
В американском Уокешо 
внедорожник снес 
несколько десятков взро-
слых и детей на рожде-
ственском параде

ПАНДЕМИЯ Татарстан первым в стране ввел QR-коды 
на общественном транспорте

Код доехал до Казани

Владимир Баршев

Э
ксперты ОНФ предлагают 
убрать из новой редакции 
Кодекса об администра-

тивных правонарушениях, ко-
торую готовит минюст, ответст-
венность за повторное управле-
ние с нечитаемыми номерами. 
Также они предлагают ввести 
ответственность за превыше-
ние средней скорости. Кроме 
того, они поддержали усилен-
ную ответственность за управ-
ление в нетрезвом виде, если в 
салоне есть дети. Соответству-
ющие предложения подготовле-
ны и в ближайшее время будут 
направлены в минюст, а также в 
минтранс и МВД.

Эксперты рабочей группы 
ОНФ «Защита прав автомоби-
листов» обсудили последние из-
менения в новом КоАП и пред-
ложили внести в них поправки. 

Напомним, что после обнародо-
вания изменений в проекте Ко-
декса, больше всего водителей 
возмутила предложенная ответ-
ственность за повторное управ-
ление с нечитаемыми номера-
ми.  Она  предусматривает 
штраф 5 тысяч рублей или ли-
шение прав до 3 месяцев.

Напомним, ныне действую-
щий КоАП предусматривает на-
казание за нечитаемые знаки в 
виде предупреждения или 

штрафа 500 рублей. Ответст-
венности за повторное наруше-
ние не предусмотрено. В преды-
дущей редакции нового КоАП за 
нечитаемые номера предлага-
лось только предупреждать. А за 
повторное нарушение наказы-
вать штрафом в 500 рублей. Но 
в новой редакции ответствен-
ность усилили. В результате это 
может стать самой коррупцион-
ноемкой статьей. Ведь у нас на 
дорогах то снег, то грязь. В непо-

году чистые номера у автомоби-
лей могут быть только перед вы-
ездом. Останавливаться каждые 
пять минут, чтобы их протереть, 
просто невозможно. Зато благо-
даря такой статье в непогоду 
людям нужно  либо оставлять 
машины дома, либо с высокой 
долей вероятности лишаться 
прав. Поскольку повторное на-
рушение произойдет практиче-
ски сразу, после первого.

Непонятно, чего хотят до-
биться авторы этого усиления 
ответственности. Когда речь 
идет о борьбе с управлением с 
подложными или поддельными 
номерами, то есть с теми, на ко-
торых знаки изменены, это име-
ет смысл. Когда водители специ-
ально скрывают номер своего 
автомобиля, залепляя его гря-
зью или снегом — тоже 
понятно. Но это — дру-
гая статья. 

Олег Корякин, 
«Российская газета», Казань

С 
22 ноября в Татарс-
тане заработала си-
стема QR-пропусков 
на общественном го-
родском и межмуни-
ципальном тран-
спорте. Возможно, 
этот день войдет в 
постковидную исто-

рию России. Республика стала 
первым регионом в стране, где 
власти пошли на такой шаг в 
связи в непростой эпидемиоло-
гической ситуацией. Корре-
спонденты «РГ» проехались по 
Казани на автобусе, троллейбу-
се, трамвае и метро, чтобы по-
нять, как  это работает в жизни.

К новой системе татарстан-
цев начали морально готовить 
еще пару недель назад, 6 ноя-
бря. Тогда президент РТ Рустам 
Минниханов был вынужден 
констатировать, что в респу-
блике низкий уровень вакцина-
ции наблюдается среди граждан 
старше 60 лет. А доля пожилых 
людей среди умерших от коро-
навируса достигла 85 процен-
тов. «Это огромная цифра. Им 
бы еще жить и жить. Кто-то из 

них не вакцинировался, кто-то 
поздно сделал прививку и не 
успел выработать антитела. 
Меня могут критиковать, но мы 
будем принимать меры. У нас 
другого выхода нет», — заявил 
глава Татарстана.  

Жителям республики объя-
снили, что новые правила рас-
пространяются на граждан 
старше 18 лет. Существует три 
вида пропусков: QR-коды о при-
вивке, перенесенном коронави-
русе либо документ о медицин-
ском отводе от вакцинации. У 27 
тысяч непривитых казанцев 
старше 60 лет временно забло-
кировали транспортные карты. 

И вот в понедельник 22 ноя-
бря наступил час X. В Казани 
многие его ожидали с трево-
гой, примерно так же, как ког-

да-то смену маршрутной схе-
мы города. Но коллапса не про-
изошло,  город не застыл в 
пробках, а к общественному 
транспорту не выстроились 
очереди. Утром я отправился 
на ближайшую к дому станцию 
метро «Аметьево», чтобы при-
вычным маршрутом добраться 
до центра Казани. В подземке 
было малолюдно. У турникета 
меня встретила пара контроле-
ров. Один из них отсканировал 
с помощью смартфона цифро-
вую версию (можно предъя-
вить и бумажную) сертифика-
та с экрана телефона. Процеду-
ра заняла секунд десять. Спе-
циальное приложение опреде-
ляет владельца кода. В принци-
пе, чтобы удостовериться, что 
он ваш, а не чужой, контролер 

может спросить ваши имя и фа-
милию или год рождения. Но у 
меня ничего уточнять не стали. 

По словам сотрудницы ме-
трополитена, даже в час пик 
здесь все было спокойно, без 
очередей и ругани. Что, впро-
чем, и не удивительно. Горожа-
не прекрасно знают, на каждой 
станции метро дежурят сотруд-
ники полиции. Так что даже 
ярым противникам QR-кодов и 
в голову не придет отправиться 
в подземку, чтобы качать пра-
ва. А вот пассажиров в метро 
явно поубавилось.  К слову, 
МУП «Метроэлектротранс» 
еще загодя объявил об откры-
тии вакансии контролера QR-
кодов с зарплатой в 20 тысяч 
рублей. Но предприятие не 
успело набрать необходимое 
количество сотрудников. Так 
что пока приходится справ-
ляться силами нынешнего шта-
та. Что касается технического 
оснащения, то, по решению 
правительства Татарстана, 
транспортные предприятия по-
лучили во временное пользова-
ние все необходимое оборудо-
вание для проверки QR-кодов. 
Это смартфоны, специальные 
приложения, симки с трафи-

ком на 10 гигабайт и пауэрбан-
ки для подзарядки. 

Добравшись до центра, я ре-
шил воспользоваться троллей-
бусом. Салон был полупустой. 
Здесь кондуктор не проявил 
особой бдительности и прове-
рил мой QR-код на глаз, без тех-
нических средств. В автобусе 
все, как и положено, отсканиро-
вали смартфоном. А вот нашему 
фотокорреспонденту повезло 
меньше. Он сел в автобус в час 
пик. Салон был битком. У неко-
торых пассажиров сдавали не-
рвишки, но кондуктор на кон-
фликт не шел, проверял QR-код 
«обилечивал» пассажиров.

По словам председателя Ас-
социации автотранспортных 
предприятий (АТП) РТ Сергея 
Темлякова, в первый день в це-
лом все прошло спокойно. У 99 
процентов пассажиров были 
QR-коды. Хотя и без конфлик-
тов не обошлось. Один из авто-
бусов маршрута №89 остано-
вился на полпути. Водитель от-
казался везти пасса-
жиров из-за нападок 
на кондуктора. 
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ТРАГЕДИЯ

В Казани к QR-кодам на транспорте 
многие отнеслись с пониманием. 
Коллапса не произошло.

А К Ц Е Н Т

На помощь кондукторам приходят спе-
циальные патрули, сформированные 
из добровольцев транспортных пред-
приятий. Опознать их можно по жилетам

А К Ц Е Н Т

Благодаря новой статье в непогоду 
людям нужно будет либо оставлять 
машины дома, либо с высокой долей 
вероятности лишаться прав

Австралийский доллар 53,2664
Азербайджанский манат 43,2317
Армянский драм** 15,4049
Белорусский рубль 29,4509
Болгарский лев 42,3322
Бразильский реал 13,0839

Венгерский форинт** 22,5095
Вон Республики Корея*** 61,8779
Гонконгский доллар* 94,2629
Датская крона 11,1334
Доллар США 73,4506
Евро 82,7715

Индийская рупия** 98,7073
Казахстанский тенге** 16,9456
Канадский доллар 58,1005
Киргизский сом** 86,6085
Китайский юань 11,5175
Молдавский лей* 41,4858

Новый туркменский манат 21,0159
Норвежская крона* 82,4278
Польский злотый 17,6086
Румынский лей 16,7275
СДР  102,7221
Сингапурский доллар 53,9404

Таджикский сомони* 65,0581
Турецкая лира* 65,9773
Узбекский сум**** 68,3813
Украинская гривна* 27,5603
Фунт стерлингов 98,5854
Чешская крона* 32,5435

Шведская крона* 81,9962
Швейцарский франк 79,1238
Южноафриканский рэнд* 46,6457
Японская иена** 64,3570

*За 10   
**За 100   
***За 1000
****За 10 000

Официальные 
курсы валют 
ЦБ России 
с 23.11.21
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научились крутить 
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и освоили мимику

Банкиры предложили 
на уровне закона 
ввести понятие 
«региональный 
банк»
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ОРУЖИЕ Владельцы стволов 
опасаются нарушений их 
прав после вступления 
в силу поправок в закон

Стрельба 
очередями

Михаил Фалалеев

С 1 марта 2022 года вступят в силу новые поправки в За-
кон «Об оружии», которые значительно усложнят полу-
чение и продление разрешения на любое гражданское 
оружие — будь то спортивная винтовка, гладкостволь-
ное ружье, нарезной карабин, травматический писто-
лет или, скажем, коллекционный антикварный мушкет. 
Закон в той или иной степени затрагивает 3,6 миллиона 
владельцев оружием — охотников, спортсменов, коллек-
ционеров, тех, кто приобрел ствол для самообороны.

Как это всегда бывает, оружейные форумы букваль-
но взорвались комментариями. Кому-то просто не нра-
вятся любые ограничения, мешающие быстро полу-
чить услугу. Большинство же с пониманием отнеслось к 
необходимости усилить контроль за оборотом оружия, 
но в мерах, которые прописаны в поправках, увидели 
только новые бюрократические препоны, нарушение 
своих прав и угрозу всплеска коррупции. Напомним, 
глава государства потребовал усилить меры безопасно-
сти и контроль за гражданским оружейным 
оборотом после трагедии в Казани, когда сту-
дент устроил бойню в учебном заведении. 

КОШЕЛЕК Авиабилетам 
предрекли подорожание 
из-за новых издержек 
авиакомпаний

К взлету готовы

Евгений Гайва

Федеральная антимонопольная служба (ФАС) предло-
жила повысить сборы за аэронавигационное обслужи-
вание на 5%. Стоимость авиакеросина также выросла — 
накануне, ссылаясь на это, «Аэрофлот» заявил о повы-
шении «топливного сбора». Рост издержек авиакомпа-
ний приведет к повышению цен на билеты, считают эк-
сперты. Но рост стоимости авиаперелетов больше всего 
затронет популярные направления. 

Проект приказа ФАС размещен для общественного 
обсуждения. Ставки рассчитываются в зависимости от 
максимальной взлетной массы воздушного судна, по-
вышаются и для зарубежных авиакомпаний, и для рос-
сийских. Так, проиндексируют возросшие расходы за 
счет авиакомпаний. Вроде бы условия для этого есть. В 
середине ноября министр транспорта заявлял, что 
авиация в России уже почти восстановилась после пан-
демии (прежде всего, это относится к внутренним ли-
ниям). Как прогнозировали ранее в минтрансе, по ито-
гам 2021 года пассажирские авиаперевозки внутри 
страны вырастут на 17% по сравнению с 2019 годом. 

По проекту ФАС, например, за самолет Boeing зару-
бежные авиакомпании будут платить 104,8 доллара 
вместо 99,8 доллара (на 5% больше) за 100 км ортодро-
мического расстояния, то есть кратчайшего между 
двумя городами. Обслуживание полета, скажем, меж-
ду Москвой и Сочи обойдется примерно в 1,4 тысячи 
долларов (около 103 тысяч рублей). Для российских 
авиакомпаний  на внутренних линиях за тот 
же маршрут плата составит всего около 10 ты-
сяч рублей, по 691,2 рубля за 100 км.
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РАКУРС Чем запомнится  
москвичам лужковская 
архитектура?

«Парус» эпохи

Дмитрий Чижов

Гигантские колонны, треугольные окна, массивные ме-
таллоконструкции, обилие башенок… Архитектуру 
Москвы конца девяностых — начала нулевых, называе-
мую в народе «лужковским ампиром», трудно не уз-
нать среди современной городской  застройки. Отдель-
ные здания и целые комплексы, хаотично выросшие в 
ту пору в разных частях российской столицы, до сих 
пор вызывают множество споров. 

Неоднозначную репутацию имеет и Измайловский 
Кремль, не так давно мелькнувший в столичных ново-
стях в связи с демонтажем деревянной мельницы  на 
территории вернисажа. Один из долгостроев своей 
эпохи, он  в свое время возник на месте стихийного 
рынка. Рынок, кстати, и сегодня никуда не делся, на-
против, он еще более разросся, окружив со всех сторон 
белые стены многочисленными деревянными навеса-
ми. Броский комплекс «под старину» сейчас больше 
напоминает пряничный домик, точнее, целую дерев-
ню, что усиливает ощущение его оторванности от це-
лого города. Тем не менее сейчас это «самое русское 
место в Москве», как позиционирует себя на собствен-
ном официальном сайте Измайловский 
Кремль, вновь оказалось в центре внимания 
широкой общественности. 
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ГРОМКОЕ  ДЕЛО  
С Валерия Рашкина 
рекомендовано снять 
депутатскую 
неприкосновенность

Ответит 
за выстрел  

Татьяна Замахина

Комиссия Госдумы по мандатным вопросам рекомендо-
вала снять неприкосновенность с депутата от КПРФ Ва-
лерия Рашкина, который обвиняется в участии в неза-
конной охоте в Саратовской области. Как заявил журна-
листам глава комиссии Отари Аршба, вопрос планиру-
ется рассмотреть на заседании Госдумы 25 ноября.

«Депутат Рашкин совершил незаконную добычу 
лося и нанес животному миру ущерб в размере не ме-
нее 80 тысяч рублей», — сказал депутатам представи-
тель Генпрокуратуры Сергей Бочкарев. Согласно при-
веденным им сведениям Рашкин выследил лося с ис-
пользованием специальных средств и выстрелил в жи-
вотное, а затем разделал и погрузил части туши в ма-
шину. При этом, по версии прокуратуры, депутат пред-
принял меры, чтобы спрятать свое оружие. «Валерий 
Федорович отметил, что он попутал лося с кабаном. А 
это не имеет никакого значения, кого вы с кем попута-
ли. У вас разреше-
ния не было и на ка-
бана», — указал Боч-
карев, обращаясь к 
депутату.

В своем запросе 
ведомство говорит 
о согласии на при-
влечение депутата 
как к уголовной, так 
и к административ-
ной ответственно-
сти. В первом слу-
чае речь идет о ча-
сти 2 статьи 258 УК 
(незаконная охота с 
отягчающими), по 
которой для нару-
шителей предусмо-
трен штраф в размере от 500 тысяч до одного милли-
она рублей либо лишение свободы на срок от трех до 
пяти лет. А во втором — о статье 12.26 КоАП, по которой 
отказ от медицинского освидетельствования прирав-
нивается к пьяной езде и влечет наказание штрафом в 
30 тысяч рублей и лишением прав на полтора-два года. 
Представитель ГП обратил внимание, что генпроку-
рор также просит дать согласие на избрание в отноше-
нии депутата меры пресечения, связанной с запретом 
определенных действий. Бочкарев аргументировал не-
обходимость таких мер тем, что Рашкин, по его словам, 
ранее не сотрудничал со следствием и давал ложные 
показания.

Большинством голосом решение было принято, при 
этом трое (коллеги Рашкина по КПРФ) выступили про-
тив. «Мы исходим из того, что мы все равны перед за-
коном и отказ дачи согласия прокуратуре — это корпо-
ративщина и вкусовщина», — позже оценил в разговоре 
с журналистами Отари Аршба. Как пояснил зампред 
Комитета Госдумы по безопасности и противодейст-
вию коррупции Эрнест Валеев, согласие Госдумы на 
снятие неприкосновенности с Рашкина не означает 
окончательного лишения его мандата. Чтобы это прои-
зошло, нужно, чтобы генпрокурор еще раз обратился в 
Госдуму, если после окончания предварительного рас-
следования он придет к решению о необходимости пе-
редачи уголовного дела в суд.  

РЕЗОНАНС Законодатели назвали необходимые меры 
по борьбе с интернет-мошенниками

Обман с последствиями
Татьяна Замахина, 
Дмитрий Гончарук

М
ошенники придумыва-
ют все новые способы 
обмана граждан в ин-

тернете. Только за первые семь 
месяцев нынешнего года заре-
гистрировано более 315 тыс. 
случаев кибермошенничества. 
Законодатели рассказали «РГ», 
что предлагают противопоста-
вить преступникам. Меры, ко-
торое готовятся, оказались ком-
плексными — от ужесточения 
ответственности до улучшения 
защиты данных граждан. 

«РГ» уже не раз обращалась 
к этой теме. Так, свои предло-
жения представил президент 
российской секции Междуна-
родной полицейской ассоциа-
ции, генерал-лейтенант Юрий 
Жданов. Среди прочего он от-
метил, что Уголовный кодекс 
РФ предлагает слишком либе-
ральный подход к тяжести на-
казания, а ответственность за 
подмену телефонных номеров 
для мошенников и вовсе пока 
отсутствует. Мы спросили у ру-
ководства профильных комите-
тов Госдумы и Совета Федера-
ции, как они оценивают эти за-
мечания и как собираются уси-
ливать защиту граждан от ин-
тернет-угроз.

В Госдуме в эту работу вклю-
чились представители всех 
фракций. Как сообщил глава 
комитета по информационной 
политике, информационным 
технологиям и связи Александр 
Хинштейн, в новом созыве воз-
обновляет деятельность рабо-
чая группа по выработке зако-
нодательных мер противодей-
ствия киберпреступности. По-
вышенное внимание к пробле-
ме связано с тем, что при общем 
снижении «классических пре-
ступлений» IT-преступность 
набирает обороты. Ее доля в об-
щем объеме преступлений — по-
рядка 27%, судя по данным за 
нынешний год. «И в основном 
жертвами киберпреступников 
становятся малозащищенные 
группы населения, — добавил 

Хинштейн. — В 39,2 тыс. случа-
ев жертвами стали пенсионе-
ры, в 3,9 тыс. — несовершенно-
летние, в 1,6 тыс. — инвалиды I 
и II группы». И все же, по сло-
вам депутата, темпы прироста 
киберпреступлений замедли-
лись практически вдвое с марта 
текущего года — здесь сказался 
уже принятый закон об отклю-
чении от обслуживания сото-
вых номеров, используемых 
заключенными в местах лише-
ния свободы. Ведь именно там 
работает большинство фаль-
шивых кол-центров банков. Те-
перь комитет ГД по информпо-
литике готовит новую меру в 
этом направлении. Депутаты 
предлагают ввести уголовную 
ответственность за повторную 
передачу средств связи в ис-
правительные учреждения. 
«Сегодня за подобные деяния 
установлена лишь администра-
тивная ответственность, — поя-
снил Хинштейн. — А максималь-
ная санкция составляет 5 тыс. 
рублей безотносительно коли-
чества совершенных правона-
рушений». Что касается борь-
бы с лженомерами, то над этим 
законодатели тоже работают. 
«Сейчас, совместно с минциф-
ры мы обсуждаем ужесточение 

ответственности операторов за 
подмену номеров», — рассказал 
Хинштейн.

В Совфеде также участвуют 
в этой работе. Как подчеркну-
ла первый зампред комитета 
по конституционному законо-
дательству и госстроительству 
Ирина Рукавишникова, нужно 
установить ответственность за 
подмену номеров. Сам запрет 
для операторов связи соеди-
нять своих абонентов при вызо-
ве с подменного номера вступа-
ет в силу до 1 января 2023 года, 
а вот проект об ответственности 
пока принят в первом чтении. 
Санкции в нынешней версии 
доходят до 300 тыс. рублей. По 
словам сенатора, сейчас идет 
работа над подготовкой ко вто-
рому чтению с учетом измене-
ния отраслевого законодатель-
ства. «РГ» уже ранее писала о 
предлагаемых кабмином по-
правках — штрафы для сотовых 
компаний в случае их принятия 
могут быть установлены до по-
лумиллиона.

Еще одна идея в сфере уси-
ления ответственности — у за-
мпреда Комитета СФ по эконо-
мической политике Ивана Аб-

рамова. По его оценке, необхо-
димо ужесточить наказание для 
банков в ситуациях мошенниче-
ства со счетами клиентов. «Сей-
час, когда что-то происходит, 
клиенту пытаются доказать, 
что только он сам во всем вино-
ват, — пояснил сенатор. — Банки 
не только не должны делать вид, 
что они ни при чем, а постоян-
но совершенствовать системы 
защиты и думать о сохранности 
средств своих клиентов». 

Думский комитет по гос-
строительству и законодатель-
ству, как рассказала его за-
мпред Ирина Белых, проводит 
анализ данных правоохрани-
тельных органов, Центробан-
ка для подготовки предложе-
ний. Работа ведется совместно с 
кабмином. По ее оценке, самая 
большая сложность при приня-
тии мер при телефонных и ин-
тернет-мошенничествах заклю-
чается в сборе доказательной 
базы. «И законодателям важно 
проработать, как именно будут 
собираться доказательства», - 
заявила Белых. Она считает, что 
залог успеха в борьбе с этим яв-
лением - слаженная работа всех 
ведомств по предотвращению 
любых действий со стороны мо-
шенников. 

Глава Комитета СФ по соци-
альной политике Инна Святен-
ко предлагает обратить внима-
ние на еще одно направление 
— важно заниматься не только 
самими мошенниками, привле-
кая их к ответственности, но и 
усиливать защиту персональ-
ных данных граждан. «Сейчас 
мы видим, что существует из-
быточный сбор персональных 
данных в ресторанах, торговых 
центрах, — пояснила сенатор. — 
Куда уходят данные после того, 
как человек оформил себе ски-
дочную карту, в которой обяза-
тельным пунктом были и ФИО, 
и дата рождения, и адрес, неиз-
вестно».  

ПОДДЕРЖКА 

Одиноких 
родителей 
освободят от 
командировок
и работы ночью

ДЕТИ 
В ПРИОРИТЕТЕ
Елена Манукиян

Привлекать одиноких родите-
лей, воспитывающих детей до 
14 лет, к ночным и сверхуроч-
ным работам, а также отправ-
лять их в служебные команди-
ровки теперь можно только с 
их согласия. Закон об этом пу-
бликует сегодня «Российская 
газета».

Ранее ограничения распро-
странялись на родителей-оди-
ночек с детьми до 5 лет. Кроме 
того, работодатель также не 
сможет настаивать на ночных 
сменах или переработках, если 
сотрудник — многодетный ро-
дитель или если второй роди-
тель в полной семье, где есть 
дети до 14 лет, работает вахто-
вым методом. По новым пра-
вилам, чтобы привлечь такого 
работника к сверхурочной или 
ночной работе, работодателю 
потребуется получить его до-
бровольное согласие в пись-
менном виде, а предваритель-
но под роспись ознакомить с 
правом отказаться от нее. То же 
самое в отношении команди-
ровок.

На крупных предприятиях и 
у социально ответственных ра-
ботодателей такие правила уже 
действуют негласно или пропи-
саны в коллективных соглаше-
ниях, обратил внимание пред-
седатель Комиссии Обществен-
ной палаты РФ по демографии, 
защите семьи, детей и тради-
ционных семейных ценностей 
Сергей Рыбальченко. Помимо 
социальной поддержки, закон 
будет иметь и демографиче-
ский эффект. «Семейная по-
литика — это не только соци-
альные выплаты, но и помощь 
родителям в совмещении вос-
питания детей и работы. Пред-
ставьте себе, когда одного ре-
бенка нужно отвезти в детский 
сад, другого —  в школу, третий 
—  заболел… Понятно, что для 
многодетных семей команди-
ровки одного из родителей ста-
новятся настоящим испытани-
ем. Такая же ситуация в семьях, 
где один из супругов уезжает 
на вахту или когда ребенка вос-
питывает единственный роди-
тель», — говорит Рыбальченко.

Помимо этого закон уста-
навливает дополнительные га-
рантии для инвалидов и работ-
ников, которые ухаживают за 
больными родственниками, 
при направлении их в служеб-
ные командировки. Теперь это 
также возможно только с их 
письменного согласия. А вот 
привлечение инвалидов к ноч-
ной и сверхурочной работе не 
допускалось и ранее. Также ог-
раничения уже были введены 
в отношении беременных жен-
щин, работников в возрасте 
до 18 лет, женщин с детьми до 
3 лет.

Новые положения Трудово-
го кодекса вступят в силу 30 но-
ября.  

Документ опубликован на с. 10.

КРЕМЛЬ Владимир Путин обсудил с главой ФНС 
собираемость налогов

Казна в плюсе

Кира Латухина 

Н
алоговые посту-
пления по итогам 
года составят 28 
трлн рублей, что 
на 7 трлн рублей 
больше по сравне-
нию с прошлым го-
дом. Об этом, а так-
же о других аспек-

тах работы Федеральной нало-
говой службы президент пого-
ворил с руководителем ФНС 
Даниилом Егоровым на встре-
че в Кремле.

«Как работа идет, как план 
выполняется? Важнейший во-
прос», — заметил Владимир 
Путин. «У нас вместе с ростом 
экономики очень неплохо по-
казывают себя поступления 
по налогам», — ответил собе-
седник. Учитывая, что ФНС — 
администратор 80 процентов 

всех поступлений всех бюдже-
тов, включая внебюджетные 
фонды, конечно, главное, что-
бы стабильно и качественно ра-
ботала вся система, сказал он.

«Уже по итогам 10 меся-
цев у нас поступления 23 трлн 
рублей плюс 37 процентов к 
прошлому году. Учитывая, что 
прошлый год аномальный, 
даже если сравнивать с 2019 го-
дом, то у нас поступления плюс 
23 процента, и мы все равно на-
блюдаем существенный рост», 
— сообщил докладчик. «Если 

говорить о том, как мы видим 
завершение года, то поступле-
ния, по нашим данным, соста-
вят 28 трлн рублей, что плюс 
7 трлн рублей», — заключил он.

«По сравнению с прошлым 
годом?» — уточнил президент 
и получил утвердительный от-
вет. «Поэтому в целом показа-
тели очень неплохие», — оце-
нил Егоров. «Это как эконо-
мика, так и рост цен на углево-
дороды, на металлы — все вме-
сте, конечно, создало эффект, 
и плюс эффект от налогового 

администрирования», — поя-
снил он.

«При этом если обратить 
внимание на подоходный налог, 
который в основном у нас очень 
существенно отражает показа-
тели по зарплате, то у нас рост 
17 процентов, а в малом бизнесе 
рост 20 процентов», — доложил 
глава ФНС. «То есть это косвен-
ный показатель роста реальных 
доходов?» — спросил Путин. «Да, 
совершенно верно, — согласил-
ся Егоров. — И то, что в прошлом 
году была оказана помощь мало-
му бизнесу, по нашему мнению, 
очень существенно сказалось и 
на показателях по зарплате».

«Мы, кстати, и в этом году 
тоже участвуем в помощи», — 
рассказал докладчик про адми-
нистрирование выплаты субси-
дий по поручению президента. 
Программа заработала с ноя-
бря. «Это субсидии на поддер-

жание заработной платы в ком-
паниях. Уже выплачено более 
22 млрд рублей больше чем 300 
компаниям, тысячам компаний 
индивидуальных предприни-
мателей, где работает больше 1 
700 000 человек», — привел он 
цифры.

«Хорошо», — кивнул Влади-
мир Путин и предложил обсу-
дить узкие вопросы. Дальше бе-
седа продолжилась в закрытом 
формате.

Встреча была приуроче-
на к Дню работника налого-
вых органов, пояснил журна-
листам пресс-секретарь прези-
дента Дмитрий Песков. «Есть 
чем гордиться: у нас, навер-
ное, одна из лучших налоговых 
служб в мире», — оценил он.  

Даниил Егоров рассказал 
Владимиру Путину, что рост 
подоходного налога составил 17%, 
в малом бизнесе — 20%. 

А К Ц Е Н Т

По итогам года ожидается увеличение 
налоговых поступлений 
на семь триллионов рублей

«РГ» уже не раз обращалась к теме 
кибермошенничества.

Работать в ночное 
время или сверх-
урочно родители 
детей до 14 лет 
теперь могут 
только по своему 
согласию

— Почему на уловки телефонных 
мошенников попадаются
 даже те, кто о них знает 
rg.ru/art/2210257
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ПАРЛАМЕНТ Госдума 
готовит меры против 
хулиганов на дорогах

Экстрим 
с конфискацией

Татьяна Замахина

Попытки увеличить количество подписчиков в со-
цсетях, подвергая риску жизни граждан на дорогах, 
недопустимы. В связи с этим председатель Госдумы 
Вячеслав Володин поручил в кратчайшие сроки под-
готовить поправки об ужесточении наказания для 
автохулиганов. В том числе речь пойдет о конфиска-
ции авто.

Эту тему вчера рассмотрел Совет Госдумы. Как 
подчеркнул спикер, действия лихачей несут опа-
сность окружающим. «Люди становятся инвалидами, 
гибнут невинные граждане, — напомнил он. — Создает-
ся угроза жизни не 
только участников 
дорожного движе-
ния: водителей и 
пассажиров, — но и 
тех, кто находится 
на пешеходных пе-
реходах, тротуарах, 
остановках». И все 
это для того чтобы 
прославиться в со-
цсетях. Такая цель 
уж точно не оправ-
дывает средства. В 
связи с этим в Гос-
думе, заявил Воло-
дин, считают пра-
вильным предложить жесткие меры наказания в от-
ношении тех, кто неоднократно нарушил правила до-
рожного движения, создавая угрозу жизни и здоровью 
людей. А именно — ввести уголовную ответственность. 
«Также будем предлагать конфискацию транспор-
тных средств, на которых совершаются подобные ху-
лиганские действия», — заявил председатель ГД.

Предложения на эту тему готовятся группой депута-
тов: главой фракции «Единая Россия» Владимиром Ва-
сильевым, руководителем Комитета по безопасности 
Василием Пискаревым, главой Комитета по транспор-
ту Евгением Москвичевым и замглавы фракции «ЕР» 
Адальби Шхагошевым. Для нарушителей-рецидиви-
стов предлагается куда более существенная ответствен-
ность, чем для впервые оступившихся. «Мы обязатель-
но установим порядок по конфискации транспорта, ко-
торый становится угрозой жизни других людей в нера-
зумных руках», — сообщил Васильев. Он привел данные, 
согласно которым с января по сентябрь 2021 года на до-
рогах РФ произошло 96 314 аварий, в которых погибли 
10 516 человек. Решение будет жестким, но таким обра-
зом можно будет сохранить десятки тысяч жизней, счи-
тает парламентарий.  

Депутат Рашкин 
совершил неза-
конную добычу 
лося и нанес 
животному миру 
ущерб в размере 
не менее 
80 тысяч рублей

С января по сен-
тябрь 2021 года 
на дорогах РФ 
произошло 
96 314 аварий, 
в которых погибли 
10 516 человек

ЖИЛЬЕ Татьяна 
Москалькова 
сообщила 
о росте жалоб 
на нарушения  
прав жильцов

РИСКУЕМ 
КВАРТИРОЙ
Владислав Куликов

Уполномоченный по правам че-
ловека в РФ Татьяна Москаль-
кова предложила скорректи-
ровать нормы о компенсациях 
гражданам при изъятии квар-
тир, чтобы гарантировать воз-
мещение по рыночной цене. В 
целом число жалоб в жилищной 
сфере резко выросло - только за 
полгода их количество увеличи-
лось в два раза по сравнению с 
аналогичным периодом прош-
лого года и составило 3150 об-
ращений. Десятая часть этих 
жалоб — коллективные.

Одна из проблем: при изъ-
ятии жилья для госнужд хозяе-
ва часто получают небольшие 
компенсации. Допустим, сне-
сли частный дом человека, что-
бы расширить дорогу, а выпла-
ченных денег хватило разве что 
на двухкомнатную квартиру в 
многоэтажке. Где нет ни сада, 
ни душевности. «Необходимо 
внести в Жилищный кодекс до-
полнения. Размер возмещения 
за изымаемое жилье не может 
быть ниже средней рыночной 
стоимости аналогичного по об-
щей площади помещения», — 
сказала Москалькова.

Сегодня также в целом су-
ществуют большие риски при 
покупке квартир. Поэтому эк-
сперты рекомендуют обращать-
ся к нотариусам при сделках по 
покупке жилья.

«Я поддерживаю повышение 
роли нотариата в сфере оборота 
жилья», — рассказала не так дав-
но Татьяна Москалькова. Рас-
тет также число жалоб по пово-
ду завышения платы за жилье и 
коммунальные услуги.  

— Читайте также: Верховный суд 
разъяснил права арендаторов 
жилья
rg.ru/art/2205594

Между тем

В личном кабинете налогопла-

тельщика для физических лиц по-

явилась функция, позволяющая 

родителям заплатить налоги за 

своих несовершеннолетних де-

тей. Об этом сообщили в Феде-

ральной налоговой службе 

(ФНС). Для начала надо добавить 

ребенка в личный кабинет роди-

теля с помощью кнопки «Доба-

вить пользователя», после чего 

ввести логин (ИНН) личного каби-

нета ребенка и нажать кнопку 

«Отправить запрос». Затем надо 

перейти в личный кабинет ребен-

ка и подтвердить запрос. Добав-

ленные в раздел «Семейный до-

ступ» дети будут исключены из 

него по достижении совершенно-

летия. После того как профиль 

ребенка появится в списке, роди-

тель сможет оплатить за него на-

логи банковской картой, через 

онлайн-банк или с помощью кви-

танции.

Подготовил 
Алексей Любовецкий
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ГРАНИЦА 
ПРОТИВОСТОЯНИЯ
На прошедшей неделе самым заметным политическим 
событием оставался «мигрантский кризис».

В Беларуси скопилось ок. 7 тысяч мигрантов из 
Ирака, Сирии, Афганистана: курды, арабы, афганцы. 
Часть из них несколько раз пытались силой прорвать-
ся через польскую границу и позировали перед ТВ, по-
казывая «гуманным еврозрителям» свое бедственное 
положение — дети, женщины и т.д. Кстати, если бы про-
рвались, то дальше-то что: «партизанскими тропами» 
тайно (пешком?) «идти на Берлин»? Что эти мигран-
ты без прав, без транспорта и т.д. собирались делать в 
Польше?

Можно ли ситуацию считать гуманитарным кри-
зисом? В ЕС десятки миллионов мигрантов, в том чи-
сле по официальным данным (наверняка неполным) 
ок. 557 000 нелегальных. Если бы их число выросло на 
3–5–7 тысяч — это 
кризис и трагедия 
для Евросоюза? По-
чему? 

В 2015-м от 1 000 
000 до 1 800 000 
мигрантов из Си-
рии, Ирака, других 
мест попали (в этой 
статье не место об-
суждать  как имен-
но) в ЕС. При этом в 
Средиземном море 
при попытках пе-
реправиться поги-
бли 2600 чел. — вполне сопоставимо с общим числом 
мигрантов в Беларуси, из которых пока что не погиб 
ни один. 

Вот на таком — реальном! — фоне сегодняшние собы-
тия выглядят как пиар-драма, но не как «гуманитарная 
катастрофа».

Что же все-таки происходило?
Почему Беларусь так отчаянно боролась за права 

мигрантов, точнее, за одно-единственное их право — 
проникнуть в ЕС? Почему проблемы людей, абсолют-
но чужих для Беларуси, не имеющих к ней вообще ни-
какого юридического и фактического отношения, при-
ехавших за тысячи километров, стали ключевыми для 
белорусской политики?

Почему Польша так отчаянно боролась, чтобы не 
пропустить несколько тысяч людей, которые в любом 
случае не останутся в Польше, а «сквозь нее» намере-
ны уйти в Германию? Кстати, несколько городов в Гер-
мании сперва заявили, что готовы принять мигрантов 
(правда, не уточняя — сколько именно и на каких усло-
виях), так что ж поляки больше волнуются об интере-
сах немцев, чем сами немцы? Но в дело вовлечены не 
только поляки, но и Англия, все структуры ЕС, США… 

Эти два «почему», очевидно, жестко сцеплены в 
игру с нулевой суммой. 

Политические амбиции Беларуси и ЕС «на таран» 
столкнулись друг с другом в решении символическо-
го, но вполне наглядного вопроса «Кто кого?!». Собст-
венно, мигранты оказались лишь средством. Причины 
конфликта совсем другие.

После выборов президента Беларуси в 2020-м по-
литические отношения ЕС с этой страной разорваны. 
Государства ЕС и Союз в целом не признали итоги вы-
боров, не считают Лукашенко законным президентом, 
так сказать «забанили» его, а на Беларусь наложили 
различные санкции. Конечно, противостоять ЕС для Бе-
ларуси, мягко говоря, сложно. Объем ВВП ЕС — ок. 20 
трлн долл., Беларуси — 190 млрд. Объем торговли Бела-
руси с ЕС в 2020-м — ок. 20% всего объема внешней тор-
говли республики. А вот во внешней торговли ЕС  доля 
Беларуси — 0,1%. При таком соотношении сил для Бе-
ларуси «борьба с ЕС» на экономическом поле просто 
невозможна, а о «военном противостоянии» можно 
много говорить, но в реальности его нет и быть не мо-
жет в центре Европы. Но безответно терпеть санкции и 
демонстративное игнорирование никак не в характере 
белорусского президента. Он привык быть активным 
субъектом полити-
ки, а никак не без-
ропотным объектом 
чужого экономиче-
ского и политиче-
ского давления.

Перед Лукашен-
ко, очевидно, стояли 
несколько задач. Са-
мая психологически 
понятная — «дать 
отпор», дать ответ. 
Естественно, асим-
метричный ответ, но ощутимый для ЕС, который вернул 
бы Лукашенко в Большую игру не в качестве «мяча, по 
которому бьют», а как Игрока, который бьет. Выйти из 
информационной тени. Опять вести переговоры на выс-
шем уровне. И добиться этого, не сделав ни малейших 
уступок ЕС во внутренней политике Беларуси. Для все-
го этого нужно найти «болезненную точку» ЕС и нажать 
на нее со всем своим лично-политическим драйвом.

Сейчас Лукашенко смог «разбаниться». Ему зво-
нила Меркель, состоялись первые с 2020 г. переговоры 
президента Беларуси с одним из главных лидеров ЕС. 
Так что «окно в Европу» он для себя прорубил — хотя 
бы «ситуативно».  Но это  только малая психологиче-
ски-пиаровская часть задачи. Куда важнее конкретные 
решения: отмена санкций, признание его легитимным 
президентом.  

Как заявила министр иностранных дел Эстонии, в 
разговоре с Меркель Лукашенко якобы поставил не-
мецкому канцлеру именно эти условия для решения 
«кризиса мигрантов». Эстонский министр поспешила 
добавить, что ЕС ни в коем случае не должен на это со-
глашаться, прямо наоборот — именно «за создание кри-
зиса мигрантов» необходимо добавить новые санкции 
против Беларуси.

Это позиция стран Балтии и Польши. Вне ЕС их под-
держивают США и Англия. Но что решит Германия? 
Что Макрон? Лукашенко вполне мог рассчитывать на 
противостояние внутри ЕС.

Однако пока что ЕС единодушен. Верховный пред-
ставитель ЕС по иностранным делам Боррель заявил, 
что ни один мигрант из Беларуси в Евросоюз допущен 
не будет. То же подтвердил министр внутренних дел 
Германии. Часть мигрантов уже летит из Минска назад 
в Ирак. Беларусь сообщила Польше, что больше миг-
рантов на пограничном переходе нет.

Подождем с «окончательными итогами». К тому же 
в пиар-битвах «победителями» себя часто объявляют 
все стороны. Но один несомненный бенефициар ясен: 
польское правительство, проявив жесткость, завоевало 
немало очков внутри страны (где их рейтинг падал) и 
в ЕС, где у них было много конфликтов с Брюсселем.  

Мигранты 
оказались лишь 
средством. 
Причины 
конфликта 
совсем другие

Лукашенко 
вполне мог 
рассчитывать на 
противостояние 
внутри ЕС

— Все материалы автора 
rg.ru/sujet/184 

Леонид Радзиховский,
политолог

МНЕНИЕПРАВИТЕЛЬСТВО Цены на жизненно важные лекарства 
и механизмы социальных выплат должны быть доступны 
гражданам

Таблетки на проверке
Владимир Кузьмин

В 
правительстве реши-
ли усилить внимание 
к стоимости медика-
ментов из перечня 
жизненно необходи-
мых и важнейших ле-
карственных препа-
ратов. Премьер-ми-
нистр Михаил Ми-

шустин подписал постановле-
ние о порядке государственного 
контроля за ценовыми надбав-
ками, которые устанавливают 
в регионах.

Федеральная антимоно-
польная служба будет прово-
дить проверки документов, на 
основании которых региональ-
ные органы здравоохранения 
рассчитывали надбавки к от-
пускным ценам производите-
лей. Информация о результатах 
контроля и принятых мерах по 
устранению нарушений будет 
отображаться в едином реестре 
проверок. «Такие мероприятия 
станут проводиться не чаще од-
ного раза в два года и по утвер-
жденному плану», — подчер-
кнул Михаил Мишустин на опе-
ративном совещании со свои-
ми заместителями. Но возмож-
ны и внеплановые проверки. 
Основанием для их проведения 
могут послужить поручения 
президента и правительства, 
требования Генерального про-
курора или прокурора регио-
на, обращения граждан либо 
организаций. Внеплановую 
проверку можно организовать 
для контроля за исполнени-
ем ранее вынесенного предпи-
сания об устранении наруше-
ния. «Важно сохранять баланс 
на рынке, чтобы цены на жиз-
ненно необходимые лекарст-
ва оставались доступными для 
граждан», — заявил премьер.

Более доступными прави-
тельство делает механизмы по-
лучения гражданами положен-
ных им социальных гарантий. 
Социальное казначейство, по 
словам Мишустина, станет сов-
ременной и комфортной плат-
формой, которая сделает всю 
систему помощи населению 
максимально удобной, проак-
тивной и технологичной, изба-
вит людей от необходимости хо-
дить по инстанциям и стоять в 
очередях.

Новое решение, утвержден-
ное председателем прави-
тельства, коснулось граждан, 
имеющих право на единовре-

менную выплату пенсионных 
средств. Они смогут обращать-
ся за ней дистанционно. Для 
этого необходимо будет по-
дать заявку и направить доку-
менты через портал государст-
венных услуг. «Им не нужно бу-
дет в большинстве случаев по-
сещать пенсионный фонд либо 
отправлять бумаги по почте», — 
подчеркнул премьер-министр. 
Сегодня на единовременную 
выплату пенсионных накопле-
ний имеют право граждане, по-

лучающие страховую пенсию 
по инвалидности или потере 
кормильца; лица, получающие 
пенсию по государственному 
пенсионному обеспечению, 
которые не приобрели право 
на страховую пенсию по старо-
сти в связи с отсутствием необ-
ходимого стажа, но достигшие 
возраста 55 лет для женщин и 
60 лет — для мужчин; граждане, 
размер накопительной пенсии 
которых при ее назначении со-
ставил бы 5 процентов и менее 

по отношению к сумме разме-
ра страховой и накопительной 
пенсии.

На совещании Михаил Ми-
шустин также попросил доло-
жить ему о том, как исполняется 
поручение о подъеме и утилиза-
ции судов, затонувших в аквато-
рии регионов Дальнего Востока. 
Работа эта идет опережающими 
темпами, заявила вице-премьер 
Виктория Абрамченко. «В этом 
году мы планировали поднять и 
утилизировать шесть судов, но 
сделали больше — утилизирова-
ли 17 судов», — сообщила она.

Мероприятия проводят-
ся в рамках специального пла-
на, утвержденного правитель-
ством в феврале. Кабинет ми-
нистров установил критерии 
приоритетности утилизации: 
судно подлежит подъему, если 
оно препятствует безопасно-
му судоходству или рыболовст-
ву, наносит вред окружающей 
среде либо снижает туристиче-
ский потенциал регионов. Зада-

ча правительства, подчеркнула 
Абрамченко, — создать условия, 
при которых такие кладбища 
кораблей больше не будут появ-
ляться. «Затопить корабль — это 
не утилизация. Поэтому необ-
ходимо, чтобы собственникам 
судов было невыгодно их зата-
пливать», — сказала вице-пре-
мьер. Для этого в Госдуму ранее 
внесли сразу три законопроек-
та. «Защитой от недобросовест-
ных судовладельцев станет и си-
стема штрафов. Так, за предна-
меренное затопление корабля 
предусматривается штраф до 
20 миллионов рублей», — отме-
тила Виктория Абрамченко. На 
так называемую генеральную 
экологическую уборку по всей 
стране правительство предус-
мотрело до 2024 года 20 мил-
лиардов рублей, из них больше 
миллиарда — на подъем и утили-
зацию затонувших судов.  

А К Ц Е Н Т

Единовременные выплаты пенсионных 
накоплений можно будет оформить 
онлайн. Это избавит людей 
от необходимости ходить 
по инстанциям и стоять в очередях

Михаил Мишустин подписал поста-
новление о контроле за надбавками 
на жизненно важные лекарства.

ТЕХНОЛОГИИ Фейковые видео 
стали еще изощреннее

Вооруженные 
глазом

Иван Черноусов

Ученые из израильского техно-
логического института анонси-
ровали новый метод создания 
дипфейков. В нем ненастоящие 
люди могут вращать головой, а 
также менять выражение лица, 
например, полностью закры-
вать глаза или улыбаться. 

Специалисты по информа-
ционной безопасности увере-
ны, что разработка израильских 
ученых может принести нема-
ло проблем. «Фейк становится 
все более «живым». Он обретает 
возможность двигать мимиче-
скими морщинами и складками 
на лице, вращать головой и со-
вершать все большее число оче-
ловеченных движений. То, что 
ранее было доступно Голливуду, 
сегодня постепенно входит в об-
иход обычных людей», — говорит 
Игорь Бедеров, руководитель 
департамента информационно-
аналитических исследований 
компании T.Hunter.

Дипфейки чаще всего исполь-
зуют для мошенничества и шан-
тажа, продолжает Владимир Ка-
лугин, глава отдела спецпроек-
тов департамента Digital Risk 
Protection компании Group-IB. В 
первом случае используют фей-
ки известных лиц, чтобы повы-
сить уровень доверия к проти-
возаконным схемам. Во втором 
случае — жертву шантажируют 
обнародованием компромети-
рующего видео, зачастую пор-
нографического характера, что-
бы получить выкуп.

Несмотря на то что техноло-
гия довольно быстро развива-
ется, на текущий момент виде-
одипфейки без дополнительной 
профессиональной обработки 
выглядят неестественно и опре-
делить их невооруженным гла-
зом вполне возможно. «Во-пер-
вых, при их производстве ме-
няется не вся голова, а только 
лицо, поэтому часто возникает 

эффект маски: различия в цвете 
и освещенности, заметная гра-
ница наложения, ошибки в ми-
мике и прорисовке глаз, пропа-
жа родинок и шрамов, несовпа-
дение формы головы, прически, 
комплекции и голоса актера. Во-
вторых, нейросеть и алгоритмы 
сжатия видео могут оставлять 
свои артефакты вроде мерцания, 
пикселизации или замыливания. 
Часто ухудшение качества видео 
применяется намеренно, чтобы 
скрыть ошибки работы нейросе-
тей», — утверждает Калугин.

Но принимая во внимание 
темпы развития дипфейк-тех-
нологии и то, что для создания 
убедительных подделок они все 
реже требуют наличия специ-
фических технических навыков, 
нельзя исключать, что в буду-
щем объемы подобного мошен-
ничества будут расти, уверен 
Владислав Тушканов, старший 
исследователь данных в «Лабо-
ратории Касперского».

В законе отсутствует понятие 
дипфейк и его непосредствен-
ное регулирование, рассказы-
вает Глеб Ситников, партнер ад-
вокатского бюро «Юрлов и пар-
тнеры». «Однако при создании и 
распространении дипфейка воз-
можно нарушение интеллекту-
альных прав на те объекты, на 
основе которых он создается. 
При определенных обстоятель-
ствах создание дипфейка можно 
квалифицировать как незакон-
ную переработку произведения 
или нарушение права автора на 
неприкосновенность произве-
дения. Кроме того, закон охраня-
ет право гражданина на изобра-
жение, которое тоже теоретиче-
ски может быть нарушено как в 
отношении того, чье лицо  явля-
ется «основой», так и того, чье 
лицо «наложено» на чужое».  

ВИЗИТ Николай Патрушев привез в Шри-Ланку 
«Спутник V» 

Миллион нужных доз
Иван Егоров, Коломбо

В
изит представительной 
российской делегации во 
главе с секретарем Сове-

та безопасности РФ Николаем 
Патрушевым на Шри-Ланку на-
чался с вручения гуманитарной 
помощи от COVID-19. При этом 
Патрушева и прилетевших гене-
ралов минобороны, ФСБ и дру-
гих высокопоставленных рос-
сийских чиновников встречал в 
аэропорту почетный армейских 
караул и не менее почетный ан-
самбль ланкийских националь-
ных танцоров. Из аэропорта Ни-
колай Патрушев сразу отпра-
вился в президентский дворец. 
Надо заметить, что ланкийцы,  
несмотря на довольно спокой-
ную обстановку с коронавиру-
сом в стране, крайне щепетиль-
но относятся к мерам защиты. 
Ни одного человека на улице 
не увидишь без маски. Причем 
многие сразу надевают и маску, 
и респиратор или две маски. 
И «Спутник V» — для них это 
тоже очень серьезная защита.

«Между нашими странами 
еще со времен СССР теплые 
дружественные и плодотвор-
ные отношения, которые про-
должаются и сейчас», — заявил, 
здороваясь с секретарем рос-
сийского Совбеза, президент 
Шри-Ланки Готабая Раджапак-
са. Патрушев поблагодарил его 
за теплый прием и рассказал 
про «Спутник V», доставлен-
ный правительственным бор-
том из России. По его словам, в 
Шри-Ланку уже было поставле-
но в общей сложности 330 ты-
сяч доз этого препарата. «К со-
жалению, из-за крайне высо-
кого спроса возникли сбои по-
ставок его второго компонента. 
Сейчас эта проблема решена», 
— отметил секретарь россий-
ского Совбеза.

Он сообщил, что согласно 
подписанному контракту до 
конца марта 2024 года имеется 
возможность поставки еще бо-

лее 6 млн комплектов «Спутни-
ка V» на Шри-Ланку, в том числе 
в рамках программы ревакци-
нации.  

Дальше началась их встре-
ча с глазу на глаз, на которую 
по протоколу было отведено 
15 минут. Но в итоге она дли-
лась полтора часа и, как отме-
тил  президент Раджапакса, он с 
Патрушевым успел обсудить не 
только вопросы двусторонних 
отношений но и вопросы регио-
нальной и международной без-
опасности.  

Прошли и  двусторонние 
консультации по безопасности. 
Их провели Николай Патрушев 
и секретарь министерства обо-
роны Шри-Ланки Камал Гуна-
ратне. В рамках обсуждения  
военного сотрудничества глав-
ком Сухопутных войск генерал 
армии Олег Салюков предло-
жил расширить контакты меж-
ду военными ведомствами двух 
стран и пригласил ланкийских 
военных на учебу в Россию и на 
совместные учения. В частно-
сти, на учения «Запад-2022». В 
ответ ланкийцы также предло-
жили принять  участие в сов-
местных учениях и семинарах 
по боевым действиям в джун-
глях. Командование местных 
ВВС заявило о заинтересован-
ности в обучении пилотов и ави-
ационных инженеров. 

Еще одно интересное пред-
ложение поступило от мини-
стерства общественной без-
опасности — учредить при рос-
сийском посольстве должность 
полицейского атташе, который 
бы оказывал помощь россий-
ским туристам. Ланкийцы кро-
ме того обозначили свою заин-
тересованность  в российских 
БТРах, вертолетах, стрелковом 
оружии  и полицейской спец-
технике. 

В свою очередь, российская 
сторона предложила активизи-
ровать двустороннее взаимо-
действие по антитеррористиче-
ской проблематике и подклю-
читься к международному бан-
ку данных ФСБ России о лицах 
и организациях, причастных 
к террористической деятель-
ности. 

Николай Патрушев  обра-
тил внимание  на совершенст-
вование нормативно-правовой 
базы двусторонних отношений. 
По его словам, за последние 10 
лет проделана большая работа 
— заключено три межгосударст-
венных договора и шесть меж-
правительственных соглаше-
ний, а также подготовлен ряд 
межведомственных докумен-
тов.  

Николай Патрушев и президент 
Шри-Ланки Готабая Раджапакса 
соблюдали все меры безопасности.

— Как создается дипфейк-видео 
— читайте на сайте 
rg.ru/art/2192339
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В Госдуме 
предложили 
снизить ставки 
микрозаймов

ПРОЦЕНТЫ 
ДО ПОТОЛКА
Роман Маркелов

Депутаты предложили ограни-
чить ставку по микрозаймам 
0,8% в день вместо нынешнего 
1% в день, а максимальный раз-
мер суммы всех платежей по 
микрозайму — со 150% до 130% 
от его величины. Это следует 
из законопроекта, внесенного 
в Госдуму группой депутатов. 
Инициатива появилась на фоне 
пандемии и роста закредито-
ванности населения.

Таким образом, полная сто-
имость кредита не должна бу-
дет превышать 292% годовых 
против нынешних 365% годо-
вых. На прошлой неделе глава 
Банка России Эльвира Набиул-
лина, выступая в Госдуме, под-
держала идею депутатов сни-
зить максимальную ставку по 
микрозаймам. По словам пред-
седателя Госдумы Вячеслава 
Володина, текущая максималь-
ная ставка «практически разо-
ряет людей».

Нынешние ограничения по 
ставке и размерам платежей 
по микрозайму действуют с 
июля 2019 года. Это был финал 
поступательного сокращения 
ставки: сначала до 2% в день, 
после — до 1,5% в день. «После-
довательное снижение размера 
максимального размера ежед-
невной процентной ставки по 
потребительским кредитам 
(займам) продемонстрировало 
свою эффективность с момента 
вступления указанных ограни-

чений в силу, в том числе в пе-
риод распространения новой 
коронавирусной инфекции. По 
итогам 2020 года рост объемов 
выданных займов в сегменте 
займов «до зарплаты» замед-
лился», — говорится в поясни-
тельной записке к законопро-
екту. Но на фоне «коронакри-
зиса» реальные располагае-
мые доходы россиян по итогам 
2020 года упали на 3,5%, в свя-
зи с чем и появилась идея еще 
раз ограничить максимальные 
ставки по микрозаймам, сле-
дует из пояснительной записки.

По данным авторов законо-
проекта, в среднем в год заклю-
чается около 35 млн договоров 
микрозайма по ставке в диа-
пазоне 0,8—1% в день (292% — 
365% в год), это 75% от общего 
количества договоров микро-
займа. «Продукты в указанном 
диапазоне ставок предостав-
ляют около 500 МФО (40% от 
общего количества организа-
ций в государственном реестре 
МФО) с величиной портфеля 
140 млрд руб. (45% портфеля в 
целом по рынку). Вместе с тем 
анализ бизнес-моделей МФО 
позволяет сделать вывод о на-
личии у части компаний резер-
вов для продолжения деятель-
ности в условиях снижения 
процентной ставки. При уста-
новлении ограничения в 0,8% в 
день общая экономия заемщи-
ков по процентным платежам 
по займам может составить по-
рядка 5 млрд руб. в год, что ока-
жет позитивное влияние на до-
ступность финансовых услуг 
для населения и будет способ-
ствовать снижению долговой 
нагрузки граждан», — отмечает-
ся в документе.

Предполагается, что ставка 
будет ограничена по договорам 
микрозайма, которые будут за-
ключаться с 1 июля 2022 года.

Пока главным результатом 
внепланового снижения макси-
мальной ставки станет сокра-
щение выдач в сегменте крат-
косрочных займов и снижение 
уровня финансовой доступно-
сти, полагает директор саморе-
гулируемой организации «Ми-
крофинансирование и разви-
тие» (СРО «МиР») Елена Стра-
тьева. «Именно такие продукты 
во многом его и обеспечивают, 
являясь зачастую единствен-
ным доступным для ряда сло-
ев населения финансовым ин-
струментом на легальном рын-
ке», — говорит она. После сни-
жения максимальной ставки 
спрос на микрозаймы не исчез-
нет, а, напротив, увеличится, 
прогнозирует Стратьева. При 
этом на оставшихся на рынке 
компаниях в долгосрочной пер-
спективе мера может сказать-
ся и положительно: еще больше 
улучшится качество их портфе-
лей, допускает она.  

После снижения 
максимальных 
ставок заемщики 
сэкономят на пла-
тежах до 5 милли-
ардов рублей
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ДЕНЬГИ На выплату пенсий 
направят средства, 
конфискованные 
у коррупционеров 

Уголовная 
статья доходов

Ольга Игнатова

У Пенсионного фонда России (ПФР) де-факто появи-
лась новая «статья доходов». В ПФР будут поступать 
средства, конфискованные у коррупционеров. Закон 
об этом публикует «Российская газета».

Изменения внесены в статью 17 Федерального зако-
на «Об обязательном пенсионном страховании в Рос-
сийской Федерации». Перечень источников формиро-
вания доходов бюджета ПФР дополняется следующим 
видом: конфискованные деньги, полученные в резуль-
тате совершения 
коррупционных 
правонарушений, 
а также средства от 
реализации конфи-
скованного имуще-
ства, полученного в 
результате соверше-
ния коррупционных 
правонарушений.

Основные источ-
ники формирова-
ния ПФР сейчас 
— это средства, от-
числяемые рабо-
тодателями на пенсионное страхование сотрудников, 
бюджетные трансферты, а также средства пенсионных 
накоплений застрахованных лиц. 

Ранее президент Владимир Путин поручил прорабо-
тать вопрос повышения пенсии с 2022 года на уровень 
не ниже фактической инфляции. Изначально страховые 
пенсии планировалось индексировать на 5,9%. Но го-
довая инфляция будет выше. «По закону пенсии индек-
сируются, как правило, на уровень инфляции предыду-
щего года. В связи с тем, что, по оценкам минэкономраз-
вития, инфляция в 2021 году окажется в пределах 7,8—
8,1%, логично провести индексацию именно в этом ди-
апазоне. Учитывая то, что президент дал поручение ин-
дексировать прожиточный минимум на 8,6%, такой сце-
нарий наиболее вероятен», — спрогнозировал для «РГ» 
возможный рост пенсий проректор Финансового уни-
верситета при правительстве РФ Александр Сафонов.  

Документ опубликован на с. 10

ЭКОЛОГИЯ Какой выбор предоставили людям участники саммита в Глазго

Жить или бояться?
Валерий Львов

П
рошедший в шотланд-
ском Глазго климати-
ческий саммит оставил 

больше вопросов, чем ответов. 
Сидевшие в куртках из-за вне-
запного отключения отопле-
ния борцы с глобальным поте-
плением из 200 стран подписа-
ли невнятный климатический 
пакт, которым, судя по коммен-
тариям, почти никто не остал-
ся доволен. «Я думаю, что со-
глашение беззубое и слабое», — 
сказала как отрезала исполни-
тельный директор «Гринпис» 
Дженнифер Морган. «Это важ-
ный шаг, но его недостаточно», 
— дипломатично согласился 
Генсек ООН Антониу Гутерриш. 
«Бла-бла-бла», — передразнила 
всех юная экозащитница Грета 
Тунберг. 

И с ней впервые хочется со-
гласиться. Не слишком ли мно-
го внимания уделяется адептам 
новой «религии судного дня», 
жрецы которой не могут даже 
сформулировать свои жела-
ния? Не допустить роста миро-
вой температуры выше 1,5 гра-
дуса по сравнению с доинду-
стриальным уровнем? А почему 
с доиндустриальным? В конце 
XIX века, когда по миру прока-
тилась первая волна индустри-
ализации, на Земле было гора-
здо теплее, чем в середине вто-
рого тысячелетия, и люди ни-
как не были к этому причастны. 
Просто завершался малый лед-
никовый период, отголоски ко-
торого мы ощущаем и сегодня. 
Может, надо ставить цель вер-
нуться к средневековому кли-
мату, когда князь Александр 
Невский гонял в конце апреля 
(по новому стилю) ливонцев по 
льду Чудского озера?

И почему 1,5 градуса, а не 5 
и не 10? Может, потому, что нет 
уверенности в том, что мировой 
океан и процессы саморегуля-
ции атмосферы допустят такое 
потепление? Увеличение доли 
углекислого газа в атмосфере 
вызвало рост океанских водо-
рослей, которые поглощают в 
5 раз больше двуокиси углеро-
да, чем зеленые насаждения на 
суше, да и рост лесов ускорил-
ся, о чем кто только не написал 
в последнее время. А водяной 
пар, который, как признают ис-
следователи, ответственен за 
парниковый эффект в 3,5 раза 
больше, чем «ужасный» СО

2
, 

прекрасно справляется с регу-

ляцией атмосферы уже 5 мил-
лиардов лет, и помогать ему ка-
жется довольно самоуверенной 
затеей. 

Но ладно цели. А как вам ин-
струменты их достижения? 
Вложили массу средств в дис-
кредитацию угля как «само-
го грязного топлива». Того са-
мого угля, благодаря которому 
люди научились жить в тепле 
и при свете и который сейчас 
стабильно и дешево снабжа-
ет энергией половину миро-
вой экономики. Шахтеры — ку-
миры поколений и герои труда 
в недоумении пожимают пле-
чами. Знаете почему? Их обви-
няют не из-за экологического 
вреда — с загрязнением атмос-
феры и воды угольными стан-
циями научились справлять-
ся с помощью современных 
фильтров и пылеподавления. У 
японских энергоблоков разби-
ты сады и цветут сакуры. Техно-
логии очистки угля распростра-
няются по миру быстрее новых 
экологических стандартов, и по 
уровню загрязнения современ-
ные угольные станции уже по-
чти не отличаются от газовых. 

Оказывается, уголь виноват 
в эмиссии безвредного углеки-
слого газа, который вовсю ис-
пользуется в пищевой промыш-
ленности и производстве удо-
брений, но при этом обладает 
парниковым эффектом. А заме-
нить уголь и другие виды иско-
паемого топлива предлагают 
водородом, который при сжи-
гании превращается в водяной 
пар, парниковый эффект от ко-
торого, как мы уже знаем, силь-
нее, чем от углекислого. Спо-
рить с этим бесполезно, вас 
просто не станут слушать. 

Нежелание Индии, Китая и 
целого ряда других стран отка-
заться от использования угля 
стало одним из главных разоча-
рований саммита. По влиянию 
на настроение активистов с ним 
может поспорить только отказ 
развитых стран согласовать ме-
ханизм ежегодного выделения 
100 миллиардов долларов раз-
вивающимся странам на возме-
щение «убытков и ущерба» от 
климатических катастроф. Ве-
роятно, развивающиеся страны 
так и не смогли толково объя-
снить, что у них стряслось нео-
бычного из-за потепления.

Испачканные штаны мини-
стра островного государства Ту-
валу, записавшего обращение к 
участникам саммита стоя по ко-

лено в воде, не стали для этого 
решающим аргументом. Зато в 
развитых странах хорошо пом-
нят, что должно было произой-
ти в мире к 2020 году из-за из-
менений климата и кто 15 лет 
назад оплачивал подобные про-
гнозы. 

В выполненном по заказу 
Пентагона в 2004 году иссле-
довании климатических угроз 
предсказывалось, что в 2020 
году мир увидит затопленные 
города, мегазасухи и голод, вой-
ну за ресурсы и потоки клима-
тических беженцев из северных 
стран. Беженцев мы увидели, 
но не северных и не климатиче-
ских, а в остальном пронесло.

Более того, если задуматься, 
некоторые страшилки экоакти-
вистов оказываются не только 
не страшными, но и, прямо ска-
жем, желанными. Например, 
для России потепление предска-
зуемо несет ощутимые эконо-

мические и гуманитарные плю-
сы. В математической модели 
исследователей Принстонского 
университета Хосе Альвареса и 
Эстебана Росси-Хансберга каж-
дый градус потепления в север-
ных странах способствует ро-
сту производительности труда 
почти на 9% и увеличению ВВП 
дополнительно на 4% в год. Ни-
какой мистики: меньше энер-
гии тратится на отопление и 
производственные процессы, 
на транспорт и строительство 
инфраструктуры. Кроме того, 
вырастут площадь пахотных 
земель, урожайность и терри-
тория распространения лесов, 
за которые, если борьба с изме-
нениями климата будет продол-
жаться так же лихо, нашей стра-
не будут неплохо приплачивать. 

Возможно, поэтому в рядах 
российской делегации, кстати, 
самой многочисленной в Глаз-
го, царило редкое спокойствие. 

Спецпредставитель президен-
та РФ по климату Руслан Эдель-
гериев сообщил, что «Россия 
приветствует завершение раз-
работки правил реализации 
Парижского соглашения», в 
особенности «приемлемые ус-
ловия для лесных климатиче-
ских проектов». Глава «Росато-
ма» Алексей Лихачев привет-
ствовал признание роли атом-
ной энергии в низкоуглеродной 
трансформации. О достижении 
климатических целей сказали и 
другие делегаты из России.

И такое «особое» положе-
ние России на климатическом 
фронте понравилось далеко не 
всем. За недостаточность уси-
лий и отсутствие на конферен-
ции Владимира Путина ее кри-
тиковал, в частности, прези-
дент США Байден. А ученые 
— участники проекта Climate 
Action даже опубликовали спе-
циальный доклад, в котором 

дана общая оценка нашей стра-
ны. В нем все действия России 
— от сокращения эмиссии пар-
никовых газов и принятия кли-
матических целей до учета по-
глощающей способности ле-
сов — объясняются зловредны-
ми помыслами и отсутствием 
воли. Даже Индия, которая за-
явила о стремлении прийти к 
углеродной нейтральности не 
к 2060 году, а к 2070-му, и то с 
учетом поглощающей способ-
ности океанов (!), заслужила 
более высокую оценку. Как го-
ворится, что русскому здорово, 
другим не по себе.

Получается, что призван-
ный объединить усилия чело-
вечества саммит способствовал 
его идеологическому размеже-
ванию. Одни страны, во главе с 
США, Великобританией и при-
мкнувшими к ним Украиной и 
Тувалу, выступают за поэтап-
ный запрет угля и других видов 

ископаемого топлива, несмо-
тря на снижение надежности 
энергоснабжения и возможное 
ухудшение благосостояния на-
селения. По их мнению, ради 
спасения климата нужно пра-
ктиковать самоограничения в 
потреблении товаров, сокра-
тить потребление мяса и моло-
ка, регулировать рождаемость и 
отказаться от транспорта с тра-
диционными двигателями. Эти 
цели неплохо подходят для мил-
лионеров, живущих в неболь-
ших агломерациях с умеренным 
климатом, развитой инфра-
структурой, цифровыми услу-
гами и сервисом. Иначе говоря, 
для Северо-Западной Европы, 
которая в рамках своей проте-
стантской этики всегда стреми-
лась к такому идеалу и ко вре-
мени распада советского блока 
почти его добилась. Страх поте-
рять накопленное подталкивает 
Запад к тому, чтобы сохранить 
существующий порядок вещей.

Другие страны, включая Рос-
сию, выступают за скорейшее 
решение экологических про-
блем, которые создают неудоб-
ства для населения, и готовы 
вкладывать в экологическую 
модернизацию производств, 
рекультивацию почв и очист-
ку водоемов немалые средства. 
Китай, например, к окончанию 
саммита выделил 31 млрд дол-
ларов на модернизацию уголь-
ных станций. Они тоже хотят 
жить в чистой природной среде, 
в окружении лесов и голубых 
озер и считают эту задачу более 
важной, чем сохранение клима-
та на доиндустриальном уров-
не. К изменениям климата, счи-
тают они, можно и нужно уметь 
адаптироваться. У этих стран 
есть важные задачи по достиже-
нию хотя бы европейского уров-
ня жизни, и поэтому они не мо-
гут пойти на снижение надеж-
ности энергоснабжения и зави-
симость от западных техноло-
гий (хранения и распределения 
энергии, искусственного интел-
лекта и беспилотного управле-
ния и т.п.). 

Попытки навязать правила, 
больше подходящие для стран 
Запада, воспринимаются ими 
как покушение на суверенитет 
и попытку снизить конкурен-
тоспособность национальных 
экономик, о чем каждый из не-
приехавших на саммит прези-
дентов неоднократно говорил 
в различных выступлениях. 
В частности, Владимир Путин 

уже не раз повторял мысль, что 
«климатическая повестка не 
должна становиться орудием 
для продвижения экономиче-
ских и политических интересов 
отдельных стран». 

Здесь стоит отметить, что 
страны, которые реальным су-
веренитетом не обладают, хо-
тят получить от этого противо-
стояния крупных игроков хотя 
бы финансовые транши на ре-
организацию энергетики и ре-
ализацию климатических про-
ектов — вроде борьбы с обесле-
сением и очистки прибрежных 
зон. Этим можно объяснить 
повышенное внимание участ-
ников саммита к вопросам фи-
нансирования проектов раз-
витыми странами. Но страны-
доноры прекрасно понимают, 
что большая часть средств, вы-
деленных на цели сохранения 
климата, будет разворована и 
потрачена на решение других 
задач, поэтому расставаться с 
деньгами не спешат. 

Единственная крупная по-
добная сделка, которая прош-
ла на саммите, — это выделение 
ЮАР 8,5 млрд долларов на энер-
гетический переход, точнее, на 
поэтапный отказ от угля. В про-
пагандистском характере этой 
сделки никто не сомневается, 
включая самих получателей 
транша. «Вывод из эксплуата-
ции угольных электростанций 
без поддержки примерно ста 
тысяч шахтеров и общин, кото-
рые окажутся в затруднитель-
ном положении, усугубит и без 
того высокий уровень безрабо-
тицы и бедности в стране», — за-
метили в этой связи исследова-
тели Южноафриканского ин-
ститута международных отно-
шений Роми Шевалье и Элиза-
бет Сидиропулос. Сумма тран-
ша в три раза меньше кредита 
на строительство новых уголь-
ных станций, который ЮАР еще 
не выплатила. 

Попытка впихнуть в единое 
русло Парижского соглашения 
две различные идеологии защи-
ты природы уже привела к раз-
растанию международных кон-
фликтов и продолжает поддер-
живать международную напря-
женность и недоверие. Единст-
венный плюс всей этой кампа-
нии — усиление внимания обще-
ства и бизнеса к вопросам эко-
логии, что ускорит внедрение 
новых технологий и очистку 
планеты от мусора. Что, согла-
ситесь, уже неплохо.   

ПРОДОВОЛЬСТВИЕ Цены на гречку растут и в опте, и в рознице

Всыпала 
по полной цене

Татьяна Карабут 

Н
есмотря на высокий 
урожай гречихи в 
этом году, рознич-
ные цены на крупу 
продолжат расти — 
у бизнеса увеличи-
ваются затраты на 
производство. Кро-
ме того, аграрии 

пытаются сейчас придержать 
хорошую крупу, а распродать 
гречку повышенной влажности.

По данным Росстата, сред-
ние цены на гречку в октябре 
этого года составили 106,84 
рубля за кг. Столько в это вре-
мя года, когда на заводы актив-
но поступает новый урожай, 
она не стоила никогда за всю 

историю наблюдений ведомст-
ва (с 2000 года). Последнее не-
большое снижение цен наблю-
далось в августе-сентябре 2020 
года, а потом они снова пошли 
вверх. Но пока это не историче-
ский максимум. Самые высокие 
цены на крупу фиксировались в 
мае 2011 года — 112, 02 рубля за 
кг. Тогда продавались остатки 
гречки, произведенной из уро-

жая 2010 года, когда в стране 
стояла небывалая засуха. 

В Алтайском крае (крупней-
ший производитель гречихи) 
цены производителей на 20 но-
ября 2021 года складывались 
на уровне 48—50 тысячи рублей 
за тонну по сравнению с 34—36 
тысячи рублей за тонну годом 
ранее, говорит замгендиректо-
ра Института конъюнктуры аг-

рарного рынка (ИКАР) Ирина 
Глазунова. Повышению цен спо-
собствовал, в первую очередь, 
рост затрат на их производство. 
Кроме того, в период уборки в 
Алтайском крае шли дожди, ко-
торые отразились на качестве. 
Аграрии сейчас стараются про-
дать зерно повышенной влаж-
ности, отложив реализацию 
гречихи лучшего качества на 
перспективу, поясняет эксперт.

У производителей пищевой 
продукции серьезно выросли 
затраты на сырье, упаковку, 
электроэнергию, транспорт и 
многое другое, пояснили «РГ» в 
минсельхозе. Избежать взрыв-
ного роста цен на гречку помо-
гло расширение посевных пло-
щадей под гречихой в 2021 году 

более чем на 12%. Несмотря 
на неблагоприятные погодные 
условия, на 17 ноября собра-
но 1,037 млн тонн гречихи — на 
66 тысяч тонн выше, чем на ту 
же дату 2020 года. По прогно-
зу минсельхоза, новый урожай 
позволит обеспечить полную 
загрузку предприятий перера-
ботки. Таким образом, ведом-
ство ожидает сохранения ста-
бильной ситуации на рынке.   

Выше цены на гречку были разве 
что после страшной засухи 
в 2010 году.

А К Ц Е Н Т

Гречка могла бы стоить еще дороже, 
если бы не увеличение посевных 
площадей на 12% в этом году

А К Ц Е Н Т

Россия выступает за скорейшее решение 
экологических проблем, которые 
создают неудобства для населения,  
и готова вкладывать в модернизацию 
производств, рекультивацию почв 
и очистку водоемов немалые средства

— Читайте также: 
Глава Росрезерва рассказал, 
где можно купить тушенку 
и гречку из госзапасов
rg.ru/art/2190871

К взлету готовы 

Скорее речь идет не об индексации, а о попыт-
ке хоть как-то восполнить выпавшие доходы 
у госкорпорации по организации воздушного 

движения (ОрВД), предоставляющей аэронавигацион-
ное обслуживание в России, считают эксперты. 

Тарифы долгое время не повышались, разрыв в пла-
тежах для российских и зарубежных авиакомпаний 
рос. При этом на долю иностранных перевозчиков 
приходилось около трех четвертей всех доходов го-
скорпорации. «Сейчас количество иностранных ави-
акомпаний, которые летают в Россию и над ее терри-
торией, существенно снизилось, госкорпорация ОрВД 
столкнулась с проблемой финансирования», — поясня-
ет эксперт Института экономики транспорта и тран-
спортной политики НИУ ВШЭ Федор Борисов. 

Доля расходов 
на аэронавигаци-
онное обслужива-
ние в структуре рас-
ходов российских 
компаний невелика. 
Повышение ставок 
сбора на стоимости 
авиабилетов суще-
ственно не скажет-
ся. Но есть и другие 
факторы, например 
стоимость топли-
ва. К тому же вос-
полнить потери от 
ограничения международного авиасообщения хотели 
бы и авиакомпании. Пока предложение по-прежнему 
превышает спрос, любое повышение цен будет приво-
дить к оттоку пассажиров. Компенсировать инфляцию, 
повышение стоимости топлива авиакомпании могут 
только в туристический сезон, говорит руководитель 
портала «Авиа.ру» Роман Гусаров. В итоге в целом сто-
имость авиабилетов повысится в пределах инфляции. 
В «высокие» периоды цены на авиабилеты могут ока-
заться заметно выше тех, что были в 2019 и 2020 годах. 
Ближайший такой период — Новый год. Например, сей-
час, по данным агрегаторов, билеты из Москвы в Сочи 
на конец декабря продаются по цене около 6 тысяч ру-
блей на человека. Обратный билет на 8—9 января из 
Сочи стоит уже около 9 тысяч рублей на человека.  

1

— Названа стоимость одного дня отдыха 
на новогодних каникулах в России 
rg.ru/art/2212553

Цены на авиабиле-
ты вырастут в пре-
делах инфляции, 
но в «высокий» 
сезон возможны 
всплески

Президент 
призвал повысить 
пенсии с 2022 
года на уровень 
не ниже фактиче-
ской инфляции
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Авиакомпании могут компенсировать рост издержек повыше-
нием цен на авиабилеты по самым популярным маршрутам. 
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ТЕМ ВРЕМЕНЕМ

Поезд со средней скоростью 360 км/ч, равной скорости 

разгона самолета при взлете, разработают Siemens и РЖД. 

Предполагается, что новый состав запустят на маршруте 

между Москвой и Санкт-Петербургом в 2028 году. Об этом 

сообщил президент Siemens в России Александр Либеров, 

выступая на Российско-германском отраслевом форуме, 

передает ТАСС. Либеров добавил, что уже начат подбор по-

ставщиков, подписано соглашение с РЖД. Поезд будут про-

изводить на заводе «Уральские локомотивы».

Ранее вице-премьер Марат Хуснуллин сообщил, что строи-

тельство высокоскоростной железнодорожной магистрали 

Москва — Санкт-Петербург будет разбито на этапы. Выходы 

из Москвы и Санкт-Петербурга построят, а соединят две ча-

сти, когда будут финансовые возможности.

Подготовила Нина Егоршева

СВЯЗЬ Tele2 
оштрафована
за повышение 
цен на связь

ТАРИФ МИНУС

Олег Капранов

Федеральная антимонополь-
ная служба (ФАС) оштрафовала 
Теле2 на 825,5 тыс. руб. Об этом 
сообщила пресс-служба ве-
домства.

В январе 2021 года компания 
повысила стоимость услуг сото-
вой связи в среднем на 13% из-
за роста своих затрат. По мне-
нию ведомства, уровень повы-
шения тарифов не был обуслов-
лен ростом затрат. «В антимо-
нопольную службу поступило 
большое количество обращений 
абонентов оператора связи», — 
отметили в ФАС, уточнив, что 
повышение тарифов затрону-
ло более 12 млн абонентов. ФАС 
возбудила в отношении Теле2 
дело об административном пра-
вонарушении.

Ранее позицию службы под-
держал Арбитражный суд Мо-
сквы, куда обратилась с жало-
бой компания. В пресс-службе 
Tele2 отметили, что компания 
«выбирает форму правовой за-
щиты, но в любом случае всег-
да исходит из интересов кли-
ентов». В данном случае Теле2 
выступает как участник кол-
лективного доминирования в 
составе операторов «большой 
четверки», отмечает руково-
дитель антимонопольной пра-
ктики Rights Business Standard 
Анастасия Яремчук. «К другим 
операторам таких претензий 
предъявлено не было, хотя уста-
новлено именно коллективное 
доминирование, которое пред-
полагает, что «коллектив» вли-
яет на рынок. В этом деле ФАС 
исследовала частичное влия-
ние оператора связи: в частно-
сти, установил, что абоненты 
крайне редко переходят от опе-
ратора к оператору, из чего был 
сделан вывод о значительной 
рыночной власти каждого опе-
ратора», — пояснила «РГ» Анас-
тасия Яремчук. ФАС регулярно 
отслеживает цены на услуги со-
товых операторов. В 2018 году 
ведомство оштрафовало «Вым-
пелком», МТС и «Мегафон» на 
737,5 тыс. руб. из-за высоких 
цен на внутрисетевой роуминг.  
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Анастасия Алексеевских 

З
а восемь лет количест-
во регионов, где есть или 
только один региональный 

банк, или их нет вообще, выро-
сло в три раза: теперь их 50. Эту 
ситуацию необходимо менять, 
считают в Ассоциации россий-
ских банков (АРБ). Она пред-
ложила на уровне закона вве-
сти понятие «регионально зна-
чимый банк» по аналогии с си-
стемно значимыми кредитны-
ми организациями, а также пре-
доставить для таких банков ряд 
преференций.   

Инициативу АРБ изложила 
в письме председателю ЦБ Эль-
вире Набиуллиной (есть у «РГ»). 
В ЦБ подтвердили получение 
письма. 

По мнению АРБ, «региональ-
но значимыми» могут считаться 
банки, зарегистрированные за 
пределами Москвы, не имеющие 
претензий со стороны ЦБ к те-
кущей деятельности. Региональ-
но значимые банки должны ис-
пользовать на территории реги-
она 50% работающих активов и 
иметь рейтинг российского рей-
тингового агентства. 

АРБ также предлагает вве-
сти ряд преференций для регио-
нально значимых банков: авто-
матическое участие во всех фе-
деральных программах на тер-
ритории региона, право на об-
служивание клиентов всех кате-
горий без ограничений на тер-
ритории региона, разработку и 
внедрение специальной регио-
нальной программы IT-поддер-
жки деятельности региональных 
банков, принятие специальных 
форм надзора и регулирования, 
которые отличаются от норм для 
крупных банков, и использова-
ние механизма докапитализации 
с помощью облигаций федераль-
ного займа. 

Российский банковский сек-
тор становится все более «госу-
дарственным»: крупнейшие фе-
деральные игроки активно осва-
ивают регионы, предлагая кли-
ентам поначалу более выгодные 
условия, а затем сводя их к ры-
ночным. Более высокие ставки 
по вкладам и более низкие по кре-
дитам поначалу действительно 
привлекают клиентов, но все эти 
«бонусы» недолговечны, как по-
казывает практика: «приманка» 
действует, когда крупный игрок 
входит в регион, по мере наращи-
вания бизнеса «льготы» для кли-
ентов сходят на «нет». Сам про-

цесс вызывает опасения: круп-
ные игроки выдавливают из ре-
гионов местные банки. Как уточ-
нила АРБ, сейчас в 25 регионах 
функционирует по одному реги-
ональному банку, в 23 регионах 
— по два-три. В 25 регионах мест-
ные банки отсутствуют. Таким 
образом, в 86% субъектах коли-
чество региональных банков ми-
нимально либо их просто нет. 

По данным рейтингового 
агентства «Эксперт РА», общее 
количество региональных бан-
ков за 8 лет сократилось более 
чем в 2,5 раза — с 381 до 148.  Вы-
сокую концентрацию государ-
ства в финансовом секторе от-
мечал и ЦБ: на первые пять бан-
ков в 2020 году приходилось 76% 
услуг кредитования и 70% опе-
раций привлечения средств. 

Банк России получил письмо 
АРБ и ответит на него в установ-

ленном порядке, сообщили «РГ» в 
пресс-службе ЦБ. В Банке России 
признают сокращение отделений 
банков, но отмечают, что оно ком-
пенсируется ростом цифровых 
каналов доступа к финансовым 
услугам, причем не только пла-
тежным, но и услугам кредито-
вания (в том числе ипотечного), 
страхования, размещения сво-
бодных денежных средств.

«После проведенной ЦБ 
многолетней работы по очист-
ке рынка те банки, которые не-
смотря ни на что сохраняют ли-
цензии и готовность работать 
внутри своих регионов, заслу-

живают всех преференцией, ка-
кие только возможны для сохра-
нения их конкурентной ниши. 
И в еще большей степени в таких 
преференциях региональным 
банкам нуждается малый и сред-
ний бизнес регионов, который 
всегда имел в лице своих банков 
надежных партнеров», — счита-
ет председатель Национального 
совета финансового рынка Анд-
рей Емелин. «Поддержать реги-
ональные банки можно за счет 
большего вовлечения в различ-
ные программы поддержки ма-
лого и среднего бизнеса», — уве-
рен управляющий директор рей-
тингового агентства НКР Миха-
ил Доронкин  

ПРОЕКТ Национальность 
преступников предложено 
запретить называть в СМИ

Преступление 
без родства

Иван Петров

Средствам массовой информации могут запретить в 
своих материалах называть национальность преступ-
ников. Документ разработан и уже внесен в Госдуму 
парламентом Чеченской Республики. Наравне с упо-
минанием национальности злоумышленников предла-
гается запретить указывать их вероисповедание. Необ-
ходимость закрепления подобных норм в законе, ука-
зывают авторы законопроекта, обусловлена важно-
стью сохранения межнационального и межконфессио-
нального согласия и мира на территории России.

В пояснительной записке говорится, что неурегу-
лированность этого вопроса приводит к негативным 
последствиям. В СМИ и соцсетях все чаще размеща-
ются провокационные материалы, которые содержат 
отрицательную эмоциональную оценку и формируют 
негативную установку в отношении определенной эт-
нической, конфессиональной группы или отдельных 
лиц как членов этой 
группы. Подобные 
материалы, отме-
чают авторы доку-
мента, порождают 
напряженность в 
обществе, создают 
благоприятную по-
чву для конфликтов. 

Председатель 
Комитета Совета 
Федерации по кон-
ституционному 
законодательству 
Андрей Клишас за-
явил, что этот законопроект потребует серьезного об-
щественного обсуждения. Сам же подход, по словам 
сенатора, он поддерживает, поскольку у преступников 
нет ни национальности, ни религии.

Иная позиция у члена Совета при президенте РФ по 
развитию гражданского общества и правам человека 
Евы Меркачевой. «Инициатива, на мой взгляд, опасная 
и вредная. Нельзя обезличивать преступность и пре-
ступника. Иначе что будет следующим шагом? Запрет 
указывать пол, чтобы не нарушать гендерное равен-
ство? Запрет говорить про возраст преступника, его 
образование? Но ведь все это и помогает нам понять, 
почему человек преступил закон, что этому способст-
вовало и как предупредить подобные преступления», — 
написала она у себя в соцсетях.  

Зампредседателя движения «Сильная Россия», ге-
нерал-майор ФСБ в отставке Александр Михайлов на-
помнил, что представители МВД и других правоохра-
нительных органов на протяжении уже долгого вре-
мени не называют национальности подозреваемых и 
задержанных. «При этом «выходец с Северного Кавка-
за» — это же не национальность, значит, можно будет и 
дальше упоминать. Кроме того, у нас даже по характе-
ру преступления можно догадаться, откуда приехали 
совершившие его люди. Да и в приговоре все равно бу-
дет указана национальность», — отметил эксперт.   

СОЦЗАЩИТА   
Дети-сироты 
смогут 
получить 
повышенное 
пособие 
по безработице 

УРАВНЯЛИ 
В ПРАВАХ
Ольга Игнатова

С 1 января 2022 года все де-
ти-сироты смогут получать 
повышенное пособие по без-
работице. У безработных де-
тей-сирот, детей, оставшихся 
без попечения родителей, лиц 
из числа детей-сирот и детей, 
оставшихся без попечения ро-
дителей, появляются новые 
социальные гарантии. Закон 
об этом публикует «Россий-
ская газета».

Все дети-сироты при усло-
вии, что они ранее были вре-
менно трудоустроены в сво-
бодное от учебы время, а так-
же проходили производствен-
ную практику, предусмотрен-
ную образовательными про-
граммами, признаются впер-
вые ищущими работу (ранее 
не работавшими).

Изменения касаются «ус-
ловий назначения выплаты 
пособия по безработице, по-
зволяющих упорядочить воз-
можность получения пособия 
для всех лиц из числа детей-
сирот и детей, оставшихся без 
попечения родителей, кото-
рые имели временную заня-
тость во время прохождения 
очного обучения, а не толь-
ко для тех, кто работал по на-
правлению службы занятости 
населения».

Пока что, по действующему 
закону, дети-сироты, которые 
впервые ищут работу, полго-
да получают пособие в разме-
ре средней зарплаты по регио-
ну. Однако сейчас это касается 

только тех сирот, кто в период 
очного обучения был времен-
но трудоустроен по направле-
нию службы занятости. А на 
тех, кто подрабатывал в сво-
бодное от учебы время без на-
правления службы занятости, 
такая норма не распространя-
ется. Теперь всех детей-сирот 
уравняли в правах. 

Дети-сироты сегодня име-
ют право на целый ряд льгот. 
В частности, при поступле-
нии в вуз или среднее специ-
альное учебное заведение они 
имеют приоритетное право 
и обучаются бесплатно. Во 
время обучения они получа-
ют ежемесячную государст-
венную социальную стипен-
дию и ежегодное пособие на 
покупку учебной литературы 
и письменных принадлежно-
стей. Размер выплат устанав-
ливают региональные влас-
ти. Они также имеют право 
на бесплатный проезд на го-
родском и пригородном тран-
спорте. Им компенсируют 
проезд к месту учебы и обрат-
но к месту жительства, если 
образовательное учреждение 
находится в другом населен-
ном пункте. 

Если студент или студентка 
берет академический отпуск 
по медицинским показаниям, 
то право на полное гособеспе-
чение и социальную стипен-
дию сохраняется. При выпуске 
из учебного заведения сироте 
полагается единоразовая фи-
нансовая помощь.  

Дети-сироты имеют право 
на бесплатные путевки в сана-
тории. После того как они вы-
пустятся из интерната, госу-
дарство обязано предоставить 
им жилье и на региональном 
уровне дать льготы на оплату 
коммуналки. 

В плане трудовых отноше-
ний у детей-сирот также есть 
несколько преимуществ. Если 
организацию, где работает си-
рота или оставшийся без по-
печения родителей, ликвиди-
руют, то работодатель обязан 
оплатить ему необходимое 
профессиональное обучение 
и трудоустроить. То же самое 
работодатель должен сделать, 
если человек из льготной ка-
тегории подпадает под сокра-
щение.  

Документ опубликован на с. 10

СЛЕДСТВИЕ Фирма из уголовного дела министра культуры 
Крыма уже фигурировала в другом расследовании

Театр начинается 
со взятки
Наталья Козлова 

З
н а к о м о е  н а з в а н и е 
фирмы увидели следо-
ватели, которые рас-
следуют уголовное 
дело высокопостав-
ленной чиновницы 
Веры Новосельской. 
Она до недавнего вре-
мени возглавляла ми-

нистерство культуры Крыма. 
И на прошлой неделе ее аресто-
вал Басманный суд Москвы.  

Веру Новосельскую ведом-
ство Александра Бастрыкина 
обвинило в получении взятки в 
25 миллионов рублей. Чиновни-
ца будет находиться в СИЗО как 
минимум до 17 января 2022 года. 
Обвинение ей уже предъявлено.

По версии СК, в 2018 году 
Новосельская получила от бе-
нефициара ООО «Меандр» 
взятку в размере 25 миллионов 
рублей. В такую сумму коммер-
санты оценили покровительст-
во министра при строительстве 
Крымского государственного 
центра детского театрального 
искусства. 

Надо сказать, что старое зда-
ние Театра кукол находилось в 
центре Симферополя, напротив 
здания городской администра-
ции. Его признали аварийным и 
снесли еще в начале 2018 года. 
На новое здание, как заявляла 
сама Новосельская еще в 2017-м, 
планировалось потратить более 
миллиарда рублей. Но его так и 
не ввели в эксплуатацию. 

Теперь следователи допра-
шивают окружение экс-чинов-
ницы и коммерсантов, прово-
дят обыски, выемки докумен-
тов и совершают прочие рутин-
ные действия, которые делают 
в аналогичных случаях. И при 
этом не могут отделаться от 
ощущения дежавю, что все это 
уже где-то было. Причем совсем 
недавно. Действительно, фирма 
из «крымского» дела уже свети-
лась в сентябре этого года, но 
несколько севернее — в Санкт-
Петербурге. И дело было весь-
ма скандальное.

Вот что удалось узнать кор-
респонденту «РГ».

В Главном следственном 
управлении СК РФ  совсем не-
давно завершено расследование 
уголовного дела против гене-
рального директора ООО «Ме-
андр» Елены Завадской и бене-
фициара этой организации Ев-
гения Ярмоша. 

Оба обвиняются в соверше-
нии преступлений по статьям 

159 и 174.1 Уголовного кодекса 
РФ. В этих статьях говорится про 
мошенничество в особо круп-
ном размере и про легализацию 
денег, полученных в результате 
совершения преступления.

В Следственном комите-
те рассказывают, что в 2017 
году Завадская, Ярмош и «иные 
лица» создали некую преступ-
ную группу. Эти граждане, как 
считает следствие,  «обеспечи-
ли заключение государствен-
ного контракта на сумму более 
606 миллионов рублей между 
ООО «Меандр» и государствен-
ным заказчиком — ФГКУ «Севе-
ро-Западная дирекция по стро-
ительству, реконструкции и ре-
ставрации». Контракт предус-

матривал выполнение ремон-
тно-реставрационных работ на 
объекте культурного наследия.  

Этот объект культуры знает 
не только вся страна, но и весь 
мир. Речь идет о Санкт-Петер-
бургской государственной кон-
серватории им. Н.А. Римского-
Корсакова. Коммерсанты, как 
уверяет СК, даже не собирались 
выполнять предусмотренные 
контрактом работы. Они плани-
ровали просто украсть деньги.

Получив аванс 191 милли-
он рублей, обвиняемые перечи-
слили их сначала на счета под-
контрольных контрагентов, а 
потом банально рассовали по 
карманам. Это было мошенни-
чество. 

Легализация же (вторая уго-
ловная статья) выглядела так. 
Часть украденных миллионов  
коммерсанты перевели со счета 
ООО «Меандр» на счета подкон-
трольной фирмы и двух индиви-
дуальных предпринимателей. 

Деньги отправляли под ви-
дом приобретения материа-

лов, оказания услуг и выполне-
ния работ на объекте. «Так они 
стремились создать видимость 
выполнения контрактных обя-
зательств перед заказчиком», — 
объяснили в СК.

Сейчас тома этого уголовно-
го дела ждут своей очереди рас-
смотрения в питерском суде.   

А К Ц Е Н Т

Коммерсанты, как уверяет СК, 
не собирались выполнять 
предусмотренные контрактом работы 
в консерватории. Они планировали 
просто украсть деньги

А К Ц Е Н Т

На топ-5 крупнейших российских 
банков приходится три четверти 
всех выданных кредитов

Сироту нельзя 
просто взять 
и уволить. 
Работодатель 
в случае сокра-
щения кадров 
обязан подобрать 
такому работнику 
новое место 

ФИНАНСЫ Региональным банкам предложили 
дать преференции для выживания 

Показывают убыль 

Код доехал 
до Казани

П ол ч а са  п р и ш л о с ь 
простоять трамваям 
№1 и №6 из-за пасса-

жиров, отказывавшихся по-
казывать QR-код и покидать 
салон. 

 Всего за вчерашний день из 
общественного транспорта Ка-
зани высадили примерно 1500 
человек, не имевших нужных 
сертификатов. 

На помощь кондукторам 
приходят специальные патру-
ли, сформированные из добро-
вольцев транспортных пред-
приятий и сотрудников тран-
спортного комитета Казани. Та-
кие группы дежурят на 65 оста-
новках города. Опознать их 
можно по специальным жи-
летам. 

Для того чтобы ускорить  
проверку, они могут отскани-
ровать QR-код у человека, пока 
он ждет автобус на остановке. 
А когда пассажир заходит в са-
лон, то кондуктора предупре-
ждают, что у него с пропуском 
все в порядке. 

Конечно, возникает вопрос, 
а есть ли лазейки в новой систе-
ме? Насколько ответственно 
относятся к проверке кондук-
торы? 

Как пояснил председатель 
Ассоциации автотранспор-

тных предприятий (АТП) РТ 
Сергей Темляков, если кондук-
тор схалтурит и позволит ехать 
пассажиру без QR-кода, то 
«зайца» могут обнаружить уже 
сотрудники полиции или Ро-
спотребнадзора. В таком слу-
чае пассажиру грозит штраф 
30 тысяч рублей, а перевозчи-
ку 500 тысяч рублей. Если же 
таких нарушителей в салоне 
будет несколько, понятно, что 
сумма может возрасти до 1—2 
миллионов. 

Так что в интересах тран-
спортных предприятий очень 
бдительно проверять пасса-
жиров.

Разумеется, все упирается 
в кадры. Сейчас автотранспор-
тные предприятия испытыва-
ют нехватку кондукторов, а 
на ныне работающих в связи с 
новой системой возрастет на-
грузка. Нуждаются перевозчи-
ки и в более совершенных при-
ложениях для сканирования 
QR-кодов. 

Здесь вся надежда на мин-
цифры РТ. В любом случае пер-
вое время, пока система работа-
ет в режиме отладки, проблемы 
неизбежны.   

1

А КАК У НИХ

С 22 ноября сразу в трех европейских странах начался «локдаун». В Ав-

стрии он коснется всех, в том числе переболевших и вакцинированных 

от коронавируса. А вот в Чехии и Словакии ограничения распространя-

ются лишь на тех, кто не прошел вакцинацию и не болел COVID-19. 

Им будет запрещено посещать магазины, кроме тех, в которых торгуют 

товарами первой необходимости, а также аптек, заведения общепита, 

учреждения культуры, участвовать в массовых мероприятиях. И если в 

Словакии данная мера действует до середины декабря, то в Чехии ее ре-

шили ввести до февраля следующего года. Ничего удивительного, что на-

кануне граждане страны выстроились в многочасовые очереди перед 

пунктами вакцинации. По данным Чешского ТВ, только в воскресенье 

прививку сделали 10 200 жителей. Одновременно стало известно, что 

учеников школ и вузов будут еженедельно тестировать на коронавирус. 

Подготовила Ариадна Рокоссовская

— ФАС заставит банки соблюдать 
рекламное законодательство — 
подробнее на сайте 
rg.ru/art/2211949

— Законопроект на сайте
rg.ru/art/2213239

У нас даже 
по характеру пре-
ступления можно 
догадаться, откуда 
приехали совер-
шившие его люди

— Фото и видео на сайте
rg.ru/art/2213261

При реконструкции Консерватории фигуранты уголовного дела успели украсть больше сотни миллионов.
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Экс-министру культуры Крыма Вере Новосельской придется оставаться 
в СИЗО  до 17 января 2022 года.
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МЧС У спасателей 
прибавилось работы — 
рыбаки вышли на лед

Ледовый период

Тимофей Борисов

Зафиксирован первый случай спасения проваливших-
ся под лед рыбаков. Он произошел в Татарстане. К сча-
стью, обоих любителей подледного лова спасли.

К слову, лед на реках и озерах — вовсе не гарантия 
того, что у сотрудников МЧС будет меньше работы. Ско-
рее наоборот. Поэтому вчера на селекторном совещании 
в Национальном антикризисном центре речь, помимо 
прочего, шла как раз о происшествиях на воде. Прошло-
годние примеры не потребовались. Увы, подоспели све-
жие. На реке Мёша у села Рождествено в Татарстане два 
рыбака чуть не утонули примерно в 700 метрах от бере-
га. К счастью, спасатели появились вовремя. Быстроход-
ное судно на воздушной подушке «Хивус-10» времен-
ного спасательного 
поста смогло подъ-
ехать вплотную к 
терпящим бедствие. 
Потом спасатель в 
гидрокостюме с по-
мощью надувного 
трапа вытянул на 
лед обоих. 

Спасатели посто-
янно проводят на за-
мерзших водоемах 
профилактическую 
работу с населени-
ем, но люди все рав-
но гибнут. Например, в Хакасии в дренажных каналах 
бьют ключи, поэтому толщина льда не везде одинакова. 
В качестве профилактических мер местные водолазы 
продемонстрировали собравшимся местным, как легко 
можно провалиться на таком льду.

В Оренбуржье старший госинспектор ГИМС Юрий 
Коханенко отметил, что далеко не все люди прислуши-
ваются и следуют рекомендациям, но разъяснительная 
работа с населением — едва ли ни единственный способ 
сократить количество происшествий у воды. Ведь запре-
тить выход на лед людям невозможно. 

«Мы проверили толщину льда на реке Урал — она со-
ставляет не больше двух сантиметров», — бьет тревогу 
Коханенко.

А на Камчатке во время профилактического рейда 
особое внимание обратили на играющую на замерзшем 
озере детвору, которая с помощью палок и ударов ног 
проверяла лед на прочность. И так повсеместно.     

На реке Мёша 
два рыбака чуть 
не утонули в 700 
метрах от берега. 
Спасатели успели 
вовремя

Между тем

МЧС России в качестве гражданского ответчика подало жа-

лобу на приговор суда по делу пожарных Сергея Генина и 

Андрея Бурсина, признанных на днях виновными в халатно-

сти при тушении пожара в кемеровском торговом центре 

«Зимняя вишня». Кроме того, чрезвычайное ведомство об-

жаловало частное определение суда, вынесенное в адрес 

руководства МЧС. В нем говорится, что спасателей и пожар-

ных плохо обучают. Кроме того, суд счел, что среди пожар-

ных и инспекторов Госпожнадзора нет взаимодействия.
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ТРАГЕДИЯ В Висконсине пять человек погибли и десятки 
пострадали под колесами автомобиля, протаранившего парад

Убегал или мстил?

Игорь Дунаевский 

К
расочное рождест-
венское шествие в 
американском Уо-
кешо (штат Вискон-
син) из праздника в 
мгновение превра-
тилось в общегород-
скую трагедию. Му-
зыка с песнями тан-

цующих детей и взрослых сме-
нились на крики боли и ужаса, 
когда толпу протаранил вне-
дорожник Ford Escape. Остав-
ленный джипом след выглядел 
жутко — сбитые тела, разметан-
ная по асфальту рождествен-
ская одежда и игрушки, музы-
кальные инструменты, стака-
ны с кофе. По данным полицей-
ского департамента Уокешо, 
под колесами машины погибло 
пять человек. Еще около четы-
рех десятков людей, включая 
12 детей, госпитализировали с 
различными травмами. Из них 
несколько человек в тяжелом 
состоянии. В полиции уточни-
ли, что эти цифры еще могут 
измениться, поскольку многие 
обратились за помощью само-
стоятельно.

Трагический инцидент запе-
чатлели многочисленные оче-
видцы, снимавшие праздник на 
смартфоны. Если ориентиро-
ваться на кадры произошедше-
го, это не выглядит несчастным 
случаем, но и не складывается 
впечатление, что преступник 
изначально стремился задавить 
как можно больше людей.

На видеозаписях видно, как 
джип красного цвета на высо-
кой скорости мчался по проез-
жей части главной улицы города 
(Main Street), заполненной людь-
ми. При этом автомобиль пона-
чалу ехал мимо людей. Напри-
мер, на одном из видео он проно-
сится рядом с танцующей на до-

роге девочкой, не пытаясь задеть 
ее или идущих по другую сторо-
ну людей. Но там, где участники 
парада шли во всю ширину доро-
ги, водитель, немного притор-
мозив и свернув к краю, затем 
все же протаранил толпу. Даль-
ше внедорожник уже не пытался 
остановиться, сбивая горожан 
и музыкантов под полные ужа-
са крики окружающих. Грянули 
выстрелы — это один из полицей-
ских пытался остановить маши-
ну, но та на высокой скорости 
снесла перекрывавшие улицу 
барьеры и скрылась.

Пока власти и полиция откро-
венно скупятся на официальную 
информацию о расследовании. 

Сообщается лишь что машина 
найдена и арестован некий чело-
век, «который представляет ин-
терес для следствия». Но не уточ-
няется, тот ли это, кто находил-
ся за рулем джипа. О возможных 
мотивах нападавшего глава по-
лицейского департамента Уоке-
шо Дэн Томпсон также умолчал. 
Власти лишь заверяют, что сви-
детельств связи инцидента с тер-
роризмом нет.

На этом фоне в прессе и со-
цсетях циркулируют различные 
версии и слухи. Портал NewsOne 
утверждает, что, возможно, за-
держанный — 39-летний черно-
кожий Дэррелл Брукс, имею-
щий несколько судимостей за 
вымогательство и недавно осво-
божденный под залог. При этом, 
несмотря на его криминальный 
бэкграунд, в соцсетях возникла 
версия о том, что преступление 
он совершил на расовой почве. 
Дело в том, что буквально нака-
нуне в городе Кеноша, располо-
женном в 55 километрах от Уо-
кешо, прошла акция протеста 
против оправдательного при-
говора присяжных Кайлу Рит-
тенхаусу. Этот молодой человек 
в прошлом году застрелил в Ке-

ноше двух преследовавших его 
участников беспорядков, прохо-
дивших под знаменами движе-
ния Black Lives Matter. Инцидент 
попал на видео и получил обще-
национальный резонанс. Хотя 
оба погибших были белыми, 
оправдательный исход громкого 
дела возмутил BLM-обществен-
ность. Поэтому в соцсетях пред-
положили, что Брукс совершил 
наезд на толпу в качестве мести. 
По их версии, он — не просто сто-
ронник охватившей Америку 
борьбы с расовой дискримина-
цией, а даже приверженец идеи 
превосходства темнокожих. 

Повторимся, это все лишь 
домыслы, пока не получившие 
подтверждения. Основные аме-
риканские СМИ не публикуют 
ни имени задержанного, ни све-
дений о его мотивах. Только те-
леканал NBC News со ссылкой 
на анонимные источники в по-
лиции сообщил, что, возможно, 
находившийся за рулем — чело-
век с богатым криминальным 
прошлым, который пытался 
скрыться после драки с приме-
нением холодного оружия. В Бе-
лом доме заявили, что следят за 
развитием событий.  

А К Ц Е Н Т

Оставленный джипом след 
выглядел жутко — сбитые тела, 
разметанная по асфальту 
рождественская одежда, стаканы 
с кофе, музыкальные инструменты

ТЕНДЕНЦИЯ 

Как пандемия 
изменила 
повседневный 
язык немцев 

«КОРОНА» 
СДВИГАЕТ 
СМЫСЛЫ
Екатерина Забродина

Почти за два года пандемии бы-
товой язык немцев, да и дру-
гих народов претерпел револю-
ционные изменения. В нем не 
только появились новые сло-
вечки и афоризмы, но и при-
вычные выражения обросли 
неожиданными смыслами и ас-
социациями. Как пишет газета 
Sueddeutsche Zeitung, новояз 
проник даже в приметы рожде-
ственско-новогоднего сезона, 
который вновь оказался в Евро-
пе под угрозой срыва. 

«Глинтвейн с шотом» — сей-
час эта фраза, скорее, наводит 
на мысли о дозе вакцины, при 
наличии которой граждане 
смогут посетить рождествен-
ские палатки, нежели о добав-
ке рома в новогодний напиток, 
отмечает издание. А когда Ин-
ститут Коха, мониторящий си-
туацию с ковидом в ФРГ, про-
гнозирует землякам «плохое 
Рождество», все прекрасно по-
нимают, о чем идет речь. Летом 
2019 года, когда жители Гер-
мании еще беззаботно плеска-
лись на европейских курортах, 
слово «волнорез» (дословно 
на немецком «сбиватель вол-
ны») означало ровно то, что и 
должно означать: бетонное за-
граждение в прибрежной зоне. 
Теперь же под ним понимают 
весь арсенал средств, включая 
вакцины, которые призваны 
обуздать четвертую волну «ко-
роны». Пандемия повлияла и 

на язык этикета. «Место рядом 
с вами свободно?» — прежде та-
кой вопрос был исключитель-
но демонстрацией вежливости. 
В наши дни он несет еще и «до-
полнительную вирусную на-
грузку». Да и само выражение 
«социальная дистанция», пере-
кочевавшее в немецкий язык из 
английского, исторически по-
дразумевало нечто вроде хан-
дры и сплина с налетом легкой 
социопатии. 

Вообще же за первый год 
с начала пандемии Институт 
немецкого языка имени Лей-
бница зафиксировал насто-
ящий бум словотворчества. 
Тогда немцы изобрели больше 
тысячи остроумных словечек 
и образных выражений. Сре-
ди них — «ковид-диссиденты» 
и «ковидиоты», «коронавече-
ринки» и «коронаябеды» (те, 
кто доносит на подпольных ту-
совщиков правоохранителям), 
«балконные певцы» и «утом-
ленные зумом», «хомячковые 
покупки» и  «матчи-призраки».  

Лингвисты признают: ни 
одно явление новейшей исто-
рии не сказалось так мощно на 
развитии языка в мирное вре-
мя, как глобальная эпидемия 
COVID-19. В тот же «язык Шил-
лера и Гете» множество выра-
жений проникло именно из 
кризисных эпох, и все они были 
связаны, как правило, с воо-
руженными или внутренними 
конфликтами на континенте. 
Когда в конце XVII века король 
Франции Людовик XIV прину-
дил к массовому изгнанию гу-
генотов (местных протестан-
тов), многие осели в немецких 
землях. Среди них оказалось 
немало мануфактурщиков, по-
пытавшихся наладить в эмиг-
рации бизнес по производству 
скобяных изделий. Их товары 
германцы снисходительно ста-
ли называть «финтифлюшки» 
(«кинкерлитцхены») — это была 
прямая калька с французско-
го. А за время войн с итальян-
цами по Германии разошлось 
простонародное словечко «ла-
рифари», что значит «чепуха», 
«вздор». Так немецкие воен-
ные пародировали итальянские 
марши, в которых, как можно 
догадаться, преобладали ноты 
«ля», «ре» и «фа».  

С началом панде-
мии немецкие 
лингвисты зафик-
сировали в языке 
настоящий бум 
словотворчества

РЕСУРСЫ Станет ли Россия помогать США снизить цены на нефть 

Необычное стечение баррелей
Сергей Тихонов

Н
есмотря на некоторое 
снижение цен на нефть 
— примерно до 79 долла-

ров за баррель, бензин в США 
не дешевеет. Рекордные с 2014 
года 0,99 цента за литр — самый 
неприятный для Джо Байдена 
результат его работы на посту 
президента. Никакие победы во 
внешней политике не могут пе-
ревесить этот фактор для стра-
ны, где передвигаться на авто-
мобилях более естественно, чем 
ходить пешком. Но у США в деле 
сдерживания нефтяных котиро-
вок может появиться неожидан-
ный союзник — Россия, где цены 
на автомобильное топливо хоть 
и значительно ниже, но тоже 
бьют рекорды роста. 

Страны Азиатско-Тихоокеан-
ского региона (АТР) вяло отреа-
гировали на призыв президента 
США начать совместную рас-
продажу нефтяных резервов. 
Индия и Южная Корея отказали, 
Китай действует только в своих 
интересах, а в Японии подобная 
мера противоречит законода-
тельству страны. В итоге у США 
осталось только три рычага дав-
ления на нефтяные котировки. 
Первый — распродавать собст-
венные стратегические запасы 
нефти из хранилищ. Но без под-
держки других стран-импорте-
ров, речь идет об очень больших 
объемах, которые даже для стра-
тегического запаса США — 600 
млн баррелей, могут оказаться 
критическими.

Впрочем, об успешности 
или неуспешности переговоров 

США со странами АТР говорить 
пока рано, считает аналитик УК 
«Альфа-Капитал» Игорь Евсин. 
Правительство Японии рассма-
тривает возможность обойти 
законодательство, ограничива-
ющее продажу нефти из госре-
зервов. Но возможности США 
ограничены, поскольку прези-
дент страны не может, напри-
мер, публично призвать амери-
канских нефтяников нарастить 
добычу, отмечает эксперт.

Второй вариант — снять сан-
кции с Ирана, что позволит уве-
личить предложение на миро-
вом нефтяном рынке в краткос-
рочном периоде на 0,5 млн бар-
релей в сутки, а в долгосрочной 
перспективе до 1,5 — 2 млн бар-
релей. Казалось бы, что проще? 
Но Тегеран, почувствовав сла-
бину США, завел речь о ком-
пенсациях за период санкций с 
2018 года. В результате процесс 
переговоров застопорился. Они 
продолжатся 29 ноября. И здесь 

США могут надеяться только 
на то, что уговорить пойти на 
уступки Иран получится при 
посредничестве Москвы или 
Пекина, к мнению которых при-
слушивается Тегеран.

Главную роль здесь будет 
играть политика, считает ис-
полнительный директор депар-
тамента рынка капиталов ИК 
«Универ Капитал» Артем Тузов. 
По его мнению, если в США взя-
ли курс на давление на членов 
ОПЕК+, снятие санкций может 
быть выгодно с точки зрения 
накопления напряженности в 
картеле. Иран, получив доступ 
к технологиям, финансирова-
нию и новым рынкам сбыта не-
фти, захочет наращивать добы-
чу, что будет влиять на нефтя-
ные котировки.

Китай с США сейчас в одной 
лодке как импортеры нефти. С 
Россией как экспортером чер-
ного золота сложнее. По дан-
ным ФНС, около трети приро-

ста налоговых поступлений 
России за десять месяцев в этом 
году приходится на рост сто-
имости и объемов добычи не-
фти (около 2 трлн из 6 трлн ру-
блей). Если в 2020 году доля не-
фтегазовых доходов в бюджете 
составила около 28%, то в этом 
году она явно сильно вырастет, 
во многом за счет подорожа-
ния углеводородов (ожидается 
35,6%). Естественно, в этой си-
туации нашей стране более вы-
годны высокие цены на нефть. 
С другой стороны, есть обеща-
ния правительства не допустить 
рост розничных цен на автото-
пливо выше инфляции, которая 
пока отстает от показателей по-
дорожания бензина и дизеля, а 
также непростая ситуация на 
оптовом рынке топлива.

Цены в России растут, в том 
числе под давлением внешних 

рынков. Отрицательное вли-
яние на топливные цены так-
же оказывает то, что снижение 
цен на нефть во многом связа-
но с укреплением доллара, на 
фоне чего ослабляется курс ру-
бля. Поэтому временное просе-
дание нефтяных котировок бли-
же к 70 долларам за баррель, а 
может быть, и ниже, на период 
до конца года может оказаться 
выгодно нашей стране. Благо, 
в дальнейшем нефтяные цены 
можно будет скорректировать в 
рамках сделки ОПЕК+.

Впрочем, по мнению перво-
го вице-президента «ОПОРЫ 
России» Павла Сигала, сейчас 
главная проблема в нашей стра-
не связана с дизельным топли-
вом, которое дорожает больше 
не из-за высоких нефтяных ко-
тировок, а из-за недостаточно-
сти мощностей отечественного 
производства его зимних сор-
тов. Поэтому снижение стои-
мости барреля не окажет желае-
мого воздействия на топливные 
цены.

Но у США есть еще один ры-
чаг давления на рынок. С точ-
ки зрения Евсина, наиболее 
серьезное влияние на нефтя-
ные котировки может оказать 
решение США ограничить эк-
спорт сырой нефти из страны 
(США входят в топ-10 стран по 
объему экспорта нефти). Это 
приведет к падению внутрен-
них цен на топливо в СШАи к 
их росту на глобальных рын-
ках. Нефть в результате также 
подорожает, что едва ли будет 
на руку нашему топливному 
рынку.  

Сначала внедорожник мчался мимо людей, веселившихся на параде в тихом и провинциальном городке Уокешо. Но потом врезался в толпу, разметав по асфальту людей, стулья и игрушки.

ЧЕМ ДАЛЬШЕ В ЛЕС...

Диана Ковалева

Евросоюз может запретить продавать на своей тер-
ритории товары, производство которых способству-
ет вырубке лесов в мире. Это касается как продуктов, 
импортированных из-за рубежа, так и произведенных 
в единой Европе. Соответствующий законопроект, ко-
торый пока находится на рассмотрении, затрагива-
ет сою, говядину, пальмовое масло, древесину, какао, 
кофе и некоторые продукты их переработки: к приме-
ру, кожу, шоколад и мебель.  

Для того чтобы продавать товар на европейском 
рынке, продавцу нужно будет доказать, что он «не про-
изводился на землях, обезлесенных или деградировав-
ших после 31 декабря 2020 года». Для этого, как пред-
полагается, будут использовать технологии геолока-
ции, дистанционного мониторинга на основе спутни-
ковых изображений и так далее. За нарушение правил 
компаниям грозят штрафы, конфискация продукции 
или же арест дохода, полученного с ее продажи. Сле-
дить за выполнением положений должны регуляторы 
стран — членов ЕС. Еврокомиссия составит рейтинг 
стран, где опасность обезлесения высокая, средняя и 
низкая. Производителей из государств последней ка-
тегории будут подвергать более тщательной провер-
ке. Как подсчитали в Брюсселе, Евросоюз «ответст-
венен» за 10 процентов от общего объема мирового 
леса, срубленного с 1990 по 2008 год. Защитники при-
роды в целом поддержали инициативу еврочиновни-
ков, но обратили внимание, что под ее действие не по-
падает, к примеру, каучук, из-за которого за последние 
годы срубили около 5 миллионов гектаров леса, пишет 
Guardian.  

МОРПЕХИ НЕ КОЛЮТСЯ

Константин Волков

Около 10 тысяч военнослужащих Корпуса морской 
пехоты США могут быть уволены со службы, если не 
пройдут вакцинацию от коронавируса до 28 ноября. 
Как пишет The Washington Post,  прививка от COVID-19 
в вооруженных силах США, согласно распоряжению 
министра обороны США Ллойда Остина, является обя-
зательным требованием. В настоящее время в ВМС 
США привиты более 99 процентов личного состава, 
в армии — 95 процентов, а среди морпехов — только 
94 процента военнослужащих получили хотя бы одну 
дозу. При этом до 28 ноября остается меньше недели, 
то есть непривитые в любом случае не успеют сделать 
два укола. Тревогу у руководства морпехов вызыва-
ет не только отставание от графика вакцинации, но и в 
более широком смысле — состояние дисциплины. Ранее 
Корпус морской пехоты отличался строжайшим под-
чинением приказам. При этом часть военных медиков 
считает решение о тотальной вакцинации ошибочным. 
Так, старший хирург ВВС США Тереза Лонг еще в сен-
тябре заявила, что вакцинация препаратами Pfizer и 
Moderna может вызвать воспаление сердечной мышцы 
(миокардит) у некоторых пилотов в возрасте 18 — 24 
лет, а это способно привести к авиакатастрофам и ги-
бели людей.  

БОЧКА ОТ ПРЕДСЕДАТЕЛЯ 

Вячеслав Прокофьев, Российская газета, Париж

В городе Бон, столице виноградарей Бургундии, на 
благотворительных торгах бочка вина Corton Renardes 
Grand Cru 2021 была продана за рекордные 800 тысяч 
евро. Это знаковое событие произошло на аукционе, 
который там устраивается, начиная с 1859 года. Тор-
ги традиционно проходят на территории старинного 
госпитального комплекса Hospices de Baune (Бонская 
богадельня) и носят его имя. Историческое здание ком-
плекса был построено в XV веке канцлером герцога 
бургундского Николя Роленом для малоимущих. Он же 
отписал госпиталю несколько виноградников, чтобы 
поддерживать его финансово. Позже услугами боль-
ницы стали пользоваться также люди состоятельные, 
некоторые из которых передавали в дар Бонской бо-
гадельне свои земли. В настоящее время администра-
ция госпитального центра в Боне владеет 61 гектаром 
лучших бургундских виноградников, а суммы, полу-
ченные от реализации урожая, позволяют с лихвой по-
крывать не только все расходы, но и выделять средства 
на благотворительность. Именно такая роль отводится 
«Бочке Председателя», то есть той, на которую указы-
вает глава винодельческого хозяйства, и, как правило, 
желающих приобрести ее находится множество. Пока 
неизвестно, кто в этом году выложил 800 тысяч евро. 
Но вот в прошлом году ее обладателем стал предприни-
матель из Китая, заплативший 660 тысяч евро. Деньги, 
вырученные с продажи символического лота, пойдут 
в фонд Национальной федерации солидарности с жен-
щинами, которая ведет борьбу с насилием в отноше-
нии «слабого пола», а также в Институт Кюри на разра-
ботку новых методик против рака груди. Как сообщили 
в аукционном доме Sotheby’s, организовавшем торги, 
бочка изготовлена из бургундского дуба «наивысшего 
качества». Ее емкость — 228 литров, что соответству-
ет 288 бутылкам вина. Так что каждая после того, как 
вино в них перельют (не ранее чем через два-три года), 
будет стоить примерно 2800 евро для владельца, ну а 
при перепродаже и того больше. Кстати, бутылка элит-
ного бургундского Roman e Conti 1945 года была про-
дана в 2018 году на аукционе в Нью-Йорке за 558 ты-
сяч долларов.  

В МИРЕ

Из-за растущих цен на нефть США 
наращивают импорт бензина 
и дизеля, в том числе и из России.
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Пентагон потребовал от военных привиться. Большинство 
морпехов так и сделали, а отказникам грозят увольнением.
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КОШЕЛЕК Верховный 
суд РФ объяснил, 
на что должник имеет 
право в своей квартире

Арест 
на прописку

Наталья Козлова

Судебная коллегия по гражданским судам Верховного 
суда изучила спор, касающийся прав должника по отно-
шению к своему жилью, на которое уже наложил арест 
судебный пристав. На что человек, оказавшийся в такой 
ситуации, имеет права, а на что — нет. Проблема, увы, ка-
сается многих граждан.

В нашем случае должник хотел зарегистрироваться в 
своей квартире. Но неожиданно оказалось, что из-за дол-
гов судебный пристав наложил запрет также и на реги-
страцию в этой квартире. Три местные суда решили, что 
такое ограничение совершенно законно, ведь Служба 
судебных приставов сделала это в интересах взыскателя. 

Но с ними не согласился Верховный суд РФ.  По его 
мнению, накладывать запрет пристав может только для 
того, чтобы помешать должнику распорядиться имуще-
ством. А не разрешать ему прописываться в своей квар-
тире — незаконно.

Ну а теперь детали этого спора. Наша история нача-
лась несколько лет назад с того, что мировой судья взы-
скал с одного гражданина в пользу другого почти 2,7 
миллиона рублей. Судебный спор был самый стандар-
тный — один человек не вернул другому данную когда-то 
взаймы крупную сумму денег. И в итоге кредитор, устав 
ждать, обратился в суд. Суд вынес решение — взыскать 
с должника деньги, 
и в отношении него 
возбудили исполни-
тельное производст-
во. А пристав-испол-
нитель наложил за-
прет на регистраци-
онные действия в от-
ношении квартиры 
должника. В том чи-
сле ограничил воз-
можность прописки. 
К слову, эта кварти-
ра принадлежит дол-
жнику наполовину. 

Но о таком огра-
ничении собствен-
ник узнал не сразу, а лишь спустя два года, когда попы-
тался зарегистрироваться в своей квартире. И вот тогда 
ему отказали, сославшись на постановление пристава. 
Сначала ошарашенный должник написал заявление в 
местное подразделение Службы судебных приставов. Он 
попросил снять с его квартиры ограничения, но получил 
отказ. Тогда должник обратился в суд. В иске он попросил 
признать незаконным постановление пристава о запре-
те регистрации в жилом помещении его как собственни-
ка. Гражданин объяснил, что квартира для него является 
единственным жильем. И из-за запрета на прописку он 
не может получать медицинскую помощь по адресу фак-
тического проживания. Кроме того, ущемляются и дру-
гие его социальные права. 

Изучая спор, районный суд проверил, что запрет на 
регистрацию в квартире должника вынес судебный при-
став, то есть уполномоченное на это лицо. Такое ограни-
чение, заявил суд, отвечает требованиям закона. И та-
ким образом сотрудник Службы судебных приставов 
помешал должнику распорядиться своим имуществом 
«в ущерб интересам взыскателя». А еще районный суд 
отметил, что запрет на регистрацию не мешает должни-
ку проживать в квартире. Поэтому суд решил, что реше-
ние пристава-исполнителя не нарушает права истца. Это 
решение поддержали апелляция и кассация. 

У нашего героя не осталось другого выхода, кроме как 
идти дальше — в Верховный суд. А Верховный суд, изучив 
материалы спора, сказал главное — запрещать человеку 
регистрироваться нельзя. И объяснил, на каком осно-
вании. Свои разъяснения Верховный суд начал с Закона 
«Об исполнительном производстве». Этот закон дейст-
вительно наделяет приставов правом принуждать дол-
жника к исполнению требований. В том числе они могут 
накладывать арест на имущество, запрещать распоря-
жаться им и ограничивать регистрационные действия. 

Но закон не дает приставам права «ограничивать 
иные права должника или применять ограничения, ко-
торые помешают ему исполнять обязанности, возло-
женные другими законами». 

Судьи Верховного суда сослались на постановление 
Пленума ВС (от 17 ноября 2015 года № 50). Там  сказано 
(пункт 43), что сам по себе запрет на распоряжение иму-
ществом (включая запрет на вселение и регистрацию 
иных лиц) нельзя признать незаконным, если он нало-
жен для того, чтобы должник не распорядился имуще-
ством в ущерб интересам взыскателя. А значит, запрет 
регистрироваться в принадлежащем должнику жилом 
помещении возможен только в отношении «иных лиц» 
по этим же мотивам, отметили судьи. ВС сделал вывод: 
запрещать должникам прописываться по месту житель-
ства в собственной, пусть и арестованной, квартире — 
незаконно. 

Эксперты считают, что нижестоящим инстанциям 
надо было в таком споре установить, является ли запрет 
на регистрацию соразмерной мерой и не нарушает ли 
такое ограничение другие законодательные акты. По их 
мнению, ВС верно подчеркнул, что Закон «Об исполни-
тельном производстве» не дает приставам права приме-
нять ограничения, которые помешают должнику испол-
нять обязанности, возложенные другими законами, и 
одна из таких обязанностей — регистрироваться в тече-
ние семи дней на новом месте жительства. . Пристав-не 
учел, что квартира была единственным жильем должни-
ка и что прописать в ней он хотел самого себя, а не «иное 
лицо». То есть пристав не мог запрещать свободно поль-
зоваться имуществом и прописываться в нем.

В итоге ВС отменил акты местных судов и приняла 
по делу новое решение. ВС отменил постановление су-
дебного пристава в части, которая запрещала совер-
шать регистрационные действия в отношении самого 
должника.  

Стрельба очередями
При этом президент не 
указывал, как имен-
но это надо сделать — 

для этого есть профильные ве-
домства, которые и внесут свои 
предложения. И если участни-
ки форумов одобрили резкое 
увеличение уголовной и адми-
нистративной ответственности 
за нарушения оружейного за-
конодательства, то новые пра-
вила получения медсправок по-
няли далеко не все.

Так, например, людям не по-
нятно требование проходить 
медосвидетельствование толь-
ко в муниципальных клиниках. 
Мол, коммерческие врачи за 
деньги выдадут любую справку. 

Можно подумать, в городских 
клиниках медики взяток не бе-
рут. Но зато теперь в обычные 
клиники хлынет весь поток вла-
дельцев оружия, и врачи вместо 
оказания помощи реальным 
больным будут тратить огром-
ное количество времени на вы-
дачу справок. И не факт, что при 
многократно возросшей на-
грузке не произойдет врачеб-
ной ошибки. Так может, надо 
было всего лишь увеличить от-
ветственность врачей, хоть 
частных, хоть муниципальных? 

Удивило и требование сооб-
щать в Росгвардию о клиниче-
ских противопоказаниях, вы-
явленных у владельцев оружия 

при внеплановых медосмотрах. 
Например, при ДТП. И вносить 
всю информацию в еще несуще-
ствующий электронный феде-
ральный реестр. А Росгвардия 
на основании полученной ин-
формации будет изымать ору-

жие. А как же быть с врачеб-
ной тайной, с возможной ошиб-
кой или недобросовестностью 
врача? 

Участники форумов всерьез 
опасаются больших проблем в 
этой системе, которые обяза-
тельно скажутся на гражданах.  
Даже если человек пользуется 

электронной услугой для по-
лучения разрешения или пере-
регистрации оружия, все рав-
но он должен хотя бы один раз 
лично прийти в отдел. А многие 
граждане не могут получить 
госуслугу в электронном виде. 
Вот и приходится зачастую за-
ниматься писаниной, а в каби-
неты выстраиваются очереди. 
И если в этот отлаженный де-
сятилетиями алгоритм внести 
внеплановые разборки с вла-
дельцами огнестрела, выявлен-
ными бдительными докторами, 
сроки оказания госуслуг могут 
растянуться.

Впрочем, на форумах согла-
шаются, что внеплановый ме-
дицинский контроль за всякого 
рода стрелками все же нужен.   

РЕШЕНИЕ  

Суд наказал 
гражданина 
за отказ 
оплатить счет 
в ресторане

СЫР ДАРОМ 
НЕ ПОДАЮТ
Владислав Куликов

Суд в Вологодской области ош-
трафовал 36-летнего Дмитрия 
Б., не расплатившегося в ресто-
ране. Выпить, закусить и попы-
таться вежливо откланяться 
без расплаты является админи-
стративным правонарушением. 
Если, конечно, человек выбрал 
не самый дорогой ресторан.

Как рассказывают в объе-
диненной пресс-службе судов 
Вологодской области, вечером 
18 сентября этого года волог-
жанин заказал в ресторане на 
улице Воровского в Вологде две 
чашки двойного эспрессо, вино 
«Рискаль 1860», ассорти сыров 
на общую сумму 3490 рублей и 
не оплатил заказ.

Судя по заказу, у граждани-
на было нечто вроде романти-
ческого ужина. Если, конечно, 
он не является любителем запи-
вать вино сразу двумя чашка-
ми кофе.

Как бы то ни было, денег, 
чтобы расплатиться за столь 
интеллигентную, плавно пере-
текающую в романтику, трапе-
зу у гражданина не было. При-
бывшей полиции он пояснил, 
что его банковские карты за-
блокированы.

История умалчивает, раз-
билась ли в тот вечер любовная 
лодка Дмитрия Б. о безденежье. 
Или дама сердца все поняла и 
простила, как умеют прощать 
настоящие дамы сердца. Одна-
ко полиция в любом случае так 
дело не оставила. Так что про-
должение банкета было уже в 
отделении.

Конечно, интуитивно мно-
гие из нас догадываются, что 
поесть в ресторане и не запла-
тить, это незаконно. Но что 
именно грозит такому челове-
ку с правовой точки зрения, из-
вестно не каждому.

В некоторых злачных заве-
дениях порой в подобных си-
туациях прибегают к неправо-
вым методам. То есть деньги из 
человека пытаются выбить. В 
буквальном смысле. Но это не 
просто незаконно, а отврати-
тельно. Если клиент-неплатель-
щик уйдет из заведения со сло-
манными (в назидание) ребра-
ми и разбитым носом, то кто-то 
из сотрудников злачной точки 
просто обязан сесть на скамью 
подсудимых. Без вариантов.

В этом случае, к счастью, ре-
стораторы позволили своему 
клиенту познать правовые гра-
ни ситуации.

«Мировой судья Вологод-
ской области по судебному 
участку № 4 в г. Вологде при-
влек к административной от-
ветственности 36-летнего 
Дмитрия Борисова по ст. 7.27.1 
КоАП РФ (причинение имуще-
ственного ущерба собственни-
ку или иному владельцу имуще-
ства путем обмана или злоупо-
требления доверием при отсут-
ствии признаков уголовно на-
казуемого деяния), — рассказа-
ли в объединенной пресс-служ-
бе судов Вологодской области. 
— Мировой судья назначил Бо-
рисову наказание в виде адми-
нистративного штрафа в раз-
мере 5000 рублей. Потерпев-
шая сторона вправе обратиться 
с иском о взыскании ущерба в 
гражданском порядке».

Иными словами, штраф — 
штрафом, но и за ужин запла-
тить скорее всего придется. Зато 
теперь 36-летний гражданин уз-
нал важный юридический ню-
анс: хорошо поесть в ресторане 
без денег не приравнивается к 
краже или мошенничеству. Ина-
че дело было бы гораздо серьез-
ней. Посчитай суд, что съесть 
без оплаты сыр все равно что 
украсть его, мужчине светила 
бы уголовная статья. Ведь мини-
мальный порог ущерба в таком 
случае — 2,5 тысячи рублей. 

Однако, согласно сложив-
шейся практике, объесть ресто-
ратора — это «всего лишь» при-
чинение имущества ущерба». 
Минимальный порог для уго-
ловной статьи — 250 тысяч ру-
блей. Таким образом, преступ-
ным является не бесплатный 
ужин, а вполне себе приличный 
банкет за счет заведения.  

Не надо грязи

И в этой статье  итак 
предусмотрена жест-
кая ответственность — 

штраф 5 тысяч рублей или лише-
ние прав до 3 месяцев. Ее, кста-
ти, разработчики также предло-
жили усилить — убрать штраф, а 
лишение поднять до года. Но при 
чем тут нечитаемые знаки, то 
есть забрызганные грязью с на-
ших дорог и улиц?

Зато проект нового КоАП не 
предусматривает, как и дейст-
вующий, наказания за превы-
шение средней скорости. Как 
считают эксперты ОНФ, это не-
обходимо исправить. С одной 
стороны, контроль за средней 
скоростью с большей эффектив-
ностью заставляет водителей со-
блюдать скоростной режим. С 
другой стороны, краткосрочные 
превышения, например, при об-
гоне он прощает. Но сейчас такое 
измерение скорости практиче-
ски не применяется. Дело в том, 
что административное правона-
рушение характеризуется вре-
менем и местом его совершения, 
а при определении средней ско-
рости точного времени и места 
совершения нарушения не уста-
новить, на что указал Верховный 
суд. Тем более что применители 
камер начали их устанавливать 
на очень протяженных участках 
— в случае, который рассматри-
вал ВС, участок был более 70 км 
— а это может быть юрисдикцией 
разных судов. В результате МВД 
рекомендовало регионам не вы-
носить штрафы за превышения 

средней скорости. Поэтому сей-
час такие камеры не работают.

Эксперты предлагают уста-
новить, что средняя скорость из-
меряется на участке с одинако-
вым ограничением скоростного 
режима, не имеющего альтерна-
тивного объезда, позволяющего 
проехать его быстрее, и находя-
щегося в одной юрисдикции суда.

Напомним также, что в новой 
редакции КоАП вводится повы-
шенная ответственность для пья-
ных водителей, если они перево-
зили в нетрезвом виде детей. Та-
ким нарушителям придется за-
платить штраф 50 тысяч рублей 
и лишиться прав на 3 года. Пред-
ложение о таком усилении ответ-
ственности озвучил несколько 
лет назад глава Госавтоинспек-
ции МВД России Михаил Черни-
ков. Эксперты с этой санкцией 
согласны и даже предлагают рас-
ширить повышенную ответст-
венность нетрезвых водителей 
не только на перевозку ими де-
тей, но и любых пассажиров.

Однако они выступили про-

тив введения в статью о систе-
матическом нарушении правил 
непропуска пешеходов. Напом-
ним, что в новой редакции Ко-
декса появляется статья за систе-
матические грубые нарушения 
правил. Три нарушения — и лише-
ние прав до полутора лет. Список 
грубых нарушений ограничен: 
проезд на красный свет, выезд на 

встречку, превышение скорости 
более чем на 40 км/час, разво-
рот через сплошную, а также не-
пропуск пешехода. Однако у нас 
до сих пор часто наказывают во-
дителей за непропуск пешехода 
не по действующим правилам, а 
по давно устаревшим. Это очень 
спорный вопрос. А раз админи-
стративная практика по этому 
вопросу спорная, то вводить за 
такое нарушение повышенную 
ответственность опасно ростом 
коррупции на дорогах. Букваль-
но недавно корреспондент «РГ» 
принимал участие в процессе по 
поводу того, что один водитель 
якобы не уступил дорогу пеше-
ходу. И только в кассационном 

суде решили, что у него не было 
обязанности дорогу уступать. На 
это у водителя ушло два года. По-
этому эксперты предлагают эту 
статью исключить из списка си-
стематических нарушений.

Кстати, по непонятной при-
чине в этот перечень не включе-
но такое нарушение, как движе-
ние во встречном направлении 
по улице с односторонним дви-
жением. То есть водителям, еду-
щим навстречу потоку по одно-
сторонней улице, повышенная 
ответственность также не будет 
грозить, хотя это действительно 
опасный маневр.

Еще одна новация проекта 
КоАП — разделение водителей на 
неимеющих право управления 
и лишенных его. Для вторых от-
ветственность выше. Эксперты 
не считают это правильным. Что 
одни, что другие, не имея права 
управления, сознательно садят-
ся за руль. Какая разница, по ка-
кой причине водитель не может 
управлять тем или иным тран-
спортным средством? 

Но есть один нюанс. Необхо-
димо сделать исключения для 
тех, кому приставы приоста-
новили действие водительско-
го удостоверения из-за долгов. 
Причем из-за долгов, которые 
могут быть никак не связаны с 
автомобилем. Например, за не-
уплату алиментов или долгов 
за ЖКХ. Такая практика сейчас 
развита. Но зачастую должники 
узнают о том, что приставы при-
остановили действие их прав 

только тогда, когда инспектор 
ГИБДД остановит их на дороге. 
В этой ситуации считается, что 
они управляют автомобилем, 
не имея права управления. При 
этом, заметьте, права управле-
ния их никто не лишал. Это мо-
жет сделать только суд, и не за 
долги, а за грубые нарушения 
правил. 

Кстати, одновременно с но-
вым КоАП разрабатывается еще 
и совершенно новый Кодекс - 
Процессуальный КоАП. В нем 
предусмотрена такая обеспе-
чительная мера, как временное 
ограничение прав. Например, 
остановили нетрезвого водите-
ля, все оформили, направили 
материалы дела в суд. Но до ре-
шения суда, он прав не лишен, а 
значит может продолжать спо-
койно ездить за рулем. Имен-
но для таких случаев и вводится 
временно ограничение прав. А за 
управление автомобилем во вре-
мя такого ограничения проект 
нового КоАП предусматривает 
штраф от 1 до 3 тысяч рублей. 
Может быть эту меру стоило бы 
применять к тем, кого судебные 
приставы ограничили в праве 
управления. Хотя такое ограни-
чение прав до решения суда тоже 
вызывает вопросы. Это также 
может стать коррупционной ла-
зейкой. 

В общем, в этом плане Кодекс 
также нуждается в доработке.  

Скрытый номер не надо путать 
с нечитаемым. За это и прав лиша-
ют, если с таким поехать. 

Новые правила получения медсправки не дают полной гарантии адекватности владельца оружия. 

А К Ц Е Н Т

Эксперты также предлагают усилить 
ответственность нетрезвых водителей 
не только за перевозку ими детей, 
но и любых пассажиров

Особое мнение

Юрий Жданов, генерал-лейтенант, президент российской 
секции Международной полицейской ассоциации:
На мой взгляд, надо очень осторожно относиться к изменениям дейст-

вующего законодательства по вопросам оборота оружия, и эти измене-

ния должны согласовываться с другими федеральными законами.

В предлагаемых изменениях необходимость проведения внеочередно-

го медицинского освидетельствования детально не регламентирована, 

а следовательно, автоматически влечет за собой злоупотребление. Так, 

каким образом  в случае создания Федерального реестра лиц, владею-

щих оружием, будет учитываться информация по сотрудникам право-

охранительных органов и военнослужащим? Хранение информации об 

этой категории в открытом доступе неоправданно.На врачей возлагает-

ся обязанность сообщать о диагнозе лиц, владеющих оружием в 

Росгвардию. Каким образом это согласуется с врачебной тайной? Вра-

чебная тайна разглашается только с санкции суда или при уголовном 

преследовании. На гражданина, в случае выявленных с медицинской 

точки зрения нарушений, возлагается обязанность добровольно сдать 

оружие. Как считают многие мои коллеги, это практически «мертвая» 

норма. Вызывает тревогу и кибербезопасность создаваемого Феде-

рального реестра лиц, обладающего гражданским огнестрельным ору-

жием. Необходимо подумать о специальной защите этого реестра.

А К Ц Е Н Т

В муниципальные клиники хлынет поток 
владельцев оружия, врачи вместо ока-
зания помощи больным будут тратить 
массу времени на выдачу справок

Поужинать 
в ресторане 
и не заплатить — 
формально 
не считается кра-
жей или мошенни-
чеством

Главное — являет-
ся ли запрет 
на регистрацию 
соразмерной 
мерой 
и не нарушает ли 
другие законы

Верховный суд подчеркнул, что закон запрещает приставу 
ограничивать права должника, данные ему другими нормами.
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АКЦИЯ В парках Москвы 
заработала почта 
Деда Мороза

Напишите 
волшебнику

Сергей Жуков

В столичных парках появились почтовые ящики, с по-
мощью которых можно отправить письма Деду Мо-
розу. Послания от детей и взрослых принимаются до 
21 января включительно. 

Акция проходит в парках Москвы в четвертый раз. 
В прошлом году почта зимнего волшебника приняла 
45 тысяч писем. Большинство из них пришли на он-
лайн-ящик. Всем, кто хочет тоже написать волшеб-
нику, нужно заполнить форму на сайте Московской 
усадьбы Деда Мороза, прикрепить файл с рисунком, 
если он есть, и указать адрес электронной почты, куда 
и придет ответ. Он прилетит в течение двух-трех дней 
с электронного адреса: pochta@dedmorozmos.ru. Его 
лучше заранее занести в базу контактов, чтобы письмо 
не попало в папку «Спам».

Отправить письмо можно и традиционным спосо-
бом по адресу: 109472, Москва, Кузьминский лес, Вол-
гоградский проспект, владение 168д, Дедушке Морозу. 
Нужно указать имя и обратный адрес с почтовым ин-
дексом. В конверт, если есть желание, можно вложить 
рисунок, новогоднюю открытку с поздравлением или 
стихами. Как сообщили в пресс-службе «Мосгорпар-
ка», почта в этот раз появилась в 39 парках, в том чи-
сле в Саду имени Баумана, «Сокольниках», «Царицы-
но». Ящики, а их 53, установлены в популярных местах, 
то есть там, где чаще гуляют горожане: у центральных 
входов, на главных аллеях, около павильонов и зданий 
администрации. Их легко найти — они фиолетового цве-
та и с надписью «Московская усадьба Деда Мороза».

Дети могут поучаствовать и в ежегодном конкур-
се на лучшее послание Деду Морозу. Участникам надо 
выбрать одну из пяти номинаций: «Дружное поздрав-
ление», «Сказочные персонажи усадьбы», «Письмо в 
«Страну сказок-2022», «Моя новогодняя история» и 
«Добропочта». Затем нужно написать небольшой рас-
сказ или стихотворение на выбранную тему. Хозяин 
усадьбы прочтет все письма и оценит их оригиналь-
ность, логику и стиль изложения. Награждение побе-
дителей запланировано на 8 февраля.   

ВЫСТАВКИ Станет ли 
Москва хозяйкой 
Всемирной универсальной 
выставки ЭКСПО-2030

Первый шаг 
сделан

Любовь Проценко

Правительство России подало заявку на проведение 
Всемирной универсальной выставки ЭКСПО. «Если 
победим в конкурсе претендентов, то в 2030 году Мо-
сква примет главную выставку достижений науки и 
техники нашей планеты», — написал вчера мэр Сергей 
Собянин на своем персональном сайте. 

Самая популярная в мире выставка проходит об-
ычно раз в пять лет. Но в прошлом году Дубай, где она 
должна была состояться, был вынужден отложить ее 
проведение из-за пандемии коронавируса. В итоге ЭК-
СПО-2020 открылась лишь в октябре и продлится по 
март 2022 года. Собянин напомнил, что Россия уча-
ствует в ЭКСПО уже 170 лет, начиная с самой первой 
лондонской выставки 1851 года. Ее участие не раз ста-
новилось мировым событием. Например, в 1937 году 
в Париже настоящий фурор произвел монумент Веры 
Мухиной «Рабочий и колхозница», установленный 
на фоне Эйфелевой башни. На выставке 1958 года в 
Брюсселе мир уви-
дел первый спутник 
Земли. А вот сама 
Москва ни разу не 
принимала ЭКСПО, 
хотя была хозяй-
кой разных собы-
тий мирового мас-
штаба. Вспомним 
хотя бы Всемирный 
фестиваль моло-
дежи и студентов 
1957 года, Олимпи-
аду-80, чемпионат 
мира по футболу 
2018 года… «Они 
подарили праздник 
миллионам горожан. Привлекли в наш город многочи-
сленных туристов. И оставили яркий след в истории 
Москвы», — пишет Собянин. 

Единственная попытка, сделанная российской 
столицей на право на прием ЭКСПО-2010 еще при 
мэре Юрии Лужкове, закончилась неудачей.  На ЭКС-
ПО-2030 много серьезных претендентов: Пусан, Рим , 
Одесса и Эр-Рияд. Но Собянин уверен, что именно рос-
сийская столица — самый очевидный претендент на эту 
честь: «Если Москва выиграет право проведения ЭК-
СПО-2030, то на целых полгода наш город станет ми-
ровой столицей науки, промышленности и техники». 
По мнению главы города, старые площадки — ВДНХ, Со-
кольники или Экспоцентр — для проведения ЭКСПО не 
подходят. Новый экспоцентр предварительно планиру-
ется построить на свободной территории в Новой Мо-
скве, на Киевском шоссе, недалеко от аэропорта Вну-
ково. Первым большим шагом в продвижении нашей 
заявки стала экспозиция Москвы в павильоне России 
в Дубае. Он там один из самых больших, его основная 
тема — «Творческий разум: определяя будущее». Побе-
дитель среди городов-претендентов на право проведе-
ния ЭКСПО-2030 будет объявлен летом 2023 года.  

СИТУАЦИЯ 

Как быть, 
если водитель 
автобуса 
требует оплату 
наличными?

КАРТА 
НЕ БИТА
Ирина Рыбникова

Жители подмосковного Кра-
сногорска на днях публично 
пожаловались на фортели, ко-
торые периодически выкиды-
вают водители городского ав-
тобуса № 41, передвигающего-
ся по маршруту Николо-Урю-
пино — Красногорск. Они пери-
одически требуют у пассажи-
ров оплачивать проезд налич-
ными, а несогласных просят 
покинуть салон или отказыва-
ются высаживать на останов-
ках по требованию. 

Почему мы обращаем вни-
мание на подобные и, каза-
лось бы, частные случаи? Дело 
в том, что все они нарушают 
закон Московской области № 
46/2018-ОЗ, который гаран-
тирует пассажиру бесплатный 
проезд в случае, если в салоне 
автобуса отсутствует инфор-
мация о возможности бескон-
тактной оплаты проезда в об-
щественном транспорте. Дру-
гими словами, в каждом город-
ском автобусе должна на вид-
ном месте иметься табличка 
о том, что здесь рассчитаться 
за проезд можно картой. Если 
уведомления в салоне нет или 
таблички висят, а бесконтак-
тный терминал не работает — 
пассажир имеет полное право 
проехать бесплатно. 

Этот закон был принят еще 
в начале прошлого года — спе-
циально для пресечения та-
ких вот случаев, когда води-
тели фактически вымогают 
наличку у своих пассажиров. 
В основном этим, конечно, 
грешат коммерческие пере-
возчики. Днем они зачастую 

добросовестно обилечивают 
людей при помощи автома-
тических терминалов и ва-
лидаторов, а на поздних рей-
сах, когда шанса нарваться на 
проверяющих почти нет, все 
технические средства вдруг  
разом «ломаются» и рассчи-
таться за проезд якобы можно 
только наличными или безна-
личным переводом по номеру 
телефона водителя. Причем 
водители иной раз даже не 
скрывают того, зачем они это 
делают. На том же 41-м мар-
шруте, например, говорят: 
если не привезем в конце сме-
ны «живых» денег, у нас бу-
дут серьезные проблемы с на-
чальством. 

И такие  вопиющие случаи 
всплывают с пугающей перио-
дичностью. Не так давно пред-
ставители региональной влас-
ти разбирали похожий кон-
фликт в Люберцах, где води-
тель маршрута № 43 отказался 
везти пассажирку по социаль-
ной карте, еще и очень сильно 
ей нахамил. Были аналогичные 
жалобы и на коммерческих пе-
ревозчиков в Балашихе. Хоро-
шо, что в каждом таком случае 
находятся неравнодушные гра-
ждане, сразу включающие ви-
деосъемку на телефонах, чтобы 
некорректное поведение води-
телей стало достоянием обще-
ственности.

Как сообщили «РГ» в об-
ластном министерстве тран-
спорта и дорожной инфра-
структуры, каждый подобный 
инцидент внимательно изуча-
ется и разбирается экспер-
тной комиссией. По итогам 
разбирательства перевозчик 
приносит извинения своим 
пассажирам, грубиянов и вы-
могателей увольняют. «Если 
пассажиры становятся сви-
детелями подобных случаев, 
нужно обратиться в минтранс 
через портал «Добродел» или 
форму обратной связи на на-
шем сайте mtdi.mosreg.ru. В об-
ращении необходимо указать 
проблему, госномер автобуса, 
номер маршрута, время и оста-
новочный пункт, фамилию во-
дителя, если она размещена в 
салоне автобуса», — уточнили в 
ведомстве. 

А еще можно просто разме-
стить видео инцидентов в со-
цсетях. Как показывает пра-
ктика, чиновники «ловят» та-
кие жалобы достаточно бы-
стро. Вот и маршрутом № 41 
уже заинтересовались.   

ТРАНСПОРТ Метро придет в Северный поселок в 2023 году

Тройной финиш

Любовь Проценко 

В
чера на севере Лю-
блинско-Дмитров-
ской линии метро за-
кончилась проходка 
сразу трех перегон-
ных тоннелей. Как из-
вестно, у московских 
метростроителей ги-
гантские тоннелепро-

ходческиещиты, которые про-
кладывают под землей новую 
дорогу поездам, принято назы-
вать женскими именами.  И вот 
к финишу пришли одновремен-
но  Клавдия, Татьяна и Ирина. 
Таким образом, проходка тон-
нелей на всем участке от стан-
ции «Селигерской» до «Физте-
ха» завершена. 

Встречая «дам», мэр Москвы 
Сергей Собянин сказал: «Впе-
реди у строителей обустройст-
во котлованов и строительство 
станций. Надеюсь, что к концу 
2023 года весь этот участок бу-
дет сдан и поселок Северный по-

лучит свою станцию метропо-
литена». Но продление этой вет-
ки подземки, по словам мэра, 
улучшит транспортное обслу-
живание не только его жителей, 
но и нескольких других — райо-
нов Бескудниковского, Дмит-
ровского, Восточного Дегуни-
но и Лианозово, а также подмо-
сковного города Долгопрудный. 
В общей сложности метро полу-
чат еще полмиллиона жителей 
столичного региона. На каждую 
поездку по городу они в сред-
нем будут тратить на 20 минут 
меньше.  Поможет удлинение 
линии разгрузить и Дмитров-
ское шоссе — многие москвичи, 

у дома которых появится под-
земка, как показывает опыт, с 
удовольствием пересядут со 
своих авто на метро. Одновре-
менно разгрузятся и северные 
участки действующих линий — 
Серпуховско-Тимирязевской и 
Замоскворецкой. 

Напомню,  строительст-
во участка от «Селигерской» 
к «Физтеху» началось в 2019 
году. Длиной он 6,9 километра, 
откроются там три новых стан-
ции. «Яхромская» расположит-
ся у пересечения Дмитровско-
го шоссе и улицы 800-летия Мо-
сквы, «Лианозово» — на пере-
сечении Дмитровки с МЦД-1, а 

«Физтех» — севернее бульвара 
Академика Ландау. 

Первоначальным проектом 
часть линии за МКАД планиро-
валось построить в наземном 
исполнении. Но по решению 
Собянина проект скорректиро-
вали. Мэр объяснил, что метро 
здесь под землей прокладывать 
выгоднее и для жителей, и для 
города. Горожанам  такая строй-
ка принесет меньше неудобств 
с перекрытием движения на до-
рогах, а близстоящие дома бу-
дут не так подвергаться шуму и 
вибрации от проходящих мимо 
поездов. Городу же не придется 
нести большие затраты от пере-
устройства и выноса огромного 
количества инженерных ком-
муникаций. Да и эксплуатация 
подземных станций в конечном 
счете обойдется дешевле, чем 
если они будут открыты всем 
дождям и ветрам.

Общая протяженность Лю-
блинско-Дмитровской ветки 
в 2023 году после ввода этого 

участка достигнет 46,5 киломе-
тра. До 2011 года она была вдвое 
короче и имела всего 14 работа-
ющих станций. Позднее к ним 
добавилось еще девять станций 
и вот теперь впереди открытие 
последних трех.  Всего их бу-
дет 26. На этом развитие линии 
в северном направлении завер-
шится. До конца же этого года 
планируется пуск сразу десяти 
станций Большого кольца ме-
тро — самой длинной Кольцевой 
линии в мире. В настоящее вре-
мя идет обкатка трех его участ-
ков — западного, юго-западного 
и южного. Число работающих 
станций после их запуска уве-
личится до 22, а последние 9 из 
31 власти обещают достроить в 
2022-м году.   

Сергей Собянин: Впереди обустрой-
ство котлованов и строительство 
станций.

А К Ц Е Н Т

В общей сложности метро получат 
еще полмиллиона жителей 
столичного региона

На поздних 
рейсах, когда 
шанса нарваться 
на проверяющих 
почти нет, 
все валидаторы 
вдруг «ломаются» 

— Фоторепортаж смотрите 
на сайте 
rg.ru/sujet/1560

«Парус» эпохи

Новость о сносе мель-
ницы якобы XVIII века, 
опубликованная в те-

леграм-канале «Изнанка Из-
майлово», послужила поводом 
для публичного обсуждения 
ценности всего комплекса по-
строек. Встал вопрос: стоит ли 
освободить эту территорию под 
застройку района высотными 
жилыми комплексами? В рав-
ной мере касается это и судь-
бы и других зданий начала двад-
цать первого века: что лучше — 
не трогать их пока или освобо-
дить дорогую московскую зем-
лю под нужды города, которых у 
него немало?

Немало таких спорных «жем-
чужин» и в самом центре сто-
лицы. Взять хотя бы торговый 
центр«Наутилус» на Лубянке, 
театр Et Cetera на Чистых пру-
дах… Вспомним и памятник Пет-
ру I на Москве-реке, неточно вос-
становленные Воскресенские 
ворота. Торговые центры и офи-
сы, изобилующие бутафорски-

ми башенками, несимметрично 
расположенными колоннами и 
прочими странными деталями. 
Сам Юрий Михайлович Луж-
ков в свою бытность мэром Мо-
сквы относил такие новострой-
ки к «неопределенности сти-
лей». Особенности, которая, по 
его мнению, была традицией для 
Москвы — мол, ее архитектура во 
все времена была эклектичной.

В столичной застройке дей-
ствительно немало зданий, по-
явившихся в самые разные вре-

мена, что не мешает одним из 
них вполне гармонично сосу-
ществовать, а другим спорить 
друг с другом. Но главное, до на-
чала двухтысячных эклектич-
ность никогда не была самоце-
лью, она просто возникала в 
результате соединения разных 
архитектурных стилей в одной 
городской среде. Но и у засилья 
башенок есть свое объяснение. 
Слишком долго советские архи-
текторы вынуждены были мы-
слить масштабами «хрущоб», 

где любая деталь, выходившая 
за пределы домов, похожих друг 
на друга, как братья-близнецы, 
считалась архитектурным из-
лишеством. И вдруг появилась 
возможность строить иначе! 
Но для того чтобы у этого «ина-
че» выработался и вкус, и стиль, 
и архитекторам, и девелоперам, 
и просто людям, которые зака-
зывают эту «музыку в камне», 
как еще называют архитектуру, 
потребовалось время. 

Надолго ли останутся с нами 
лужковские постройки? Трудно 
сказать. «Полагаю, что ненадол-
го, — считает Елизавета Лихаче-
ва, директор Музея архитекту-
ры имени А.В. Щусева. — Качест-
во строительства большинства 
этих зданий не просто оставля-
ет желать лучшего, оно просто 
отвратительное. Скорее всего, 
долго не простоят. Лет через 50 
лет их не останется. Или оста-
нутся единицы». 

Справедливости ради за-
мечу, что есть среди «лужков-

скойэпохи» и очень необыч-
ные здания, которые могут 
войти в достойное наследие 
Москвы 90-х. Взять хотя бы, 
например, знаменитый дом-
яйцо на улице Машкова архи-
тектора Сергея Ткаченко. Дом 
«Парус» — одну из доминант 
Ходынского поля, прозванный 
москвичами «домом-китом». 
Первые небоскребы «Москвы-
Сити»… Случится ли это? 
Надо подождать. Известно, 
что ценители не всегда спра-
ведливы к своим современни-
кам. Вспомним хотя бы, какой 
жесткой критике подвергалась 
стеклянная пирамида во дворе 
Наполеона, которая стала глав-
ным входом в Лувр. А в наши 
дни разве можно представить 
Париж без этой достопримеча-
тельности? Словом, не случай-
но по нормам ЮНЕСКО любое 
здание признается памятни-
ком архитектурного наследия 
не раньше чем через сорок лет 
после его постройки.  

1

Россия участвует 
в ЭКСПО уже 
170 лет, начиная 
с самой первой 
лондонской 
выставки 
1851 года

Медиацентр сообщает
24 НОЯБРЯ В «РГ» ЭКСПЕРТЫ ОБСУДЯТ РИСКИ, СВЯЗАННЫЕ  
С ЖЕЛЕЗОДЕФИЦИТНЫМИ СОСТОЯНИЯМИ ПАЦИЕНТОВ  
В ПЕРИОПЕРАЦИОННОМ ПЕРИОДЕ
24 ноября (среда) в 14.00 по инициативе рабочей группы проекта «Железное 
 здоровье» состоится круглый стол на тему «Подход к минимизации рисков опера-
тивного лечения пациентов с железодефицитом и железодефицитной анемией». 
Мероприятие проводится в преддверии Всемирного дня дефицита железа с целью 
обсуждения проблем, связанных с железодефицитными состояниями в периопе-
рационном периоде, и их влияния на систему здравоохранения РФ. Эксперты 
 круглого стола — члены Совета Федерации Федерального Собрания РФ, курирую-
щие вопросы охраны здоровья, представители Министерства здравоохранения 
РФ, научно-медицинского сообщества и отраслевых организаций. 
Онлайн-трансляция мероприятия будет доступна на сайте  mc.rg.ru  
24 ноября 2021 г. с 14.00 мск.
Аккредитация СМИ для участия в круглом столе в ZOOM — по электронной 
 почте mc@rg.ru или по телефону: +7 (903) 171-81-99 до 23 ноября 18.00 мск.
При публикации материалов и цитировании участников ссылка на мероприятие и 
«Российскую газету» как организатора — обязательна.
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Знаменитый дом-яйцо на улице Машкова считается символом своей эпохи. Торговый центр «Наутилус» — один из самых спорных новостроев в исторической части города.
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До начала двухтысячных эклектичность 
никогда не была самоцелью, она просто 
возникала в результате соединения 
разных архитектурных стилей 
в одной городской среде



9Образование
edu.rg.ru

Российская газета
www.rg.ru
23 ноября 2021
вторник № 265 ( 8616 )

ОбразованиеFACEBOOK.COM /www.rg.ru

ODNOKLASSNIKI.RU /rg.ru

INSTAGRAM.COM /online_rg

TWITTER.COM /rgrus

T.ME /rgrunews

VK.COM /rgru

АКТУАЛЬНО 
Университетские 
издательства борются 
за читателя

Буква&цифра

Григорий Петров

Книги под собственными «грифами» выпускают 
многие ведущие университеты. Но может ли универ-
ситетское издательство на равных бороться за чита-
теля с крупными коммерческими игроками? Об этом 
наш разговор с директором Издательского дома Выс-
шей школы экономики Еленой Ивановой. 

Елена Анатольевна, в чем особенности университет-
ского издательства сегодня?

ЕЛЕНА ИВАНОВА: У него есть неоспоримое преимущест-
во — близость к автору как производителю контента 
книги. Но этим надо уметь воспользоваться, что не-
просто. У автора должен быть стимул отдать руко-
пись в издательст-
во: гонорар, высо-
кое качество изда-
ния, широкое рас-
пространение кни-
ги. И по всем этим 
пунктам основная 
масса российских 
университетских 
издательств, увы, 
неконкуренто-
способна. В нашей 
стране, в отличие 
от Запада, где уни-
верситетские изда-
тельства — тради-
ционно флагманы 
науки и издательского дела, понятие «университет-
ское издательство» до сих пор остается синонимом, 
я бы сказала, примитивного издательства, ориенти-
рованного преимущественно на внутривузовские 
задачи.

Увы, развернутой открытой статистики в разре-
зе издательств практически нет. Например, в еже-
годном докладе Минцифры России «Книжный биз-
нес-2020» в сто лидирующих издательств вошел 
РУДН (18-е место). Но треть из них вы не скачаете на 
ЛитРесе, не купите в «БиблиоГлобусе» или «Лаби-
ринте». 

А что насчет вашего издательства?
ЕЛЕНА ИВАНОВА: Полноценная книга у нас выходит в свет 
практически каждые три дня. Сегодня наши книги в 
той или иной форме — бумажной, электронной, аудио 
— доступны в любой точке России и мира. У нас 174 
торговых партнера и собственная система реализа-
ции — университетский книжный магазин «БукВыш-
ка», интернет-магазин издательства, продажи на ме-
роприятиях. И, конечно, мы с огромным интересом 
наблюдаем за тем, что и как издают Кембридж, Ок-
сфорд, Йель. Одна издательская улица на Франкфурт-
ской книжной ярмарке чего стоит!

Как вам дался переход к цифровым книгам?
ЕЛЕНА ИВАНОВА: «Цифру» мы сразу восприняли как спа-
сение. С ее появлением возникла уверенность, что 
нашу книгу не может купить только тот, кто не хочет 
ее купить.  При этом доля выручки от продаж бумаж-
ных книг остается превалирующей, что соответству-
ет российской и мировой тенденциям. То, что элек-
тронные продажи подрывают продажи бумажных 
книг, — это, конечно, миф. Однако в условиях панде-
мии электронные продажи выросли на 47%.

Участвуете в международных ярмарках?
ЕЛЕНА ИВАНОВА: До пандемии мы были активными участ-
никами основных зарубежных книжных мероприя-
тий. Это и Франкфуртская книжная ярмарка, и Лон-
донский книжный салон, и Пекинская международ-
ная книжная ярмарка, и многие другие. Кроме того. 
мы всегда активно работаем с иностранными право-
обладателями по получению прав на издание перево-
дов. Всего нами лицензировано более 150 иностран-
ных книг. Преимущественно это англоязычная лите-
ратура, но есть переводы с немецкого, французского, 
испанского, литовского. Наши постоянные партне-
ры: Кембридж, Оксфорд, Принстон, Йель, Чикагский 
университет.

Можете отметить успехи последнего времени?
ЕЛЕНА ИВАНОВА: Нам удалось сконцентрироваться на 
эстетической составляющей наших книг. Подтол-
кнула к этому как раз конкуренция электронной 
книги и бумажной. Ведь только хорошо изданная бу-
мажная книга дает читателю приятные тактильные, 
зрительные ощущения, которых полностью лише-
на электронная. В 2020 году мы открыли серию HSE 
Bibliotheca Selecta, впервые  объединив  книги не те-
матикой, а идеей художественного оформления.  

А еще какие-то новинки ожидаются?
ЕЛЕНА ИВАНОВА: Конечно. Серию продолжит книга извест-
ного историка культуры Олега Воскобойникова «16 
эссе об искусстве». Рассказы об архитектуре, скуль-
птуре, живописи  иллюстрированы более чем 150 про-
изведениями искусства. Еще одной новинкой стала се-
рия Polystoria. В изготовлении обложки впервые была 
применена техника вклей-
ки в специально выдавленное 
«окно» отдельно напечатанной 
картинки, использовались ди-
зайнерская бумага, тиснение 
фольгой. Такое сочетание при-
дает книге эффект старинного 
фолианта. Надеюсь, нам уда-
лось вернуться к почти забыто-
му в российской научной сфере 
жанру книги как произведения 
искусства.  

ТРИУМФ Российские школьники стали рекордсменами международной олимпиады 
по астрономии и астрофизике 

Звезды к звездам
Мария Агранович

С
борная России установи-
ла абсолютный рекорд в 
Международной олимпи-

аде школьников по астрономии 
и астрофизике, которая прохо-
дила с 14 по 21 ноября в Боготе 
(Колумбия) в дистанционном 
формате. В олимпиаде приняло 
участие 48 стран и 62 команды. 
От каждой страны участвовало 
по две команды: основная и го-
стевая, куда входят школьники-
кандидаты в сборную на следу-
ющий год.

Наши ребята завоевали 8 зо-
лотых медалей и 2 серебряных — 

это бесспорный рекорд. Сорев-
нование состояло из пяти ту-
ров, а некоторые задания были 
разработаны на основе научных 
статей. Абсолютным победи-
телем олимпиады стал Максим 
Пермяков, ученик «Республи-
канского лицея для одаренных 
детей» из Мордовии.

Золото основной коман-
ды: Илья Беспятый (Республи-
ка Мордовия), Елисей Жданов 
(г. Москва), Илья Просяной (г. 
Москва), Данила Шкиндеров 
(г. Москва). Серебро у Андрея 
Ажакина из Москвы.

Золото гостевой команды: 
Екатерина Бобкова (г. Москва),  

Алексей Живин (г. Москва),  Вик-
тория Красоткина (Московская 
область),  Максим Пермяков 
(Республика Мордовия). Сере-
бро — у Максима Раменского 
(Республика Мордовия).

Готовили ребят к соревно-
ваниям тренерские команды 

под руководством старшего 
преподавателя кафедры небе-
сной механики Санкт-Петер-
бургского госуниверситета, 
учитель Президентского физи-
ко-математического лицея № 
239 Бориса Эскина и педагога 
московского «Центра педаго-

гического мастерства» Ивана 
Утешева.

«В этом году обе команды, 
и основная, и гостевая, пока-
зали высокий результат, кото-
рым можно гордиться, — про-
комментировал итоги олим-
пиады министр просвещения 
Сергей Кравцов. — Перед школь-
никами открыты все возможно-
сти для продолжения учебы и 
успешного развития в выбран-
ном направлении. Астрономия 
и астрофизика играют важней-
шую роль в современном мире, 
в этих сферах совершаются яр-
кие, значительные научные от-
крытия.  

О ЧЕМ ГОВОРЯТ Как вернуть исторические факультеты 
в университеты 

История сдается?
Елена Новоселова

И
нтерес к отечест-
венной истории 
растет, а на истфа-
ки поступают все 
меньше. В чем па-
радокс? Об этом 
мы размышляем 
с председателем 
Правления Россий-

ского исторического общества, 
исполнительным директором 
фонда «История Отечества» 
Константином Могилевским.

Константин Ильич, истфа-
ки не интересны абитури-
ентам?

КОНСТАНТИН МОГИЛЕВСКИЙ: Стати-
стика показывает, что у нас по-
тихонечку растет средний балл 
ЕГЭ по истории. Это плюс. Но 
также неуклонно снижается 
доля учеников, сдающих ЕГЭ 
по истории. И это минус. Исто-
рия — не самый легкий экзамен. 
Кроме того, не везде сохрани-
лись исторические факульте-
ты. В целом ряде регионов, в том 
числе и в приграничных, подго-
товка историков в вузах была 
прекращена. Среди них Амур-
ская, Брянская, Калужская, Са-
халинская и Смоленская об-
ласти. Министерство науки и 
высшего образования России 
обратило внимание на эту ди-
спропорцию. Сейчас с участием 
РИО принимаются решения на 
2023—2024 учебный год, и эта 
ситуация будет исправляться.

Но при желании абитуриент 
с Сахалина может ведь уе-
хать учиться истории, допу-
стим, во Владивосток, Ново-
сибирск или Москву…

К О Н СТА Н Т И Н  М О Г И Л Е В С К И Й :  Но он 
там, скорее всего, и останется. 
К себе домой не вернется. А нам 
нужно, чтобы во всех регионах 
были люди с хорошим истори-
ческим образованием, которые 
смогли бы понять сами и объя-
снить детям, почему Россия та-
кая, и какие усилия были пред-
приняты многими поколения-
ми наших предков для того, что-
бы построить страну. 

Но что нам делать с тем, что 
новое поколение не знает своей 
истории и не любит, судя по 
соцопросам, этот предмет?

КОНСТАНТИН МОГИЛЕВСКИЙ: Ответ на 
вопрос о том, от чего в первую 
очередь зависит заинтересован-
ность современного ученика в 
предмете, причем неважно, в 
каком именно — будь то история 
или литература, информатика 
или математика — лежит в двух 
плоскостях: форма и содержа-
ние. Сегодня популярно мнение 
о том, что молодое поколение 
усвоит и воспримет любой ма-
териал, стоит лишь современ-
но его «упаковать». Но, на мой 
взгляд, значение формы сильно 
преувеличивается. Что ни при-
думывай, как ни старайся пере-
вести исторический контент в 
цифру, сделать его проще, что-
бы он был более привычен сов-
ременной молодежи, без при-
вития подлинного интереса к 
предмету молодые люди как не 
знали, так и не будут знать исто-
рию. Потому что все это лишь 

инструменты, форматы обуче-
ния, а главной фигурой в этом 
процессе по-прежнему оста-
ется школьный учитель. Ведь 
природа наша такова, что рас-
тущему человеку нужен рядом 
взрослый, который может слу-
жить для него примером, может 
его заинтересовать и увлечь. А 
дальше абсолютно технический 
вопрос, как школьник этот ин-
терес будет удовлетворять: чи-
тать ли книги, смотреть ли ви-
део, делать онлайн-проекты и 
тому подобное. Если еще этот 
взрослый человек может ребен-
ка понять, проявить к нему ува-
жение и заставить себя уважать, 
успех образования и просвеще-
ния обеспечен.

Учителя сейчас в непростой 
ситуации. Знаю, что в Мини-
стерстве просвещения России 
хорошо понимают это и мно-
го делают. Кроме того, Фонд 
«История Отечества», взаимо-
действуя с Минпросвещения, 
заметную часть своей ежегод-
ной субсидии направляет на ор-
ганизацию конкурса учителей 
«История в школе: традиции и 
новации». Скоро будет извест-
но, кто победил в этом году. Это 
24 человека — по трое от каждо-
го федерального округа. За 6 лет 
проведения Конкурса у нас уже 
144 лауреата. И это сила! Самые 
яркие учителя истории от Кали-
нинграда до Камчатки. Люди, 
которым интересно работать, 
которые находят в современ-

ном цифровом мире подходы к 
детям.

В чем вы видите главный ре-
зультат работы школьного 
историка?

КОНСТАНТИН МОГИЛЕВСКИЙ: Он фор-
мальному подсчету (напри-
мер, по количеству поступив-
ших на исторический факуль-
тет или победителей в олимпи-
адах) не поддается. Он в том, что 
их ученики вырастают людьми 
с ясным ощущением Родины. 
Оно возникает, когда есть адек-
ватное представление о родной 
истории и чувство сопричаст-
ности к ней. Человек осознает: 
то, что происходит сегодня во-
круг, это продолжение вековых 
процессов, которые шли на этой 
земле, в этом городе, с участи-
ем твоих предков. Поэтому, пер-
вое, что надо делать, всячески 
поддерживать хороших школь-
ных учителей истории. Распро-
странять их педагогические 
практики, самих этих людей 
благодарить, давая им тем са-
мым очень важный для них им-
пульс для дальнейшей работы.

Чтобы контролировать рас-
пределение бюджетных мест 
на исторические специально-
сти, в РИО создана комиссия 
по вопросам высшего исто-
рического образования. Есть 
опасность школьного кадрово-
го голода?

КОНСТАНТИН МОГИЛЕВСКИЙ: Я алар-
мистские настроения разде-
лять не склонен. Однако про-
блема исторического образо-
вания есть. Историков сегодня 
готовят по двум трекам. Первый 
— это так называемая укруп-
ненная группа специально-
стей и направлений подготовки 
«История и археология». Люди 
могут получить образование 
по направлениям «история», 
«археология», «архивоведение 
и документоведение», «антро-
пология и этнология». На них 
Министерство науки и высше-
го образования России выделя-
ет каждый год в среднем око-
ло 5 тысяч бюджетных мест. А 
школьных учителей истории го-

товят в рамках другого направ-
ления подготовки, которое на-
зывается «Образование и педа-
гогические науки».

К сожалению, уровень под-
готовки выпускников истори-
ческих факультетов и истори-
ков-педагогов может сильно 
различаться. Все дело в том, что 
в рамках обучения педагогов-
предметников нередко слиш-
ком большое, даже избыточное 
внимание уделяется не предме-
ту, а педагогике, методике пре-
подавания, психологии и ряду 
других дисциплин. Безуслов-
но, они важны, но не могут за-
нимать в программах большее 
время, чем курс истории. Моло-
дые люди, приходящие из вузов 
в школы, должны иметь глубо-
кие и качественные историче-
ские знания! Такие выпускни-
ки, с одной стороны, еще не так 
далеко ушли от школы по воз-
расту и могут разговаривать с 
учениками на их языке, а с дру-
гой — в их головах еще свеж уни-
верситетский курс. С учетом 
того внимания, которое уделя-
ется сегодня государством и об-
ществом вопросам историче-
ского просвещения, стоит по-
внимательнее присмотреться 
к программам педагогическо-
го исторического образования 
и при необходимости принять 
все меры по их совершенство-
ванию. Ведь в приходе в шко-
лу квалифицированных исто-
риков заинтересованы все. И, 
кстати, молодые учителя — вы-
пускники исторических фа-
культетов, приходящие в шко-
лу, нередко оказываются в бо-
лее выигрышном положении, 
так как хорошие предметные 
знания у них есть, а необходи-
мый опыт педагогической дея-
тельности и овладения методи-
ческими приемами они получа-
ют как на практике, так и в рам-
ках повышения квалификации 
педагогов.

Новая комиссия РИО будет 
заниматься качеством выс-
шего исторического образо-
вания?

КОНСТАНТИН МОГИЛЕВСКИЙ: Да, мы 
обязательно сравним качест-
во подготовки университетско-
го историка и учителя истории: 
программу, учебный план и зна-
ния на выходе из вузов. У нас, 
к сожалению, в определенном 
упадке находится система по-
вышения квалификации учите-
лей истории. Мы видим, что за-
частую она превращается в фор-
мальную процедуру. А ведь учи-
телю важно быть в курсе самых 

современных трендов, в том 
числе и научных. Важно читать 
специализированную литерату-
ру, журналы, участвовать в хо-
роших конкурсах, обменивать-
ся опытом. На сегодняшний день 
эти задачи, мягко говоря, не в 
полной мере решаются систе-
мой повышения квалификации.

Цель некоторых, кто работа-
ет в этой сфере, — получить со-
ответствующий госзаказ, день-
ги, а потом отчитаться по ним. 
В этой системе, к сожалению, 
качество подготовки редко ста-
вится во главу угла. Конечно, 
есть самородки среди педаго-
гов, которым все очень интере-
сно, которые сами будут по ве-
черам, после того как провере-
ны все тетради и завершена под-
готовка к следующему уроку, 
заниматься повышением собст-
венной квалификации. Но надо 
же и помогать людям.

Что предлагаете?
КОНСТАНТИН МОГИЛЕВСКИЙ: Мы сде-
лали ресурс «РИО.Компас». Это 
база ссылок на качественные 
исторические ресурсы в интер-
нете. Она выстроена, во-пер-
вых, по хронологии в соответст-
вии со школьной программой, а 
во-вторых, по жанрам. Там есть 
тексты, видео, аудио, вирту-
альные туры по музейным эк-
спозициям… Крупнейшие уче-
ные-историки страны являются 
членами редакционного сове-
та этого проекта. Они отвечают 
своей репутацией, своим име-
нем за качество контента, за то, 
что учитель не столкнется с глу-
постью, беллетристикой, фаль-
сификацией.

Это один из инструментов. 
По оценкам самих учителей, по-
лезный. Но, конечно, нам всем 
— и как обществу, и как государ-
ству — нужно осознать свою за-
интересованность в том, чтобы 
учителя истории были хорошо 
подготовлены и чтобы им было 
интересно работать.  

Можно упростить исторический кон-
тент, но без подлинного интереса 
молодежь так и не узнает историю.

Константин Могилевский: Молодые учителя, приходящие в школы, должны 
иметь глубокие исторические знания. 

А К Ц Е Н Т

Успех школьного историка не поддается 
формальной оценке. Он в том,
что его ученики вырастают людьми 
с ясным ощущением Родины

Статистика

В 2022 году будет предоставлено 

3392 бюджетных места по на-

правлению «История и археоло-

гия». Эту специальность можно 

получить в 106 классических и 

педагогических университетах 

страны и зарубежья. Для сравне-

ния в 2019 году бесплатно могли 

учиться 2905 человек.  

РАКУРС 

Школьники 
боятся 
мошенников 
в соцсетях

ТРЕВОЖНЫЙ 
ЗВОНОК
Мария Набиркина

Почти 75% школьников опа-
саются, что во время общения 
в соцсетях «попадут» на мо-
шенников. Такие результаты 
получили в ходе исследования 
ученые Российской академии 
образования. Их слушателям 
проекта «Школа современно-
го учителя: X-lab в Российской 
академии образования» пред-
ставили авторы — академик 
РАО, научный руководитель 
лаборатории социологических 
исследований в образовании 
Центра развития образования 
РАО Владимир Собкин и науч-
ный сотрудник Центра социо-
логии образования Института 
управления образованием РАО 
Александра Федотова.

— Информационные техно-
логии, сетевое общение, куль-
туру интернета дети осваива-
ют гораздо быстрее, чем взро-
слые, — пояснил Владимир 
Собкин. — Это их социокуль-
турный контекст.

Тем важнее для них чувст-
вовать себя в сети безопасно. 
Тем не менее, кроме страха 
столкнуться с мошенниками, 
у детей есть страх давления и 
оскорблений со стороны дру-
гих пользователей — об этом 
рассказали более 45% школь-
ников. Кроме того, треть гово-
рят о том, что уже столкнулись 
с агрессией других «юзеров», 
а пятая часть признались, что 
были свидетелями агрессии в 
отношении других.

По мнению исследовате-
лей, соцсети подростки вос-
принимают как свое личное 
пространство, автономное от 
взрослых место, где можно 
проявить собственную актив-
ность и свободу выбора — с кем 
общаться и как. Но именно эти 
особенности и делают соцсети 
территорией рисков.  

ТЕХНОЛОГИИ  

Стартовал 
новый этап 
проекта 
в сфере ИТ

ИГРА С УМОМ

Евгения Добрынина

В российских школах прохо-
дит новый этап «Урок цифры». 
Это Всероссийский образо-
вательный проект в сфере ин-
формационных технологий — 
возможность получить знания 
от ведущих технологических 
компаний: «Яндекса», «Лабо-
ратории Касперского», фир-
мы «1С» и других. Тема ново-
го урока, которую на этот раз 
представляет компания VK — 
разработка игр. Ребята смогут 
узнать, как создаются игры, 
какие есть жанры и платформы 
и какие профессии существу-
ют в этой сфере.

Организаторы акции — АНО 
«Цифровая экономика» при 
поддержке минцифры и мин-
просвещения.

Школьники с 1 по 11 класс 
смогут «примерить» разные 
профессии из индустрии игр. 
По сюжету ребята вместе с 
персонажами проекта попада-
ют в обстановку игры «Домо-
вята». Школьникам предлага-
ется доработать игру изнутри, 
встав на место ее разработ-
чиков.

Так, младшеклассники ста-
нут программистами, худож-
никами и аниматорами. Уче-
ники 5—8 классов превратятся 
в гейм-дизайнеров, тестиров-
щиков игр и маркетологов. А 
для старшеклассников подго-
товлены «должности»  продю-
серов игр. Можно будет стать 
руководителями собственных 
игровых студий: нанять ко-
манду, поставить верные за-
дачи и распределить ресурсы 
так, чтобы быстрее и эффек-
тивнее создать с нуля собст-
венную игру.

Как и в прошлом году, «Урок 
цифры» пройдет онлайн. При-
нять участие могут все желаю-
щие — с компьютера, планшета 
или смартфона.

«Информационные техно-
логии играют важную роль в 
школьном образовании, — от-
метил министр просвещения 
Сергей Кравцов. — На «Уроке 
цифры» школьники узнают, 
как устроена игровая инду-
стрия, какие в ней есть специ-
альности, как можно приме-
нить свои знания и навыки, 
что в будущем поможет им 
найти свое призвание в этой 
области».  

То, что электронные продажи подрывают продажи бумажных 
книг, — миф. 

Нам удалось вер-
нуться к почти 
забытому в рос-
сийской научной 
сфере жанру 
книги как произ-
ведения искусства 
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Перед школьниками открыты 
все возможности для продолжения 
учебы и развития

Полностью интервью 
с Еленой Ивановой 
читайте на портале 
«Год литературы»
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Российская Федерация    Федеральный закон
О ратификации Соглашения между Российской 

Федерацией и Республикой Южная Осетия о порядке 
исчисления выслуги лет для назначения ежемесячной 

надбавки за выслугу лет военнослужащим, проходящим 
военную службу по контракту, и для установления 
размера ежемесячной надбавки за выслугу лет при 

исчислении пенсии лицам, уволенным с военной службы
Принят Государственной Думой 21 октября 2021 года

Одобрен Советом Федерации 10 ноября 2021 года
Ратифицировать Соглашение между Российской Федерацией и Республикой Южная 

Осетия о порядке исчисления выслуги лет для назначения ежемесячной надбавки за 
выслугу лет военнослужащим, проходящим военную службу по контракту, и для уста-
новления размера ежемесячной надбавки за выслугу лет при исчислении пенсии лицам, 
уволенным с военной службы, подписанное в городе Москве 10 февраля 2021 года.

Президент Российской Федерации 
В. Путин

Москва, Кремль 
19 ноября 2021 года № 365-ФЗ

Российская Федерация Федеральный закон
О ратификации Соглашения о Совместном 

инженерном подразделении гуманитарного 
разминирования вооруженных сил государств ― 

участников Содружества Независимых Государств
Принят Государственной Думой 21 октября 2021 года

Одобрен Советом Федерации 10 ноября 2021 года
Ратифицировать Соглашение о Совместном инженерном подразделении гумани-

тарного разминирования вооруженных сил государств ― участников Содружества 
Независимых Государств, подписанное 18 декабря 2020 года.

Президент Российской Федерации 
В. Путин

Москва, Кремль 
19 ноября 2021 года № 366-ФЗ

Российская Федерация Федеральный закон
О ратификации Соглашения о взаимной правовой 
помощи по административным вопросам в сфере 

обмена персональными данными
Принят Государственной Думой 26 октября 2021 года

Одобрен Советом Федерации 10 ноября 2021 года
Ратифицировать Соглашение о взаимной правовой помощи по административным 

вопросам в сфере обмена персональными данными, подписанное 18 декабря 2020 года.
Президент Российской Федерации 

В. Путин
Москва, Кремль 
19 ноября 2021 года № 367-ФЗ

Российская Федерация    Федеральный закон
О ратификации Протокола о продлении срока 
действия Соглашения между Правительством 

Российской Федерации и Правительством 
Китайской Народной Республики об уведомлениях 

о пусках баллистических ракет и космических 
ракет-носителей от 13 октября 2009 года

Принят Государственной Думой 26 октября 2021 года
Одобрен Советом Федерации 10 ноября 2021 года

Ратифицировать Протокол о продлении срока действия Соглашения между Прави-
тельством Российской Федерации и Правительством Китайской Народной Республики 
об уведомлениях о пусках баллистических ракет и космических ракет-носителей от 13 
октября 2009 года, подписанный в городе Москве и городе Пекине 15 декабря 2020 года.

Президент Российской Федерации 
В. Путин

Москва, Кремль 
19 ноября 2021 года № 368-ФЗ

Российская Федерация    Федеральный закон
О внесении изменений в статьи 5 и 15 

Федерального закона 
«О национальной платежной системе»

Принят Государственной Думой 21 октября 2021 года
Одобрен Советом Федерации 10 ноября 2021 года

Статья 1
Внести в Федеральный закон от 27 июня 2011 года № 161-ФЗ «О национальной пла-

тежной системе» (Собрание законодательства Российской Федерации, 2011, № 27, 
ст. 3872; 2013, № 27, ст. 3477; 2014, № 19, ст. 2317; 2018, № 49, ст. 7524; 2019, № 31, 
ст. 4423) следующие изменения:

1) в статье 5:
а) часть 5 после слов «за исключением» дополнить словами «перевода денежных 

средств, предусмотренного частью 51 настоящей статьи, и»;
б) дополнить частью 51 следующего содержания:
«51. Перевод денежных средств на банковские счета, входящие в состав единого каз-

начейского счета, открытые Федеральному казначейству в Банке России, осуществляет-
ся в срок не более одного рабочего дня, следующего за днем списания денежных средств 
с банковского счета плательщика или за днем предоставления плательщиком наличных 
денежных средств в целях перевода денежных средств без открытия банковского 
счета.»;

2) в части 34 статьи 15 слова «частью 5» заменить словами «частями 5 и 51».
Статья 2
Настоящий Федеральный закон вступает в силу с 1 октября 2022 года.

Президент Российской Федерации 
В. Путин

Москва, Кремль 
19 ноября 2021 года № 369-ФЗ

Российская Федерация    Федеральный закон
О внесении изменений в статью 263 

Трудового кодекса Российской Федерации
Принят Государственной Думой 9 ноября 2021 года
Одобрен Советом Федерации 10 ноября 2021 года

Внести в статью 263 Трудового кодекса Российской Федерации (Собрание законода-
тельства Российской Федерации, 2002, № 1, ст. 3; 2006, № 27, ст. 2878) следующие изме-
нения:

1) наименование дополнить словом «, инвалидами»;
2) после слов «отцу, воспитывающему ребенка в возрасте до четырнадцати лет без 

матери,» дополнить словами «работнику, осуществляющему уход за членом семьи или 
иным родственником, являющимися инвалидами I группы,».

Президент Российской Федерации 
В. Путин

Москва, Кремль 
19 ноября 2021 года № 373-ФЗ

Российская Федерация    Федеральный закон
О внесении изменения в статью 341 Закона 

Российской Федерации «О занятости населения 
в Российской Федерации»

Принят Государственной Думой 9 ноября 2021 года
Одобрен Советом Федерации 10 ноября 2021 года

Статья 1
Внести в абзац второй пункта 1 статьи 341 Закона Российской Федерации от 19 апре-

ля 1991 года № 1032-I «О занятости населения в Российской Федерации» (в редакции 
Федерального закона от 20 апреля 1996 года № 36-ФЗ) (Ведомости Съезда народных 
депутатов РСФСР и Верховного Совета РСФСР, 1991, № 18, ст. 565; Собрание законода-
тельства Российской Федерации, 1996, № 17, ст. 1915; 2017, № 18, ст. 2666; 2021, № 27, 
ст. 5047) изменение, изложив его в следующей редакции:

«Указанные в абзаце первом настоящего пункта лица, которые ранее были временно 
трудоустроены в свободное от учебы время, а также проходили производственную пра-
ктику, предусмотренную образовательными программами, признаются впервые ищу-
щими работу (ранее не работавшими).».

Статья 2
Настоящий Федеральный закон вступает в силу с 1 января 2022 года.

Президент Российской Федерации 
В. Путин

Москва, Кремль 
19 ноября 2021 года № 374-ФЗ

Российская Федерация    Федеральный закон
О внесении изменений в статью 17 Федерального 

закона «Об обязательном пенсионном страховании 
в Российской Федерации»

Принят Государственной Думой 21 октября 2021 года
Одобрен Советом Федерации 10 ноября 2021 года

Внести в пункт 1 статьи 17 Федерального закона от 15 декабря 2001 года № 167-ФЗ 
«Об обязательном пенсионном страховании в Российской Федерации» (Собрание зако-
нодательства Российской Федерации, 2001, № 51, ст. 4832; 2008, № 18, ст. 1942; № 30, 
ст. 3602; 2009, № 30, ст. 3739; 2011, № 23, ст. 3258; № 49, ст. 7037; 2013, № 52, ст. 6986; 
2014, № 30, ст. 4217; 2016, № 52, ст. 7486; 2018, № 41, ст. 6190) следующие изменения:

1) дополнить новым абзацем девятым следующего содержания:
«конфискованных денежных средств, полученных в результате совершения корруп-

ционных правонарушений, а также денежных средств от реализации конфискованного 
имущества, полученного в результате совершения коррупционных правонарушений;»;

2) абзац девятый считать абзацем десятым.
Президент Российской Федерации 

В. Путин
Москва, Кремль 
19 ноября 2021 года № 375-ФЗ

Статья 1
Внести в статью 7 Федерального зако-

на от 7 августа 2001 года № 115-ФЗ «О 
противодействии легализации (отмыва-
нию) доходов, полученных преступным 
путем, и финансированию терроризма» 
(Собрание законодательства Российской 
Федерации, 2001, № 33, ст. 3418; 2002, 
№ 44, ст. 4296; 2004, № 31, ст. 3224; 2006, 
№ 31, ст. 3446; 2007, № 16, ст. 1831; № 49, 
ст. 6036; 2009, № 23, ст. 2776; 2010, № 30, 
ст. 4007; 2011, № 27, ст. 3873; № 46, 
ст. 6406; 2013, № 26, ст. 3207; № 52, 
ст. 6968; 2014, № 19, ст. 2315; № 23, 
ст. 2934; № 30, ст. 4219; 2015, № 1, ст. 37; 
№ 18, ст. 2614; № 24, ст. 3367; № 27, 
ст. 3945, 4001; 2016, № 1, ст. 27, 43, 44; 
№ 26, ст. 3860; № 27, ст. 4196; 2017, № 31, 
ст. 4830; 2018, № 1, ст. 54, 66; № 18, 
ст. 2560, 2576; № 53, ст. 8491; 2019, № 12, 
ст. 1222, 1223; № 27, ст. 3534, 3538; № 30, 
ст. 4152; № 31, ст. 4418, 4430; № 49, 
ст. 6953; № 51, ст. 7490; № 52, ст. 7798; 
2020, № 9, ст. 1138; № 15, ст. 2239; № 29, 
ст. 4518; № 30, ст. 4738; № 31, ст. 5018; 
2021, № 1, ст. 18, 75; № 9, ст. 1469; № 24, 
ст. 4183; № 27, ст. 5061, 5094, 5171, 5183) 
следующие изменения:

1) пункт 12 дополнить абзацем следу-
ющего содержания:

«При осуществлении физическим 
лицом операции по размену банкнот или 
монеты одного номинала на банкноты или 
монету другого номинала либо операции 
по замене поврежденных банкнот или 
монеты, не имеющих признаков поддел-
ки, на неповрежденные банкноты или 

монету на сумму, не превышающую 40 
000 рублей либо не превышающую сумму 
в иностранной валюте, эквивалентную 40 
000 рублей, идентификация клиента ― 
физического лица, представителя клиен-
та, выгодоприобретателя и бенефициар-
ного владельца, а также упрощенная 
идентификация клиента ― физического 
лица не проводится, за исключением слу-
чая, когда у работников организации, осу-
ществляющей операции с денежными 
средствами или иным имуществом, воз-
никают подозрения, что данная операция 
осуществляется в целях легализации 
(отмывания) доходов, полученных пре-
ступным путем, или финансирования тер-
роризма.»;

2) абзац первый пункта 111 после слов 
«средства платежа,» дополнить словами 
«при осуществлении операции по разме-
ну банкнот или монеты одного номинала 
на банкноты или монету другого номина-
ла либо операции по замене поврежден-
ных банкнот или монеты, не имеющих 
признаков подделки, на неповрежденные 
банкноты или монету на сумму, не превы-
шающую 100 000 рублей либо не превы-
шающую сумму в иностранной валюте, 
эквивалентную 100 000 рублей,».

Статья 2
Настоящий Федеральный закон всту-

пает в силу со дня его официального опу-
бликования.

Президент Российской Федерации 
В. Путин

Москва, Кремль 
19 ноября 2021 года № 370-ФЗ

Российская Федерация    Федеральный закон
О внесении изменений в статью 7 Федерального 

закона «О противодействии легализации 
(отмыванию) доходов, полученных преступным 

путем, и финансированию терроризма»
Принят Государственной Думой 9 ноября 2021 года
Одобрен Советом Федерации 10 ноября 2021 года

Статья 1
Внести в часть первую Налогового 

кодекса Российской Федерации (Собра-
ние законодательства Российской Феде-
рации, 1998, № 31, ст. 3824; 2013, № 40, 
ст. 5037; 2016, № 22, ст. 3092; 2020, № 48, 
ст. 7627) следующие изменения:

1) подпункт 2 пункта 4 статьи 2512 
после слов «Российской Федерации,» 
дополнить словами «а также невыполне-
ние участником регионального инвести-
ционного проекта обязательств, предус-
мотренных инвестиционной декларацией, 
в том числе в части сумм финансирования 
капитальных вложений регионального 
инвестиционного проекта,»;

2) в пункте 3 статьи 2512-1 слова «обя-
зательств, предусмотренных инвестици-
онной декларацией, в том числе в части 
сумм финансирования капитальных вло-
жений регионального инвестиционного 
проекта» заменить словами «заявленного 
объема произведенных капитальных вло-

жений в рамках регионального инвести-
ционного проекта».

Статья 2
В подпункте 1 пункта 5 статьи 2882 

части второй Налогового кодекса Россий-
ской Федерации (Собрание законодатель-
ства Российской Федерации, 2000, № 32, 
ст. 3340; 2013, № 40, ст. 5037; 2016, № 22, 
ст. 3092; 2017, № 30, ст. 4448; 2019, № 31, 
ст. 4428) слова «требования к общему 
объему капитальных вложений, предус-
мотренного» заменить словами «условия 
осуществления им капитальных вложе-
ний в объеме, предусмотренном».

Статья 3
Настоящий Федеральный закон всту-

пает в силу с 1 января 2022 года, но не 
ранее чем по истечении одного месяца со 
дня его официального опубликования.

Президент Российской Федерации 
В. Путин

Москва, Кремль 
19 ноября 2021 года № 371-Ф3

Российская Федерация    Федеральный закон
О внесении изменений в статьи 2512 и 2512-1 

части первой и статью 2882 части второй 
Налогового кодекса Российской Федерации
Принят Государственной Думой 21 октября 2021 года

Одобрен Советом Федерации 10 ноября 2021 года

Внести в Трудовой кодекс Российской 
Федерации (Собрание законодательства 
Российской Федерации, 2002, № 1, ст. 3; 
№ 30, ст. 3014; 2006, № 27, ст. 2878; 2008, 
№ 9, ст. 812; 2011, № 50, ст. 7359) следую-
щие изменения:

1) в части пятой статьи 96 слова «до 
пяти» заменить словами «до четырнадца-
ти», после слов «указанного возраста» 
дополнить словами «, родитель, имею-
щий ребенка в возрасте до четырнадцати 
лет, в случае, если другой родитель рабо-
тает вахтовым методом, а также работни-
ки, имеющие трех и более детей в возра-
сте до восемнадцати лет, в период до 
достижения младшим из детей возраста 
четырнадцати лет»;

 2) в части пятой статьи 99 после слов 
«до трех лет,» дополнить словами «мате-
рей и отцов, воспитывающих без супруга 
(супруги) детей в возрасте до четырнадца-
ти лет, опекунов детей указанного возра-
ста, родителя, имеющего ребенка в возра-
сте до четырнадцати лет, в случае, если 
другой родитель работает вахтовым мето-
дом, а также работников, имеющих трех и 
более детей в возрасте до восемнадцати 
лет, в период до достижения младшим из 
детей возраста четырнадцати лет», третье 
предложение изложить в следующей 
редакции: «При этом указанные работни-
ки должны быть в письменной форме 
ознакомлены со своим правом отказаться 
от сверхурочной работы.»;

 3) статью 167 дополнить частью вто-
рой следующего содержания:

«Направление инвалидов в служеб-
ные командировки допускается только с 
их письменного согласия и при условии, 

если это не запрещено им по состоянию 
здоровья в соответствии с медицинским 
заключением, выданным в порядке, уста-
новленном федеральными законами и 
иными нормативными правовыми актами 
Российской Федерации. При этом указан-
ные работники должны быть в письмен-
ной форме ознакомлены со своим правом 
отказаться от направления в служебную 
командировку.»;

 4) часть третью статьи 259 изложить в 
следующей редакции:

«Гарантии, предусмотренные частью 
второй настоящей статьи, предоставля-
ются также работникам, имеющим детей-
инвалидов, работникам, осуществляю-
щим уход за больными членами их семей 
в соответствии с медицинским заключе-
нием, выданным в порядке, установлен-
ном федеральными законами и иными 
нормативными правовыми актами Рос-
сийской Федерации, матерям и отцам, 
воспитывающим без супруга (супруги) 
детей в возрасте до четырнадцати лет, 
опекунам детей указанного возраста, 
родителю, имеющему ребенка в возрасте 
до четырнадцати лет, в случае, если дру-
гой родитель работает вахтовым мето-
дом, а также работникам, имеющим трех и 
более детей в возрасте до восемнадцати 
лет, в период до достижения младшим из 
детей возраста четырнадцати лет.»;

 5) статью 264 дополнить словами «, 
если иное не предусмотрено настоящим 
Кодексом».

Президент Российской Федерации 
В. Путин

Москва, Кремль 
19 ноября 2021 года № 372-ФЗ

Российская Федерация    Федеральный закон
О внесении изменений в Трудовой кодекс 

Российской Федерации
Принят Государственной Думой 9 ноября 2021 года
Одобрен Советом Федерации 10 ноября 2021 года

Внести в Федеральный закон от 6 
октября 2003 года № 131-ФЗ «Об общих 
принципах организации местного само-
управления в Российской Федерации» 
(Собрание законодательства Российской 
Федерации, 2003, № 40, ст. 3822; 2004, 
№ 25, ст. 2484; 2005, № 30, ст. 3104; 2006, 
№ 1, ст. 10; № 8, ст. 852; № 31, ст. 3427; 
2007, № 10, ст. 1151; № 43, ст. 5084; № 45, 
ст. 5430; 2008, № 52, ст. 6229; 2009, № 52, 
ст. 6441; 2011, № 31, ст. 4703; № 48, 
ст. 6730; № 49, ст. 7039; 2014, № 22, 
ст. 2770; № 26, ст. 3371; № 52, ст. 7542; 
2015, № 10, ст. 1393; № 27, ст. 3978; № 45, 
ст. 6204; 2016, № 1, ст. 66; 2017, № 15, 
ст. 2139; № 24, ст. 3476; № 31, ст. 4766; 
2018, № 17, ст. 2432; № 32, ст. 5100; № 45, 
ст. 6837; 2019, № 30, ст. 4130; № 51, 
ст. 7484; 2020, № 17, ст. 2726; № 52, 
ст. 8604; 2021, № 18, ст. 3060) следующие 
изменения:

 1) часть 6 статьи 40 изложить в следу-
ющей редакции:

«6. Выборные должностные лица 
местного самоуправления не могут быть 
депутатами Государственной Думы Феде-
рального Собрания Российской Федера-
ции, сенаторами Российской Федерации, 
депутатами законодательных (предста-
вительных) органов государственной 
власти субъектов Российской Федера-
ции, занимать иные государственные 
должности Российской Федерации, госу-
дарственные должности субъектов Рос-
сийской Федерации, а также должности 
государственной гражданской службы и 
должности муниципальной службы, если 
иное не предусмотрено федеральными 
законами. Выборное должностное лицо 
местного самоуправления не может 
одновременно исполнять полномочия 
депутата представительного органа 
муниципального образования, за исклю-
чением случаев, установленных настоя-
щим Федеральным законом, иными 
федеральными законами.»;

 2) часть 5 статьи 52 дополнить абза-
цами следующего содержания:

«Проведение проверки соответствия 
кандидатов на замещение должности 
руководителя финансового органа 
муниципального района, муниципально-
го округа, городского округа квалифи-
кационным требованиям осуществляет-
ся с участием финансового органа субъ-
екта Российской Федерации. Порядок 
участия финансового органа субъекта 
Российской Федерации в проведении 
указанной проверки устанавливается 
законом субъекта Российской Федера-
ции.

Указанным в абзаце втором настоя-
щей части законом субъекта Российской 
Федерации должны быть предусмотре-
ны перечень предоставляемых в финан-
совый орган субъекта Российской Феде-
рации документов, способы проведения 
проверки соответствия кандидатов ква-
лификационным требованиям, включая 
проведение собеседования с кандидата-
ми, а также перечень принимаемых по 
результатам проверки решений и форма 
заключения о результатах проверки. 
Законом субъекта Российской Федера-
ции также могут регулироваться иные 
вопросы порядка участия финансового 
органа субъекта Российской Федерации 
в проведении указанной проверки.»;

 3) главу 11 дополнить статьей 827 
следующего содержания:

«Статья 827. Особенности организа-
ции местного самоуправления в феде-
ральных территориях

Особенности осуществления мест-
ного самоуправления в федеральных 
территориях устанавливаются феде-
ральными законами.».

Президент Российской Федерации 
В. Путин

Москва, Кремль 
19 ноября 2021 года № 376-ФЗ

Российская Федерация    Федеральный закон
О внесении изменений в Федеральный закон 
«Об общих принципах организации местного 

самоуправления в Российской Федерации»
Принят Государственной Думой 9 ноября 2021 года
Одобрен Советом Федерации 10 ноября 2021 года

АВТО Юристы предлагают ввести обязательную 
видеозапись переговоров по продаже машин

Камера напрокат

Владислав Куликов 

Ч
лены Ассоциации 
юристов предложи-
ли в обязательном 
порядке фиксиро-
вать на видео пере-
говоры в автосало-
не по продаже авто-
мобиля. Это крайне 
важно для судебно-

го разбирательства, если же-
лезный конь после покупки 
вдруг начнет брыкаться под хо-
зяином и возникнет вопрос, не 
обманули ли продавцы.

«Представляется необходи-
мым введение требования к 
продавцам автомобилей с воз-
ложением обязанности осу-
ществлять видеозапись пере-
говоров, предшествующих за-
ключению договора купли-
продажи конкретного товара. 
И оформлять в качестве при-
ложения к сделке диск с этой 
записью в двух экземплярах, 
по одному для каждой из сто-
рон договора», заявила член  
Вологодского регионального 
отделения АЮР Наталья Жгу-
това. 

По закону профессиональ-
ные продавцы — автосалоны и 
дилеры — обязаны соблюдать  
права потребителя. Однако ав-
томобиль технически сложный 
товар, и чтобы вернуть его на-
зад, нужны веские причины. 

Обман со стороны продавца — 
одна из таких причин.

Например, жительница Во-
логодской области некая С. хо-
тела купить авто с полным при-
водом и подогревом сидений. Ей 
продали за 1,6 миллиона вроде 
бы такую машину, как она хоте-
ла. Сделка состоялась в девять 
вечера. Женщина уехала, но в 
тот же вечер обнаружила, что и 
колеса не все крутятся сами, и 
сиденья не греют. 

Это открытие так расстрои-
ло женщину, что она решила 
вернуть автомобиль. Однако в 
автосалоне отказались прини-
мать назад своего коня. Мол, 
женщина пошла на сделку до-
бровольно. У нее было время все 
осмотреть и проверить. И те-
перь уже не важно, греет ее или 
нет новая покупка. Суды согла-
сились с автосалоном: да, у жен-
щины было время выбрать, так 
что теперь должна смириться со 
своим выбором. А то, что ей в са-

лоне чего-то не объяснили, это-
го к делу уже не пришьешь.

Между тем, как поясняет На-
талья Жгутова, изготовитель ав-
томобиля предусмотрел для 
данной модели 21 комплекта-
цию, отличающуюся как ценой, 
так и набором опций. Из догово-
ра не ясно, в какой именно ком-
плектации автомобиль продан 
женщине. Из руководства по эк-
сплуатации также этого было не 
понять, там разъяснения даны 
по всем комплектациям. Так 
что, положа руку на сердце, сто-
ит признать: вряд ли позиция 
продавцов так чиста и невинна, 
как они стараются показать.

На деле также часто возника-
ют споры, когда человек хотел 
купить авто с автоматической 
коробкой, а ему продали с робо-
тизированной коробкой пере-
дач. Или думал, что покупает ав-
томат, а ему всучили механику, 
и никому ничего не докажешь.

«Принятые законодателем 

правила поведения продавцов 
автомобилей явно не снимают 
проблему предоставления по-
требителю необходимой и до-
стоверной информации, обес-
печивающей правильный вы-
бор товара и определение инди-
видуальных характеристик 
предмета сделки», — подчерки-
вает Наталья Жгутова.

Наличие же видеозаписи, по 
ее словам, позволит суду с до-
статочной степенью достовер-
ности установить волеизъявле-
ние покупателя и оценить дей-
ствия продавца, обязанного 
представить полную информа-
цию о предмете сделки и его ха-
рактеристиках. Проще говоря, 
станет ясно: что хотел купить 
человек и что говорили продав-
цы. Принятие соответствующе-
го закона, полагает Наталья 
Жгутова, позволит избежать 
многих споров.

С этим согласен и член АЮР, 
адвокат Вячеслав Голенев. 

«Идея хорошая, вопрос в тех-
нической реализации», — гово-
рит он.   

Видеозапись подтвердит, все ли 
продавец честно объяснил, отдавая 
ключи от машины.

А К Ц Е Н Т

На практике часто бывают споры: 
человек хотел авто с автоматической 
коробкой, а ему ловкие продавцы 
всучили механику

МНЕНИЕ Русь была государством 
с многонациональной элитой

Трудные ответы

Елена Новоселова

Обретение Россией статуса им-
перии стало результатом ее 
многовековой истории, заявил 
в своей лекции к 300-летию 
Российской империи помощ-
ник президента России, предсе-
датель Российского военно-
и с т о р и ч е с к о г о  о б щ е с т в а 
(РВИО) Владимир Мединский, 
открывая марафон «Искусство 
ПоЗнания». «300 лет назад пра-
вительствующий Сенат в Пе-
тербурге формально провоз-
гласил государя Московского 
Петра Алексеевича императо-
ром. Этот титул, по сути, озна-
чал только форму, потому что 
суть ее на самом деле остава-
лось старой, — сказал Владимир 
Мединский. — Россия на протя-
жении веков формировалась 
как полиэтническое многокон-
фессиональное государство с 
разнообразной культурой и 
сильной центральной властью. 
Приобретение формального 
статуса империи, можно ска-
зать, было подготовлено всем 
многовековым путем развития 
нашего Отечества». Председа-
тель РВИО подчеркнул, что с 
самого начала своего сущест-
вования Русь была государст-
вом с многонациональной эли-
той, куда входили и скандина-
вы, и славяне, и финно-угры. 

Размышляя о так называе-
мом покорении Казани Иваном 
Грозным, он отметил, что за 
100 лет до этого события Мо-
сква уже была центром притя-
жения оппозиционной казан-
ской знати. Более того, к Мо-
скве апеллировали целые наро-
ды, населявшие Казанское хан-
ство и хотевшие перейти под 
покровительство Москвы, в 
частности чуваши и марийцы. 
«В самом Казанском походе 
участвовало огромное количе-

ство этнических татар. Более 
того, было целое войско казан-
ской аристократии под предво-
дительством Хосров-бека, ко-
торый представлял, как бы сей-
час сказали, казанское «прави-
тельство в изгнании». Было по-
корение Грозным Казани, кото-
рое он воспринимал как подав-
ление мятежа. С точки зрения 
того времени никакого этниче-
ского конфликта не было, ни о 
каком покорении русскими та-
тар даже речи не шло. Речь шла 
о внеэтическом противостоя-
нии элитных групп и формиро-
вании более эффективных 
форм общежития в рамках од-
ного государства», — считает 
Мединский. 

Он также остановился на 
еще одном трудном вопросе 
истории. Это раздел Речи По-
сполитой в XVIII веке. «Россия 
делала все, чтобы сохранить 
польское государство как неза-
висимое, потому что России 
это было выгодно. Россия игра-
ла на противоречиях внутри 
польской элиты, нам был удо-
бен и выгоден «младший пар-
тнер» и союзник. Раздел Поль-
ши был инициативой герман-
ских государств, которой Ека-
терина II сопротивлялась так 
долго, как могла, — уверен пред-
седатель РВИО. — Лишь когда 
возникла стопроцентная пер-
спектива, что вся Польша, 
включая древнерусские земли, 
просто перейдет Пруссии и Ав-
стрии, под таким нажимом Рос-
сия была вынуждена в этом по-
участвовать. При этом Екате-
рина очень гордилась, что ни 
одной пяди исконно польских 
земель мы себе не взяли, а взя-
ли под свое покровительство и 
защиту православное населе-
ние старинных русских кня-
жеств на нынешней террито-
рии Украины и Белоруссии».   

СКАНДАЛ Чем на запрет 
георгиевской ленточки в Латвии 
ответит Россия 

У закона есть имя  

Владимир Емельяненко 

Сейм Латвии законодательно  
запретил георгиевские ленточ-
ки.  Латвия, вторая после Украи-
ны страна, где объявлен вне за-
кона символ Победы над фашиз-
мом.  

— Запрет вступает в силу к 9 
мая, — говорит координатор дви-
жения «Волонтеры Победы» го-
рода Резекне (Латвия) Полина 
Камлева,  - но он не отменит  
День Победы. Формат праздника 
и шествия «Бессмертного пол-
ка» изменятся: мы не согласны с 
абсурдом, когда нельзя чтить па-
мять 150 тысяч советских вои-
нов, погибших за  Латвию, а 4000 
тысячам живых ветеранов нель-
зя носить ленту Победы, но мы 
законопослушны. Что-нибудь 
придумаем.  

Как заметила Камлева, за-
прет георгиевских лент уклады-
вается в логику «доктрины со-
ветской оккупации» - запрета 
советских символов и ношения 
советской формы, атак на рус-
ский язык и русскоязычные 
СМИ, закрытие русских школ.  

— Это реинкарнация логики 
национализма и нацизма, — зая-
вила официальный представи-
тель МИД России Мария Захаро-
ва, — что ожидаемо  для страны, 
где каждый 101-й человек носит 
позорный статус негражданина. 
Мы же отстаивание прав сооте-
чественников не сводим к жест-
ким заявлениям. Твердая пози-
ция не обязательно выражается 
публично. Публично мы продол-
жим популяризацию георгиев-
ской ленты и будем отстаивать 
историческую правду.   

Непубличным, но системным 
ответом на провокационную по-
литику властей Латвии депутат 
Госдумы Александр Хинштейн 

предложил считать разработку 
российскими парламентариями 
закона о запрете на въезд в стра-
ну тех политиков, кто готовит и  
принимает законы о переписы-
вании истории Второй мировой 
войны.  Он назвал готовящийся 
закон «законом о русофобах», 
заметив, что в России поименно 
известны люди, голосовавшие за 
запрет  символа Победы, но они 
приезжают в Россию отдыхать 
или к родителям. 

«У любого закона есть имя и 
фамилия», — заметили, вышед-
шие на онлайн-связь с Москвой 
общественные деятели Литвы и 
Латвии. На свой вопрос — что де-
лать? — они ответили просьбой: 
«Поддерживать симпатизантов 
России. Это есть и будет иммун-
ный ответ на провокации, на по-
пытки переписывания истории, 
которые продолжатся». Так в 
Риге снова сейм обсуждает идею 
переноса или удаления из стра-
ны памятника Советскому сол-
дату-освободителю.  

— В Латвии надругались над 
решением Нюрнберга, объявив-
шего нацизм вне закона, готовят 
новое надругательство, — гово-
рит научный директор Россий-
ского военно-исторического об-
щества (РВИО) Михаил Мягков, 
— но мы продолжим отстаивать 
правду. Она в том, что если бы не 
советский народ, не было бы 
Прибалтики, была бы зона кон-
цлагерей и автобанов к ним. За-
претами не удастся переписать 
историю. 

Еще ответом на запрет георги-
евских ленточек  стало объявле-
ние «Волонтерами Победы» Лат-
вии новой акции — запуск проек-
та видеовоспоминаний ветера-
нов Великой Отечественной вой-
ны, включая ветеранов разнывх 
стран ЕС, о пути к Победе.   

— Читайте также: Автосалоны 
отвечают по гарантии 
за машину и после 
ее перепродажи 
rg.ru/art/2207299
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ПРЕМЬЕРЫ Олеся Фокина 
сняла документальное 
кино о художнике 
Юрии Купере 

Культ 
необходимого 
одиночества 

Елена Яковлева

На канале «Культура» в понедельник прошла телепре-
мьера нового документального фильма известного ре-
жиссера Олеси Фокиной о художнике Юрии Купере.  
В истории его жизни — знакомство с лучшими людь-
ми 60-х и 70-х, эмиграция в Израиль,  жизнь в Париже, 
Нью-Йорке,  Лондоне, и в конце концов возвращение в 
Москву. Но фильм не об эмигрантских  приключениях, 
а о персональной загадке человека.

— Я  познакомилась с Купером на даче Эдуарда Ар-
темьева лет десять назад, — рассказывает «РГ» Олеся 
Фокина. — А в январе этого года услышала от Эдуарда 
Николаевича  песню «Коридор» на его музыку. Спро-
сила, чьи стихи? Юры Купера, ответил Артемьев. Так и 
начался фильм. 

Выросшая в старых арбатских дворах, помнящая их 
на глаз, слух и запах, гоняющаяся за ними в памяти сво-
ей («шарканье метлы в арбатском дворе, блики очков с 
толстыми стеклами, старые оконные переплеты»), Оле-
ся пошла за одним из «королей» этой старой москов-
ской жизни с неожиданным, но понятным ей кредо «Не 
так важно, кем мы стали. Важно, кем мы были». И дол-
го ходила вослед герою (фильма и бывшего советского 
«неофициального искусства») с вечно расшнурованны-
ми ботинками, чтобы понять про него нечто главное. 

Картины Купе-
ра в лучших миро-
вых хранилищах 
искусства — от Тре-
тьяковки и ГМИИ до 
Метрополитен и би-
блиотеки Конгресса 
США. В начале пан-
демии он выстав-
лялся в Академии 
изящных искусств 
во Флоренции. В на-
чале этого года — в 
музейной галерее 
храма Христа Спа-
сителя. Сама Ирина Антонова, устраивая в ГМИИ вы-
ставку его графики, подтверждала: «Мы внимательно 
следим за судьбой отечественных художников за ру-
бежом». Никита Михалков выбирал его в сценографы 
римской постановки своей знаменитой «Неоконченной 
пьесы для механического пианино», Александр Соку-
ров — «Бориса Годунова» в Большом. Интерьер нового 
храма новомучеников российских в Сретенском мона-
стыре, добавляющий ему дополнительное культурное 
притяжение, — тоже работа Купера. 

Но Фокина сняла фильм не об этом. А о художнике 
во времени. И о том, чего ищет, ждет, от чего бежит и 
пропадает, ранясь о жизнь, человек.

Не каждое время — время художников. Последний 
высокий, насыщенный и достаточно широкий интерес 
к ним был в России в 70-е годы прошлого века. Тогда 
на выставки в залах МОСХа на Кузнецком мосту люди 
шли смотреть работы художников, которые теперь ви-
сят в Русском музее, обозначая вехи. Купер — худож-
ник такого уровня.

Мастерская. Грубая малярная кисть. Это нормаль-
но, он же работает с поверхностью.

— Я стал вдруг обращать внимание на живописную 
прелесть грязных, стертых, и засохших в краске ки-
стей, замызганной столешницы, служившей мне па-
литрой, тряпок, которыми я вытирал кисти. На все то, 
где отчетливо лежала печаль и печать бедности и ста-
рения. Как под гипнозом я смотрел на лист фанеры. Ни 
сантиметра фальши, — читает он в фильме куски про 
тайны живописи из своей книги «Сфумато».

Умение видеть и создавать уникальную повер-
хность плюс символы: перья, сандалии, львы, тюльпа-
ны, чаша весов — это то, что бросается в глаза в его кар-
тинах. Совсем уж знатоки считают его язык недоста-
точно авангардным, современным. Не отрицают, что 
он нов, но подчеркивают, что не взрывающей новиз-
ной, а той, что легко переваривается и консервативны-
ми любителями классики.

Но в любом случае это язык. Едва увидев его работы 
на выставке, Ольга Ростропович, дочь великих Ростро-
повича и Вишневской, бросилась искать художника, 
обнаружив его в соседях по даче.

— Объяснить Купера нельзя. Он вообще не человек. 
Он явление космическое, — говорит Никита Михалков. 
— Невероятного дарования, вкуса. На равных может 
разговаривать с любым человеком: от премьер-мини-
стра и короля до последнего бомжа. Моему водителю 
может рассказывать про Возрождение… К нему ничего 
не прилипает. У него нет зависимости. Среди окружа-
ющих его могут быть уголовники и прокуроры, и все 
рядом сидят.

Иногда Купер в фильме  кажется принадлежащим 
к другой ветви человечества. Будто бы его поколение 
истощилось, сменилось, погибло (как Шпаликов), выро-
сли новые ветки, протянулись новые линии, а Купер все 
идет каким-то старым, другим, не мейнстримным пу-
тем. В нем и 60-е остались во всей полноте, включая сво-
боду драться, и 70-е с их молчаливостью и  не истероид-
ностью, и общая с Бродским ( они ровесники) линия без 
суда и пафоса, но очень не лестного отношения к себе. 
И все это без оглядки на социальное, политическое, сла-
вы, награды. Ему достаточно признания друзей — от Ми-
халкова до Ростроповича, от Ежова до Сокурова.

Художник Юрий Ващенко вспомнит, как Купер од-
нажды сказал, что  представляет свой дом похожим на 
зеркальные очки. «Юра в какое-то время выстроил та-
кой забор и носил его с собой. И это было замечательное 
изобретение: он все видел вокруг, но никто не мог про-
никнуть к нему, — вспоминает Юрий Ващенко. — Он был 
как служитель культа одиночества». И  такое одиноче-
ство не слабость, не дряхлость, не зависимость,  но сила 
самосохранения. Личности, живущей сквозь времена.  

БАЛЕТ Премьеры и сенсации фестиваля Dance Open, прошедшего в Петербурге

Из танца возгорится пламя
Лейла Гучмазова

D
ance Open  пришел  к 
двадцатому сезону со 
ста льными мускула-

ми и такими же нервами: пол-
тора года мерцающего локда-
уна смели планы с апреля на 
ноябрь, но фестиваль выжил и 
оживил афишу. Новую публику 
он завербовал мультимедий-
ной «Балетной азбукой» хоре-
ографа и хорошего рассказчика 
Алексея Мирошниченко. Приу-
нывших петербуржцев — леген-
дарным чуть заносчивым На-
циональным балетом Испании, 
представившим премьеры это-
го года как высший класс сце-
нического фламенко.

По гамбургскому счету 
все очень ждали «Золотой се-
зон» голландской компании 
Introdans, только что отме-
тившей 50-летие и знамени-
той умением работать в любом 
современном стиле. Голландцы 
не подкачали и впечатлили в 
тройчатке самых востребован-
ных сегодня авторов. Их Kaash 
(«Что, если») Акрама Хана по-
хож на идущий на сцене МАМТа 
спектакль с тем же названием 
как на дальнего родственника 
— сходство есть, а люди разные. 
В версии голландцев он ком-
пактен, прозрачен, свободен от 
липучей российской драмати-
зации и легко разводит тради-
ционный индийский катхак по 
несимметричным линиям сов-
ременного танца.

Премьерная в России «Про-
гулка» Роберта Баттла с легко-
стью адаптирует к сцене мас-
совый стрит-данс. А премьер-
ная «Причуда» Александра Эк-
мана, снабженная его фирмен-
ным на грани иронии юмором, 
бьет рекорды по обаянию. У Эк-
мана залезшая на кучу стульев 
толпа весело задирает равно-

душного к ней героя, а дальше 
каждый желающий примеря-
ет на себя его статус, продви-
гая естественную для Introdans 
мысль о химере условностей. 
Тут же, в процессе, выясняют 
отношения пары — от кокетства 
и затяжного поцелуя до оплеу-
хи и усталого «орать больше не 
о чем».

Гала-вечер Dance Open — 
традиционно сундук с подар-
ками. Контрасты быстро-мед-
ленно, камерный-массовый 
тут соблюдают свято. В этот 
раз по части исполнительского 
мастерства обозначилось див-
ное по природе неравенство: 
Анастасия Сташкевич (Боль-
шой театр), Мелисса Хэмилтон 
(Королевский балет Великоб-
ритании), Фридеманн Фогель 
(Штутгартский балет), Кимин 
Ким (Мариинский театр) даже 
не тянув одеяло на себя смо-
трелись лучше своих партне-
ров. По части выбора реперту-

ара каждый исполнял то, в чем 
давно силен: россияне за одним 
исключением академическую 
классику, иностранцы — опу-
сы современных авторов. На 
этом понятном фоне нежным 
ретро смотрелись дуэт совет-
ских комсомольцев из «Свет-
лого ручья» Алексея Ратман-
ского (Анастасия Сташкевич — 
Игорь Цвирко, Большой театр) 
и дуэт с револьвером из бале-
та «Майерлинг» Кеннета Мак-
миллана (Элиза Баденес — Фри-
деманн Фогель, Штутгартский 
балет) — и дивная скромница 
Сташкевич кого угодно убежда-
ла без револьвера.

Когда выезжать за грани-
цу сложно, а публика скучает 
по живому театру, Dance Open 
очень кстати умудрился пока-
зать на гала четыре новых для 
России спектакля. К уже помя-
нутой демократичной «Про-
гулке» Introdance другая ком-
пания, Дрезден-Франкфурт 

Данс, добавила «Высокую по-
роду» Якопо Годани — много-
фигурный гипнотизирующий 
танц-поток от затянутых в алые 
трико бескостных артистов — 
такая витаминная инъекция 
цвета в серое время года.

Стильные испанцы Компа-
нии Антонио Нахарро подкину-
ли огонька, придержав страсти 
до общего финала. Но самым 
важным, и гораздо шире, чем 
для танцевального мира, стал 
негромкий фрагмент четверки 
солистов Английского нацио-
нального балета.

Превратившийся буквально 
на глазах в мастера психологи-
ческого текста Юрий Посохов 
представил людей и их обсто-
ятельства в балете «Бессмы-
сленная доброта» по роману 
Василия Гроссмана «Жизнь и 
судьба». Удивительно, что зна-
ковый роман нашей культу-
ры появился в искусстве тан-
ца, показан артистами Англий-

ского национального балета 
и введен в российский обиход 
как негромкая сенсация Dance 
Open, до последнего момента 
не уверенного в приезде гостей. 
Знакомство с такими премье-
рами делает сезон.

Финал гала Dance Open всег-
да пробирает до слез, а уж сей-
час назло пандемии, визам и 
похудевшим бюджетам бой-
кая пляска на неаполитанской 
улочке стала счастьем (сцена 
из «Кантаты» Мауро Бигонцет-
ти). Начал её умный Introdance, 
подхватили навернувшие фуэ-
тэ и туры солисты, а потом на-
бежали испанцы и со сцены по-
сыпались искры. Вот за этим 
и делают фестивали — чтоб за-
жечь, осветить и, главное, со-
греть. Молодцы что справи-
лись.  

СЕРИАЛ «Сказки Пушкина» в отсутствии ума и таланта

Как есть рыбку ножом

Валерий Кичин 

В 
ч е м  м а г и я  с ка з о к 
Пушкина? Истории о 
спящих красавицах 
и алчных старухах 
бродили и прежде, он 
только сделал их поэ-
тическим совершен-
ством. Где работают 
каждая строфа, смена 

ритма, каждое созвучие..
Что делают авторы сериала 

«Сказки Пушкина. Для взро-
слых»? Они сказки раздели — со-
драли поэтические одежки. То 
есть содрали Пушкина, остал-
ся сюжетный скелет. И его ста-
ли обряжать заново. Скелет те-
перь мертв, ему нечем больше 
удивить, удивлять хотят этими 
приколами пушкинских соав-
торов, их крутизной. Как в КВН.

Почему это заранее скучно? 
Ну, сделали Царевича рэпером, 
Чернавке сменили пол. Золотая 
рыбка — похотливая поп-дива, 
рыбак — сочинский жулик, вору-
ющий кошельки. Старуху осна-
стили мобильником, пустили в 
тусовку, научили материться и 
делать макияж, и она, как пере-
ходящее знамя, будет кочевать 
из сказки в сказку, то пароди-
руя фемину a la Рената Литви-
нова, то доводя «бабу гневную» 
до состояния блюющей в подъе-
зде тетки. И эту обрыдлую муть 

схлестнули с Пушкиным, кото-
рый якобы все это предвидел.

Конечно, сказка ложь, да в 
ней намек, и его понимает каж-
дый в меру своего интеллекта. 
Перебросить все в современ-
ность — первое, что приходит 
в голову. Творец это отбрасы-
вает как банальное и пошлое — 
поэтому героев Пушкина пока 
никто не наряжал в колготки и 
не впутывал в «Кинотавр». Ре-
месленник же страшно радует-
ся и все, что пришло в голову, 
пускает в дело. Участники дей-
ства смутно чувствуют дисгар-
монию, а мы у экранов чувству-
ем их мучения: новые одежки, 
которыми пытаются укутать 
старый скелет, ему не по разме-
ру — топорщатся, рвутся, и на-
блюдать эти муки творчества 
— как слушать фальшивую ноту.

Режиссер «Рыбки» Ксения 
Зуева зарекомендовала себя 
подающим надежды даровани-
ем. Ингеборга Дапкунайте и Да-
рья Жовнер не требуют реко-

мендаций. Павел Попов блеснул 
в «Пингвинах моей мамы». Но 
уже первая часть, еще не выйдя 
в плавание, пробила дно утлой 
рыбачьей лодки и мгновенно за-
тонула. В мельтешащих на экра-
не толпах узнаются знакомцы 
типа режиссера Шипенко или 
поющей Лолиты — звезды вы-
глядят курами в ощипе. В этом 
новаторском действе все напо-
минает прокисший капустник.

Итак, Рыбка явится Рыба-
ку по собственной инициати-
ве — сорвать с ним цветы удо-
вольствия. Но отблагодарит за 
секс Старуху. Старуха не уме-
ет ничего, кроме как блажить, 
но шаткая конструкция фабу-
лы, рассыпавшись, погребет в 
наказание не ее, а трудолюби-
вого альфонса Рыбака, — сказ-
ка лишится не только смысла, 
но и намека, добрым молодцам 
урока. При этом авторы, похо-
же, равно презирают все, что 
показывают, — и героев, и та-
кую жизнь, и зрителей, которые 

это будут потреблять. Если до-
бавить, что актеры, прежде не 
умевшие играть плохо, вдруг 
этому научились, то ясно, что 
несмотря на проломленное дно, 
снизу опять постучали.

Второй фильм, где режиссе-
ром Оксана Карас, сделан тща-
тельнее, некоторую пристой-
ность ему придает оператор 
Сергей Мачильский, но итог 
тот же. Экс-Старуха теперь Ца-
рица, ведет блог с «лечебными 
практиками». В этой роли снова 
Дарья Жовнер (она здесь чуть 
лучше). Ее суженый — рэпер 
всея Руси Елисей (OG Buda при-
влечет фанов, но успешно дока-
жет, что он не актер). Сценари-
сты раздухарились: в ход пошли 
со знанием дела перечисленные 
наркотики, семь богатырей со-
браны из персонажей модной 
тусовки и тоже должны стать 
приманкой для любознатель-
ных подростков, хотя сериал за-
явлен как «для взрослых». В «ве-
щественном оформлении» уда-
лось достичь невиданной аля-
поватости: все собрано по сусе-
кам, но выглядит почти богато. 
Как и прежде, авторы так пута-
ются в аллюзиях — случайных, 
едва пришедших в голову, — что 
следить за фейерверком прико-
лов тоже скучно — не смешно и 
бессмысленно. Это неэстетично 
выглядит, когда высокие профи, 

задрав штаны, бегут за малоху-
дожественной самодеятельно-
стью тик-тока. 

В свет пока вышли две серии. 
По замыслу, прозорливый бард 
из века трепетных Татьян и ще-
петильных Ленских напроро-
чил нам гаджеты, сети и чаты, 
которые заменят нам жизнь. 
Впереди Золотой петушок, на-
кукарекавший Всемирную пау-
тину, и еще много удивительно-
го. Сериал уже назвали смелым 
и даже эротичным. Да и создате-
ли залипухи, кажется, думают, 
будто сотворили нечто новатор-
ское, чего никто не ожидал и те-
перь онемел в изумлении.

Кто-то онемел. Кто-то себя 
чувствует униженным и оскор-
бленным: за кого нас держат! 
Дело не в Пушкине — он сносил 
и не такое. Дело в окончатель-
ном расставании с такой кате-
горией, как достоинство — его 
здесь просто вывели из употре-
бления. А ведь именно это — ка-
мертон, который обнаружива-
ет фальшь. Если он надтреснут 
— Станиславский кричал: «Не 
верю!». Если его нет совсем — 
фальшью становится все, и даже 
таланты выглядят бездарями из 
пошлой тусовки. И они нас учат 
не есть рыбу ножом.  

Как пел Герман в «Пиковой даме», 
«Не пугайтесь, ради Бога, не пугай-
тесь!». Такова стилистика фильма.

После локдауна Dance Open 
не просто выжил, но и предложил 
богатую программу — все-таки 
юбилейный 20-й сезон.

А К Ц Е Н Т

В действе нет достоинства — его вывели 
из употребления. А ведь именно это — 
камертон, обнаруживающий фальшь

Юрий Купер: Не так важно, кем мы стали. Важно, кем мы были.

Он умеет 
на равных разго-
варивать с любым 
человеком: 
от короля 
до бомжа
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ТЕАТР  В Москве 
подвел итоги 
фестиваль 
«Видеть 
музыку»

ОПЕРА 
НОВОЙ ЖИЗНИ
Мария Бабалова

Ежегодный фестиваль, объе-
диняющий все жанры и стили 
музыкального театра, стал за-
метным и обязательным эле-
ментом осенней афиши Мо-
сквы. Нынешний форум, орга-
низованный Ассоциацией Му-
зыкальных Театров при под-
держке Министерства куль-
туры России, Фонда прези-
дентских грантов, прошел уже 
в шестой раз и представил 45 
спектаклей 27 театров из 25 
городов России, а также из До-
нецка и Узбекистана. Фести-
валь финишировал показом 
российской премьеры оперы 
Владимира Мартынова «Vita 
Nuova (Новая жизнь)» в по-
становке Башкирского театра 
оперы и балета.

«Новая жизнь» — очень сим-
воличное и важное событие в 
нашем оперном театре. Во-пер-
вых, на постановку современ-
ной оперы наши театры, веду-
щие репертуарный образ жиз-
ни, это когда спектакли в афи-
ше остаются на десятилетия, 
отваживаются крайне редко. 
Во-вторых, «новая жизнь» — 
это именно то, к чему театрам 
и нам всем нужно привыкать с 
учетом затянувшейся пандеми-
ческой действительности.

На пороге XXI века компо-
зитор и философ Владимир 
Мартынов создал оперу Vita 
Nova на русском, латинском и 
итальянском языках по однои-
менному сборнику произведе-
ний  Данте Алигьери. Безуслов-
но, с оперой связана и книга 
Владимира Мартынова «Ка-
зус Vita nova». Везде главный и 
вечный для искусства вопрос: 
какими должны взаимоотно-
шения творца и общества? За 
постановку оперы в Уфе, кото-
рая до этого знала лишь кон-
цертные исполнения, взялась 
молодая амбициозная коман-
да: дирижер — Артем Макаров, 
режиссер — Елизавета Корне-
ева, художник — Екатерина 
Агений.

Внешне спектакль получил-
ся очень эффектный и удиви-
тельно похожий на постановку 
другой оперы Владимира Мар-
тынова «Упражнения и танцы 
Гвидо», что в театре имени Н.И. 
Сац двумя годами ранее поста-
вил Георгий Исаакян. Но уфим-
скому спектаклю не хватило 
философской глубины и вну-
тренней энергии во взаимоот-
ношениях между героями (Дан-
те — Азамат Даутов, Беатриче 
— Лилия Халикова, Донна — Ла-
риса Ахметова, Любовь — Ека-
терина Куликова).

Хотя главная трудность 
в этой работе — музыка, не 
просто сложная и медитатив-
ная, основанная на полистили-
стике, а требующая математи-
ческой верности исполнения в 
перманентных рефренах и са-
кральной строгости, предна-
чертанной для духовной орато-
рии и мессы, к коим близка опе-
ра, и где основная драматурги-
ческая роль возложена на хор 
(хормейстер — Александр Алек-
сеев). Но, быть может, гастроль-
ный формат и волнение от по-
каза перед столичной публикой 
лишили спектакль необходи-
мой точности исполнения. Но 
начало «Новой жизни» — зада-
ча, которую не всегда получает-
ся решить с первой попытки.  

Опера Vita Nova — эффектный спек-
такль, ставящий вопрос о взаимоот-
ношениях творца и общества.

П
Р

Е
Д

О
С

Т
А

В
Л

Е
Н

Ы
 Ф

Е
С

Т
И

В
А

Л
Е

М
 «

В
И

Д
Е

Т
Ь

 М
У

З
Ы

К
У

»

Кстати

По традиции фестиваль «Видеть 

музыку» завершился церемонией 

вручения премии «Легенда». 

В нынешнем году наград были 

удостоены сопрано Галина Писа-

ренко, прима-балерина Татьяна 

Кладничкина, солисты музыкаль-

ных театров Нина Болдырева и 

Геннадий Верхогляд, экс-дирек-

тор Омского музыкального теа-

тра Борис Ротберг, музыковед 

Марина Нестьева, композитор 

Владимир Кобекин и балетмей-

стер Юрий Григорович.
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ЗИМНИЕ ВИДЫ Третьяков 
выиграл первый этап 
Кубка мира в скелетоне

Ветеран 
еще скользит

Илья Соболев

Если в лыжных гонках и биатлоне Кубок мира 
2021/2022 еще не стартовал, то в других зимних ви-
дах спортсмены уже начинают выходить на старты. 
Так в австрийском Инсбруке прошел первый этап 
Кубка мира 2021/2022 по бобслею и скелетону, и ре-
зультаты наших скелетонистов не могут не обнаде-
живать. И у мужчин, и у женщин победу там праздно-
вали россияне.

В мужских соревнованиях  вся борьба развернулась 
между Александром Третьяковым и его извечным со-
перником  латышом Мартинсом Дукурсом. Удивитель-
но, россиянину 36 лет, прибалту — 37, но все основные 
разборки по-прежнему проходят между ними. Треть-
яков после первой попытки шел третьим, пропустив 
вперед еще и немца Кристофера Гротхера. Зато Алек-
сандр выдал ураганную вторую попытку и оставил 
всех позади. Пятое место у 24-летнего Владислава Се-
менова, и это его лучший результат в карьере.

У женщин лучшее время показала наша Елена Ни-
китина. Совсем немного для попадания в тройку не 
хватило Алине Тарарыченковой: у нее четвертое ме-
сто. Конечно, пока рано записывать россиян в главные 
фавориты Олимпиады, которая пройдет уже в ближай-
шем феврале, все-таки и трасса там будет другая. Но 
успехи наших не могут не обнадеживать. Тем более, 
как сказал главный тренер нашей сборной по скелето-
ну и бобслею Данил Чабан, что сейчас нужно собрать 
максимальное количество олимпийских квот, а для 
этого нужно стабильно попадать в десятку.

А вот в бобслее все не так радужно. Все там же в Ав-
стрии россияне не показали ничего выдающегося. В 
четверках у мужчин у наших только седьмое место, в 
двойках у женщин — восьмое. Кроме того, в Инсбру-
ке стартовала женская мировая серия по монобобу, 
но там тоже без особых успехов: девятое место у Сер-
геевой.

Между тем в норвежском Ставангере прошел вто-
рой этап Кубка мира по конькобежному спорту. По 
«бронзе» взяли наши Ангелина Голикова и Артем Аре-
фьев. Оба — на дистанции 500 м.  

ВОЛЕЙБОЛ  Наш «Локо» 
начнет женскую Лигу 
чемпионов в Беларуси

Минск выручил 

Илья Трисвятский

Двадцать лучших клубов Европы со вторника по чет-
верг стартуют на групповом этапе Лиги чемпионов. 
Участники, а среди них три представителя России, про-
ведут в квартетах двухкруговые турниры по разъезд-
ной системе, определяя четвертьфиналистов.  

За место в плей-офф побьются чемпион России «Ло-
комотив» (Калининградская обл.), серебряный при-
зер  столичное «Динамо» и обладатель «бронзы» ка-
занское «Динамо-Ак Барс». Состав групп с нашими 
командами: «А» 
— «Локомотив», 
«Жешув» (Поль-
ша), «Дрезднер» 
(Германия), «Про-
метей» (Украина); 
«С» — «Динамо» М, 
«Новара» (Италия), 
«Дукла» (Чехия), 
«Тюрк Хава Йолла-
ры» (Турция); «D» — 
«Динамо-Ак Барс», 
«Фенербахче» 
(Турция), «Безье» (Франция), «Марица» (Болгария). 
В плей-офф выступят победители всех пяти квартетов 
и еще три команды, занявшие вторые места с лучшими 
показателями.

Недоумение вызывает соседство в четверке «А» ко-
манд из России и Украины. В отличие от Союза евро-
пейских футбольных ассоциаций (УЕФА), Европей-
ская конфедерация волейбола (ЕКВ) не вносит в свой 
регламент пункт о распределении российских и укра-
инских соперников по разным группам или парам 
плей-офф. Но ведь очевидно, что в текущей ситуации 
командам все равно придется выяснять отношения на 
нейтральных площадках. «Прометей» из города Днепр 
(ранее Днепропетровск) наряду с сербским клубом 
«Уб» выиграл квалификацию ЛЧ.  Если бы в режиме 
разумной рокировки «Уб» отправили в группу «А» к 
«Локо», а «Прометей» — в квартет «Е» к итальянскому 
«Конельяно», венгерской «Ньиредьхазе» и польскому 
«Хемику», то со спортивной точки зрения ничего не 
изменилось бы. «Квалифаям» по определению угото-
вана роль аутсайдеров в основном раунде. 

Неповоротливость ЕКВ в этом вопросе привела к 
тому, что «Локо» и «Прометей» вынуждены были опе-
ративно подыскивать нейтральные арены для встреч. 
Нашу команду выручил Минск, именно в столице Бе-
ларуси сегодня девушки с Балтики берут старт в Лиге 
чемпионов. Игра второго круга, где номинальным хо-
зяином значится «Прометей», состоится в турецком 
Стамбуле.  

ТЕННИС Даниил Медведев назвал причину поражения в финале Итогового турнира 

Подача подкачала
Анна Козина

Р
оссийский теннисист, вто-
рая ракетка мира Даниил 
Медведев не смог защи-

тить титул на Итоговом турни-
ре ATP. В финале он со счетом 
4:6, 4:6 уступил немцу с русски-
ми корнями Александру Звере-
ву, который во второй раз стал 
обладателем трофея после сво-
ей победы в 2018 году.

Медведев был не похож на 
себя в этом матче. После тре-
тьего матча группового этапа 
против итальянца Янника Син-
нера, неожиданно затянувше-
гося на 2,5 часа, Даня, кажется, 
не без гордости говорил о том, 
что мог сняться с этого «мер-
твого матча», уже не имевшего 
турнирного значения, а вместо 
этого подарил болельщикам 
шоу (6:0, 6:7 (5:7), 7:6 (10:8). 
В финале же особой зрелищно-
сти и накала борьбы не получи-
лось. А учитывая, что в полуфи-
нале Зверев выбил лидера рей-
тинга и пятикратного победи-
теля ATP Finals серба Новака 
Джоковича, то чемпионский 
кубок достался ему абсолютно 
заслужено.

Возможно, бдительность Да-
ниила усыпила статистика: он 
выиграл у Саши пять последних 
очных встреч, в том числе на не-
давнем «Мастерсе» в Париже и 
здесь, в Турине, на групповом 
этапе. Медведев тоже искал при-
чины и пытался объяснить пора-
жение на пресс-конференции. 

— Возможно, дело в усталости 
— физической или психологиче-
ской. Я не был на 100 процентов 
готов. У меня нет точного отве-
та, но чего-то мне не хватало в 
этой игре и это повлияло на ис-
ход матча, — отметил Медведев. 
— Даже когда проходила моя пер-

вая подача, она не работала как 
нужно против такого классного 
соперника как Саша. Поэтому 
ему и удалось дважды сделать 
брейк. Возможно, для победы 
над многими другими игроками 
было бы достаточно того, как я 
подавал. Но когда ты сражаешь-
ся в финале крупного турнира на 
таком быстром покрытии да еще 
и против Зверева, нужно что-то 
большее. Да, было много разных 
моментов, но, пожалуй, подача 
имела ключевое значение. Сам 
я подавал не так, как, например, 
в полуфинале, а Саша в этот раз 
был слишком хорош.

Зверев, который в этом году 
выиграл олимпийское «золо-
то», два «Местерса» в Мадри-
де и Цинциннати, а также Ито-
говый чемпионат, теперь меч-
тает о «Большом шлеме». Бли-
жайший «мэйджор» — Откры-
тый чемпионат Австралии в 
январе 2022 года. Причем из-
за обязательной для всех тен-
нисистов вакцинации защи-
щать титул вряд ли приедет 
противник прививок Джоко-
вич. А вот Зверев и Медведев, 
уступивший Новаку в прошло-
годнем финале, свое участие 
подтвердили. 

Но, если Саша уже думает о 
следующем сезоне, то Даниилу 
еще предстоит завершить этот 
на командном Кубке Дэвиса, ко-
торый стартует в Мадриде 25 но-
ября. Зверев не признает новый 
формат турнира, поэтому не вы-
ступает за сборную Германии. 

Наша команда между тем 
считается фаворитом. Россияне 
попали в одну группу с команда-
ми Эквадора и Испании, за ко-
торую из-за травмы не играет 
Рафаэль Надаль. 

В Мадриде уже тренируют-
ся Карен Хачанов, Аслан Кара-
цев, Евгений Донской и Роман 
Сафиуллин. После Итогового 
чемпионата к ним присоеди-
нился Андрей Рублев, которой 
не смог выйти в полуфинал в Ту-
рине. Даниил Медведев подъе-
дет в среду. 

— С учетом того, что первый 
матч у нас в субботу, это нор-
мальный вариант, — сказал Мед-
ведев. — Группа у нас непростая. 
Но я еду в Мадрид за хорошим 
результатом.  

ФУТБОЛ «Челси» вслед за «Ювентусом» может пробиться 
в плей-офф Лиги чемпионов

Кто на второе

Артур Нанян 

С
е г о д н я  в  Е в р о -
пе состоятся мат-
ч и  п я т о г о  т у р а 
г р у п п о в о го  э та -
па Лиги чемпио-
нов. По их итогам 
могут определить-
ся еще несколько 
команд, досрочно 

обеспечивших себе участие в 
плей-офф.

Внимание российских бо-
лельщиков приковано к квар-
тету «Н», где выступает «Зе-
нит». В теории у питерцев есть 
еще шансы на продолжение 
борьбы в Лиге чемпионов, но 
для этого подопечным Сергея 
Семака необходимо победить в 
обеих оставшихся играх и над-
еяться на поражение «Челси» 
во вторничном противостоя-
нии с «Ювентусом».

При этом зенитовцы близ-
ки к тому, чтобы попасть в ев-
рокубковую весну. Для выхода 
в 1/16 финала Лиги Европы им 
достаточно будет не уступить 
на выезде шведскому «Маль-

ме». Задача не из самых слож-
ных, учитывая результаты 
скандинавов в нынешнем ро-
зыгрыше Лиги чемпионов. 

Как и в случае с «Зенитом», 
«Челси» также устроит ничья в 
сегодняшней встрече. Лондон-
цы принимают «Ювентус», ко-
торый набрал максимальные 
12 очков в четырех турах и за-
ранее пробился в 1/8 финала 
ЛЧ.  В последнем на данный мо-
мент матче турнира «Старая 
синьора» обыграла команду 
Сергея Семака со счетом 4:2, 
после чего одержала еще две 
победы уже в «серии А» — над 
«Фиорентиной» (1:0) и «Ла-
цио» (2:0). 

Судя по последним резуль-
татам «Ювентуса», можно ска-
зать, что клуб потихоньку при-
ходит в себя после неожидан-
ного ухода Криштиану Роналду 
в последние дни летнего меж-
сезонья. По словам вице-пре-
зидента итальянского клуба 
Павла Недведва, перед Аллегри 
стоит задача завоевать трофей 
Лиги чемпионов. 

— Наша цель не только взять 
Лигу чемпионов, но и забрать-
ся как можно выше в чемпио-
нате стране. Также есть Кубок 
и Суперкубок Италии, — отме-
тил Недвед. 

Схожие цели преследует 
и «Челси». Лондонцы не про-
игрывают никому уже в девя-
ти матчах подряд и лидируют 
в Премьер-лиге, опережая на 
три очка «Ливерпуль». Перед 
игрой с «Ювентусом» команда 
Томаса Тухеля разгромила в го-
стях «Лестер» 3:0, в очередной 
раз показав класс. 

 Любопытный матч состо-
ится на «Камп Ноу», где «Бар-
селона» примет «Бенфику» во 
второй игре при новом тренере 
Хави. К слову, судить эту встре-
чу будет российская бригада во 
главе с Сергеем Карасевым. На 
кону — вторая путевка в плей-
офф из группы «Е», где первое 
место досрочно заняла «Бава-
рия». На данный момент в ак-
тиве каталонцев шесть очков, 
«Бенфики» — четыре. 

Еще один интересный поеди-
нок пройдет в Испании, где про-
тивостоять друг другу будут ли-
деры группы «F» — «Вильярре-
ал» и «Манчестер Юнайтед», 
набравшие по семь очков. Этот  
матч станет первым для «кра-
сных дьяволов» после отставки 
Уле Гуннара Сульшера.   

В первом матче между «Ювентусом» 
и «Челси» в Турине сильнее оказа-
лись хозяева — 1:0.

Даниил Медведев не реализовал весь свой потенциал в Турине. Возможно, это удастся в Мадриде на Кубке Дэвиса. 

А К Ц Е Н Т

Для выхода в плей-офф лондонцам 
достаточно сыграть вничью с итальян-
ской командой. В таком случае 
шансов на 1/8 лишится «Зенит»

У калининградского «Локомотива» есть хорошие шансы 
на выход в плей-офф европейской Лиги чемпионов.

В прошлом сезоне 
ни один из трех 
наших клубов 
не попал 
в плей-офф

Тем временем

Игра 14-го тура чемпионата Франции между «Лионом» и «Марселем» 

была прервана по решению главного арбитра Рудди Букке, который 

увел команды с поля уже в начале матча. Все началось с того, что бо-

лельщики «Лиона» не давали футболистам гостевого клуба подать угло-

вой, забрасывая их с трибун посторонними предметами. В результате 

одна из бутылок попала в голову полузащитника «Марселя» Димитри 

Пайету. Поединок так и не был возобновлен. Уже во второй раз по ходу 

нынешнего сезона матч «Марселя» не доигрывается до конца. В августе 

была остановлена встреча «провансальцев» на выезде против «Ниццы», 

когда все тот же Пайет забросил обратно на трибуну бутылку, которую 

в его сторону кинули фанаты хозяев. После этого болельщики прорва-

лись на поле, и началась массовая драка.

ГДЕ БУДЕМ СМОТРЕТЬ 

23 ноября, вторник, 
«Матч ТВ»
20.45. «Вильярреал» (Испания) — 

«МЮ» (Англия). Прямая трансля-

ция.

22.45. «Мальме» (Швеция) — «Зе-

нит» (Россия). Прямая трансля-

ция.

«Матч! Футбол 1»
22.45. «Челси» (Англия) — «Ювен-

тус» (Италия). Прямая трансляция.

«Матч! Футбол 2»

22.45. «Барселона» (Испания) — 

«Бенфика» (Португалия). Прямая 

трансляция. 

Положение команд в группе «Н»

И В Н П М О 
1. «Ювентус» 4 4 0 0 9-2 12

2. «Челси» 4 3 0 1 6-1 9

3. «Зенит» 4 1 0 3 6-6 3

4. «Мальме» 4 0 0 4 0-12 0
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Рейтинг 

Сразу два российских теннисиста 

завершают сезон в топ-5 рейтин-

га ATP впервые с 2000 года и все-

го второй раз в истории. Сейчас в 

число сильнейших игроков пла-

неты входят Даниил Медведев (2) 

и Андрей Рублев (5). А 21 год на-

зад это были обладатели двух 

«Больших шлемов» Марат Сафин 

и Евгений Кафельников (также 

второй и пятый номера). 

Лучший результат из российских 

теннисисток у Анастасии Павлю-

ченковой. Она — на 11-й строчке. 

ЦИФРА

58
МАТЧЕЙ

Даниил Медведев выиграл 

в этом сезоне и 13 проиграл. 

59 побед на счету Александра 

Зверева. Он лидер Тура 

по этому показателю

НОВОСТИ 

Ашот 
Хачатурянц
единогласно
избран главой
Премьер-лиги

КАНДИДАТ
БЫЛ ОДИН
Сергей Литвинов

Накануне на общем собра-
нии российской Премьер-лиги 
(РПЛ) состоялись выборы пре-
зидента организации. Ее главой 
на ближайшие пять лет избран 
председатель судейского коми-
тета РФС Ашот Хачатурянц. Он 
был единственным зарегистри-
рованным кандидатом. 

Сразу после новости об из-
брании Хачатурянца РПЛ пред-
ставила концепцию развития 
на следующие несколько лет. 
Одни из главных задач — под-
держка клубов в кризисных 
условиях, привлечение новой 
аудитории, работа с основным 
вещателем. 

— На разработку и утвержде-
ние стратегии отведено три-че-
тыре месяца. Клубы приняли 
проект и договорились подго-
товить предложения по концеп-
ции, — говорится в сообщении 
на сайте РПЛ. 

Сам Хачатурянц отметил, 
что пока подвластная ему ор-
ганизация представила 20—30 
процентов стратегии, которая 
пойдет на утверждение.

— Я на собрании сказал, как 
прошел аудит. Он был завершен 
за месяц, результаты для неко-
торых неожиданные. Мы пони-
маем, что делать дальше. Был 
представлен проект концеп-
ции стратегического развития. 
Сама программа — серьезный 
документ, требующий согласо-
вания со всеми клубами лиги. 
В трехмесячный срок получим 
обратную связь, — заявил Хача-
турянц.

Между тем в Премьер-ли-
ге завершился первый круг. В 
лидерах турнира идет дейст-
вующий чемпион страны пи-
терский «Зенит», набравший 
33 очка. Главным конкурентом 
«сине-бело-голубым» остается 
столичное «Динамо» (29 бал-
лов).  

Болельщики 
проголосовали 
за игроков 
на Матч звезд 
КХЛ

ШИПАЧЕВ 
УЖЕ В ОБОЙМЕ
Илья Соболев

Завершился первый этап го-
лосования за игроков на Матч 
звезд Континентальной хок-
кейной лиги. 

Напомним, Матч звезд прой-
дет в январе в Челябинске в но-
вом формате: хоккеисты будут 
поделены на команды по геог-
рафическому признаку. В ко-
манду России попадут россия-
не, Северной Америки — канад-
цы и американцы, Скандина-
вии — шведы, финны и датчане, 
Евразии — все остальные.

Всего проголосовало 11 722 
болельщика, и вот как распре-
делились их голоса.

Евразия: вратарь — Алек-
сей Колосов (Беларусь, «Ди-
намо» Минск, 3777 голосов); 
защитник — Янис Якс (Латвия, 
«Сочи», 2544); нападающие 
— Илья Усов (Беларусь, «Ди-
намо» Минск, 3146), Никита 
Михайлис (Латвия, «Барыс», 
2927).

Северная Америка: вратарь 
— Эдди Паскуале (Канада, 
«Локомотив», 3262); защит-
ник — Мэт Робинсон (Канада, 
СКА, 1540); нападающие — Кор-
бэн Найт (Канада, «Авангард», 
1670), Филипп Майе (Канада, 
«Металлург», 1287).

Россия: вратарь — Дмит-
рий Шикин («Автомобилист», 
1393); защитник — Григо-
рий Панин («Салават Юла-
ев», 1744); нападающие — Ва-
дим Шипачев («Динамо» Мо-
сква, 2397), Иван Николишин 
(«Амур», 1354).

Скандинавия: вратарь — 
Юха Метсола (Финляндия, «Са-
лават Юлаев», 1632); защит-
ник — Оливер Каски (Финлян-
дия, «Авангард», 1297); напа-
дающие — Тему Хартикайнен 
(Финляндия, «Салават Юлаев», 
1866), Нико Оямяки (Финлян-
дия, «Витязь», 1617).

На следующем этапе голо-
сования по три полевых игро-
ка в каждую команду выберут 
представители СМИ. Наконец, 
остальных игроков в команды 
добавит КХЛ. Каждая команда 
будет состоять из двух врата-
рей, девяти полевых игроков и 
трех тренеров.  

ГДЕ БУДЕМ СМОТРЕТЬ

23 ноября, вторник, «Матч! Игра»
18.55. «Локомотив» (Калининградская обл.) — «Прометей» 

(Днепр, Украина). Группа «А». Прямая трансляция.
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